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новости | Сторонники ОНФ могут сформировать 
межфракционное президентское большинство  
в будущей Госдуме —3

мировая политика | Российский сторожевой 
корабль скорректировал курс турецкого 
сейнера предупредительным огнем —6

Плоды 
замещения
Отечественным 
производителям не удалось 
восполнить запрещенные 
продукты

Центробанк подвел итоги импор-
тозамещения продуктов, ввоз 
 которых Россия ограничила с ав-
густа прошлого года в рамках от-
ветных санкций США, Евросоюзу, 
Канаде, Норвегии и Австралии. 
По большинству категорий това-
ров полностью восполнить обра-
зовавшийся дефицит предло-
жения не удалось. Значительнее 
всего сократилось  предложение 
говядины, сливочного масла, 
 рыбы и овощей, а в плюс удалось 
выйти только по мясу птицы, сви-
нине и картофелю.

Анализ ситуации с импортозаме-
щением на рынке продовольствия 
содержится в докладе ЦБ РФ о денеж-
но-кредитной политике, опублико-
ванном в пятницу. В своих расчетах 
ЦБ РФ опирался на данные об объе-
мах произведенной и импортиро-
ванной в страну продукции за вы-
четом экспорта. Данные сопостав-
лялись за январь—сентябрь 2014 
и 2015 годов. 

Продовольственное эмбарго 
вместе с ослаблением рубля в кон-
це 2014-го и начале 2015 года при-
вели к снижению импорта продо-
вольствия и сформировали пред-
посылки для роста отечественно-
го производства, следует из докла-
да. По большинству выбранных ка-
тегорий товаров рост действитель-
но произошел: так, выпуск собст-
венной говядины и картофеля уве-
личился на 25%, свинины — на 18%, 
сыра и творога — на 15%, мяса пти-
цы — на 11%, сливочного масла — 
на 6%, овощей — на 3%. Снизилось 
только производство рыбы (на 5%) 
и колбасы (на 4%).

Однако, несмотря на рост объ-
емов производства, восполнить 
образовавшийся дефицит предло-
жения не удалось на большинстве 
рынков продовольствия, признает 
ЦБ. «Хотя доля российской продук-
ции на них выросла, объемы рын-
ка, включающие отечественную 
и ввозимую продукцию, сократи-
лись»,— говорится в докладе. Суще-
ственнее всего снизилось предло-
жение товаров с высокой долей им-
порта (см. таблицу на стр. 10). Объе-
мы говядины сократились на 42%, 
сливочного масла — на 15%, свежей 
и охлажденной рыбы — на 14%, ово-
щей — на 10%. Положительную ди-
намику показали только мясо пти-
цы — рост на 6%, свинина — 7%, 
картофель — 19%.
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Генпрокурор ответил на запрос
Юрий Чайка рассказал, кто стоит за скандальным фильмом ФБК

В День юриста, 3 декабря,  генеральный 
прокурор Юрий Чайка назвал рассле-
дование Фонда борьбы с коррупцией 
(ФБК) заказным, заявив, что изложен-
ные в нем сведения «носят заведомо 
лживый характер и не имеют под собой 
никакой  почвы». Тогда же он сообщил, 
что знает, кто и что стоит за фильмом 
ФБК, пообещав вскоре это обнародо-
вать. «Коммерсантъ» обратился по это-
му поводу с запросом в Генпрокуратуру 
и, получив от Юрия Чайки ответ, решил 
опубликовать его в оригинале.

«В ответ на ваше обращение хотел бы по-
делиться следующими соображениями:

Фильм, якобы снятый фондом А. Наваль-
ного, не произвел на меня сильного впечат-
ления. Хочу заметить, что я не являюсь дей-
ствующим лицом ни одного из его сюжетов. 
Думаю, в этом и состоял расчет заказчиков 
(уверен, что заказчиком фильма является не 
сам А. Навальный) — очернить меня и про-
куратуру, не указав никаких фактов, касаю-
щихся моих действий и решений.

Я уже обещал назвать этих заказчиков, 
и я это сделаю. Итак, я убежден, что сам 
А. Навальный играл весьма скромную роль 
в этой истории. Все создатели настоящего 
фильма известны. Но они лишь исполни-
тели щедро оплаченного заказа на его под-
готовку. Съемки, монтаж, командировки, 
в том числе за границу, озвучка фильма, без-
условно, потребовали много времени и де-
нег. Поэтому круг заказчиков сужается. Их 
стоит искать среди людей, обладающих 
большими финансовыми возможностями 
и при этом ненавидящих нашу страну в це-
лом и российскую прокуратуру в частности, 
стремящихся любой ценой остановить про-
водимые нами совместно с другими право-
охранительными органами проверки и рас-
следования. Если бы на посту генерально-
го прокурора я ничего не делал и никому не 
мешал, уверен, не нашлось бы желающих 
раскошелиться на его создание.

Именно усилиями Генеральной прокура-
туры вскрыты уголовные схемы финансиро-
вания структурами Ходорковского россий-
ских организаций и физических лиц, дейст-
вующих вопреки интересам нашей страны, 
ее правоохранительной и судебной системе.

Мы стояли у истоков проверок НКО, вы-
явили те из них, которые десятки лет не 

проверялись. Некоторые некоммерческие 
организации, финансируемые из-за рубе-
жа, работали в полном смысле как разве-

дывательные, антироссийские структуры. 
Стоило нам недавно добиться запрета дея-
тельности в России организаций, чьи 

”
уши 

торчат“ за каждой 
”
цветной революцией“ 

в мире, как тут же посыпались гневные 
комментарии высокопоставленных чинов-
ников США. Я представляю, что там говорят 

”
в кулуарах“.

Разумеется, есть много недовольных на-
шей работой. Однако заказчиком этого кон-
кретного фильма я считаю конкретного че-
ловека и стоящие за ним мощные структу-
ры. Этот человек знает о наших расследова-
ниях и опасается их.

С 2004 года правоохранительными орга-
нами Российской Федерации расследуют-
ся преступные схемы хищений в период 
с 1996 по 2006 год из России огромных де-
нежных средств. Их идеологами являются 
спецслужбы США, а организатором высту-
пил гражданин США, ныне подданный Ве-
ликобритании У. Браудер.

В результате задуманной спецоперации, 
последующих действий Браудера и подкон-
трольных ему лиц в указанный период в на-
шей стране были зарегистрированы десят-
ки фиктивных фирм с целью преодоления 
установленного указом президента РФ за-
прета на приобретение нерезидентами ак-
ций российских предприятий и незакон-
ной скупки акций ОАО 

”
Газпром“.

Сформировав семипроцентный пакет 
акций (133 млн штук) этого общества, Брау-
дер через подконтрольных ему лиц пытал-
ся шантажировать руководящие органы 
ОАО 

”
Газпром“, требовал изменения уста-

ва общества, проведения досрочного созы-
ва собрания акционеров, включения в ру-
ководство общества его представителей, 
блокировал принятие решений. Я думаю, 
вы представляете, что могло бы произой-
ти, если бы спецоперация достигла цели. 
Все документы, в том числе конфиденци-
ального характера, о деятельности самой 
крупной корпорации страны через учас-
тие в совете директоров стали бы доступ-
ны спецслужбам иностранного государ-
ства, американским корпорациям — кон-
курентам 

”
Газпрома“ в сырьевой отрасли. 

Это создавало реальную угрозу безопасно-
сти государства, его экономическим усто-
ям. К счастью, все эти планы не воплоти-
лись в жизнь по не зависящим от Браудера 
обстоятельствам.

Все указанные события сопровождались 
выводом преступно полученных дивиден-
дов на миллиарды рублей в офшоры, неу-
платой налогов и преднамеренным бан-
кротством предприятий.

новости — с5

В ответе Юрия Чайки сообщается,  
что за фильмом ФБК стоит объявлен-
ный в международный розыск Уильям 
Браудер   ФОТО  ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА

Тайга все спишет
РФ может выполнить планы  
сокращения выбросов за счет лесов

Делегации РФ на переговорах о новом 
климатическом соглашении — оно при-
нято в субботу в Париже — удалось до-
биться отдельной статьи, посвященной 
вкладу лесов в поглощение СО2. Доку-
мент обязывает страны принимать ме-
ры для сохранения лесов и позволяет 
реализовывать международные проек-
ты в этом секторе. Сама Россия, однако, 
так и не прояснила, учтено ли поглоще-
ние лесами СО2 в ее планах по снижению 
выбросов к 2030 году: если да, де-фак-
то это даст ей возможность отчитаться 
об их выполнении, даже нарастив эмис-
сию углекислого газа на треть.

Как говорится в тексте подписанно-
го в субботу Парижского климатического 
соглашения (подробнее см. 

”
Ъ-Онлайн“), 

«страны должны предпринимать действия 
по охране и повышению качества поглоти-
телей и накопителей парниковых газов». 
По сути, новое соглашение требует от госу-
дарств принимать меры для сохранения ле-
сов и других экосистем, поглощающих или 
хранящих СО2,— таких как болота и сель-

хозземли. «Россия добилась универсально-
сти в сфере охвата — то есть речь идет как 
о тропических, так и о бореальных (север-
ных.— 

”
Ъ“) лесах. Кроме того, по обоим ти-

пам лесов возможна реализация между-
народных проектов в рамках 

”
механизма 

устойчивого развития“, нацеленных, в част-
ности, на их сохранение»,— говорит руко-
водитель программы «Климат и энергети-
ка» WWF России Алексей Кокорин. Напом-
ним, представители России регулярно пред-
лагали учитывать поглощение углекислого 
газа всеми лесами, включая бореальные,— 
в Париже эти предложения поддерживали 
участники российской делегации.

На мероприятиях ООН глава Рослесхо-
за Иван Валентик также отчитался о ро-
сте площади российских лесов. «На про-
тяжении последних 60 лет площадь лесо-
покрытых земель увеличивалась и сейчас 
составляет 770,6 млн га, только за послед-
ние 10 лет она выросла более чем на 43 млн 
га»,— заявил он.

экономическая политика — с2

Дмитрий Медведев совместит 
партнерство с конкуренцией
в ходе четырехдневного визита в Китай

Премьер-министр РФ Дмитрий Мед-
ведев сегодня начинает визит в Китай. 
 14–15 декабря в городе Чжэнчжоу он 
 примет участие в заседании Совета глав 
правительств Шанхайской  организации 
сотрудничества (ШОС). 16 декабря — 
 выступит в Учжэне на 2-й Всемирной кон-
ференции по управлению интернетом. 
16 и 17 декабря в Пекине пройдут россий-
ско-китайские переговоры на уровне глав 
правительств. Визит призван продемон-
стрировать единодушие России и Китая 
по ряду вопросов, в частности, по проти-
водействию терроризму, а также снять 
часть противоречий в сферах, где сторо-
ны являются друг для друга не самыми 
удобными партнерами, а порой и конку-
рентами — прежде всего в экономике.

Во время встречи главы правительств 
стран ШОС проведут ревизию ранее при-
нятой Программы многостороннего тор-
гово-экономического сотрудничества и Пе-
речня мероприятий по развитию проект-
ной деятельности в рамках ШОС на пери-

од 2012–2016 годов. Они подпишут бюд-
жет организации на 2016 год и Програм-
му взаимодействия таможенных служб на 
2016–2021 годы. Помимо Дмитрия Медве-
дева совместят встречу ШОС с официаль-
ным визитом в страну премьер-министры 
Казахстана и Киргизии — Карим Масимов 
и Темир Сариев.

Не забудут участники встречи ШОС 
и свою традиционную повестку: борьбу 
с терроризмом. В частности, они плани-
руют обсудить работу региональной анти-
террористической структуры ШОС (РАТС 
ШОС), которая 11 декабря сообщила об ак-
тивизации сотрудничества с ведомствами 
ЕС для борьбы с наркотрафиком. По словам 
замминистра иностранных дел РФ Игоря 
Моргулова, акцент в работе РАТС будет де-
латься на «пресечении попыток вовлечения 
граждан государств—членов ШОС в терро-
ристические, сепаратистские и экстремист-
ские группировки».

мировая политика –с6

спорт | Итоги жеребьевки чемпионата Европы 
букмекеры и специалисты сочли  
благоприятными для сборной России —12
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новости | При пожаре в психоневрологическом 
интернате в Воронежской области погибли 
более 20 человек —4

07  Сергей Новиков вернулся 
к Сергею Кириенко 
Экс-руководитель ФСТ  
перешел в «Росатом»

07  Журналы Axel Springer 
прошли пересдачу 
Выпуском GEO,  
«Gala Биографии» и GEOlenok  
может заняться экс-глава  
ИД «Бурда»

08  Палата недосчиталась 
кредитов в экономике 
ОФЗ используются  
не по назначению

10  Toshiba выключила 
телевизоры 
Компания уходит  
с российского  
потребительского рынка
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Как заявила 11 декабря глава Мин-
здрава Вероника Скворцова, со сле-
дующего года ведомство планиру-
ет жестче контролировать в системе 
обязательного медицинского страхо-
вания (ОМС) действия страховых ор-
ганизаций. Для этого Минздрав пред-
лагает ввести институт страховых 
поверенных, установить админист-
ративную ответственность при нару-
шении порядка оказания медпомощи 
и увеличить требования к уставному 
капиталу страховщиков.

Минздрав с 2016 года планирует изме-
нить функции страховых медицинских 
компаний и ввести в РФ систему страхо-
вых поверенных, которые будут лично 
отслеживать процесс лечения каждого за-
страхованного гражданина. С таким заяв-
лением в пятницу выступила глава Мин-
здрава Вероника Скворцова на всероссий-
ском совещании с заместителями губер-
наторов, курирующими социальную сфе-
ру. «Фактически мы формируем отдель-
ную структуру между пациентом и систе-
мой здравоохранения»,— сообщила она. 
Министр пояснила, что ведомство плани-
рует прописать обязательность медицин-
ского сопровождения каждого человека 
конкретным страховым поверенным, к 
которому пациент точно так же прикре-
плен, как и к врачу. По ее словам, «менед-
жер здоровья», как планируется, будет 
оказывать гражданам помощь в выборе 
врача и медицинского учреждения. Кро-
ме того, он будет отвечать за исполнение 

и планирование медицинских профилак-
тических мероприятий, включая диспан-
серизацию, и за регистрацию всех профи-
лактических событий, которые происхо-
дят с пациентом. «Он должен знать, к ка-
кой группе здоровья относится его застра-
хованный и участвует ли он в программах 
диспансерного наблюдения. Одной из за-
дач страхового поверенного будет через 
SMS и другие напоминания увеличивать 
приверженность больных лечению»,— 
добавила госпожа Скворцова. По ее сло-
вам, 2016 год будет переходным, когда 
Минздрав подготовит около 3,5 тыс. спе-
циалистов по этому направлению. Так-
же, отметила министр, Минздрав внес в 
правительство предложение ввести ад-
министративное наказание в КоАП за на-
рушение порядка оказания медпомощи. 
Проверки Минздрава показали, что мед-
помощь в регионах зачастую оказывает-
ся так, как это было полвека назад, без ис-
пользования достижений медицины по-
следних десятилетий.

Усиление контроля за деятельностью 
как страховых, так и медицинских орга-
низаций в системе ОМС обусловлено не-
давним подведением итогов: как ранее за-
явила вице-премьер Ольга Голодец, пра-
вительство фиксирует большое число слу-
чаев оказания неэффективной медицин-
ской помощи, по результатам которой не 
принято никаких мер. По словам вице-
премьера, по итогам анализа работы орга-
низаций федеральным фондом ОМС ока-
залось, что страховые компании работа-

ют абсолютно формально, причем у неко-
торых страховщиков коэффициент смерт-
ности среди застрахованных «почти в два 
раза выше, чем в среднем по России». 
Верным шагом вице-премьер считает за-
крыть доступ к страховому рынку недо-
бросовестным страховщикам. Минздрав 
уже подготовил законопроект, предпола-
гающий увеличение минимального объе-
ма уставного капитала страховой органи-
зации для работы в системе ОМС с 60 млн 
до 120 млн руб. Число страховщиков на 
рынке ОМС в таком случае сократится 
примерно в два раза, сообщала ранее гла-
ва Минздрава.

”
Ъ“ уже писал о том, что, по данным 

Высшей школы экономики, введение в 
России страховой модели медицинской 
помощи обернулось копированием ее 
формальных признаков — тех полномо-
чий в системе ОМС, которые получили 
страховщики в результате реформы, ока-
залось недостаточно, чтобы контролиро-
вать объем и качество оказываемой па-
циентам помощи. Напомним, роль стра-
ховых медицинских организаций (СМО) 
в системе существенно изменилась по-
сле 2011 года — россияне получили право 
выбирать страховщика самостоятельно, 
возможности участия СМО в планирова-
нии объемов медицинской помощи зна-
чительно расширились, появились и ме-
ханизмы стимулирования СМО к эффек-
тивному выполнению их функций (под-
робнее см. 

”
Ъ“ от 1 сентября).

Анастасия Мануйлова

Пройдемте на процедуры
Минздрав приставит страхового поверенного к каждому пациенту

экономическая политика
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миллиарда долларов составило отрицательное сальдо заграничных переводов физлиц в 
России в третьем квартале 2015 года, сообщил Банк России. По сравнению с третьим кварталом 2014 года 
отрицательное сальдо уменьшилось на 64%. В РФ было переведено $4,2 млрд, а из РФ — $9 млрд. Средняя 
сумма перевода из РФ за год сократилась вдвое — до $219, а в РФ — на 40%, до $688. Максимальной средняя 
сумма перевода в РФ в третьем квартале была из Монако ($31,9 тыс.), Швейцарии ($28,8 тыс.), Люксембурга 
($17 тыс.), Кипра ($16,6 тыс.) и Австрии ($12,6 тыс.). Максимумы средних переводов из России сопоставимы 
по размеру и по направлениям — $249,7 тыс., $15 тыс., $61,5 тыс., $26,7 тыс. и $20,1 тыс. соответственно.
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ЕВРОПЕЙСКАЯ ЭКОНОМИКА

Экономику зоны евро 
поднимут  
дешевые ресурсы

Европа будет выходить из кризиса 
за счет роста госрасходов, капиталь-
ных вложений и невысоких цен на 
ресурсы, но темпы роста останутся 
невысокими — максимальный его 
уровень составит 1,8% в 2016–2017 
годах, говорится в декабрьском 
макроэкономическом прогнозе Ernst 
& Young (EY) для стран зоны евро.

В конце прошлой недели EY 
опубликовала прогноз для эконо-
мики стран зоны евро до 2019 года 
(Eurozone Forecast): предполагается, 
что совокупный темп роста ВВП 
блока 19 стран составит 1,5% в 2015 
году с ростом до 1,8% в 2016-м и 
2017-м и дальнейшим торможением 
до 1,6% в 2018 году. Отметим, по 
данным Федеральной таможенной 
службы, ЕС остается ключевым тор-
говым партнером РФ: за январь—
октябрь 2015 года на долю этого 
макрорегиона приходилось 45,3% 
российского товарооборота. По сло-
вам управляющего партнера EY по 
Европе, Ближнему Востоку, Африке 
и Индии Марка Отти, хотя доклад 
и написан «в позитивном тоне», 

не следует ожидать впечатляющих 
темпов восстановления еврозоны — 
ситуацию лучше описать термином 
«экономическая стабильность».

Рост, по мнению аналитиков EY, 
сдерживают в том числе высокая 
структурная безработица во многих 
регионах, высокая долговая на-
грузка, демографический кризис и 
невысокая конкурентоспособность 
экспорта. В 2016 году будет наблю-
даться стабильное восстановление 
экономики, хотя и с более низкими 
темпами роста, чем привыкли 
граждане ЕС. Устойчивость смогут 
обеспечить, полагают в ЕY, не 
только возобновление потребления, 
но и рост инвестиций в основной 
капитал и бюджетных расходов. 
Как ожидают исследователи, инвес-
тиции вырастут на 2,4% в 2016 году 
(самый быстрый темп с докри-
зисного 2007 года), ускоряясь 
до 3,1% в 2017-м, предприятиям 
необходимо заменять устареваю-
щее оборудование. Бюджетные же 
расходы, полагают исследователи, 
после шестилетнего падения (по 
2015 год включительно) будут 
постепенно восстанавливаться за 
счет инфраструктурных проектов — 
на 0,4% в 2016 году с последующим 
разгоном до 3,2% к 2018 году.

Кроме того, росту еврозоны 
отчасти помогут низкие цены на 
энергоресурсы — по прогнозу цена 
барреля нефти не превысит $60 
до конца 2017 года, и, как отмечают 
в EY, у потребителей и фирм после 
оплаты счетов останется больше 
средств, что может подстегнуть 
потребительские расходы.

Софья Окунь
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ВКЛАД В ЭКОНОМИЧЕСКИЙ РОСТ 
ЗОНЫ ЕВРО
ИСТОЧНИК: EY, OXFORD ECONOMICS,  HAVER ANALYTICS.
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В ближайшие два года 
технологический и цено-
вой аудит (ТЦА) объек-
тов капстроительства с 
госучастием будет прово-
диться лишь в отношении 
очень крупных проектов. 
По просьбе Минэкономики 
правительство отказалось 
от проведения в этом году 
ТЦА в отношении проектов 
дороже 1,5 млрд руб.— 
их эта процедура коснет-
ся лишь с 2018 года. Экс-
перты и участники рынка 
считают решение оправ-
данным, отмечая неготов-
ность системы ТЦА: в этом 
году процедуру прошло 
лишь 5% проектов, подле-
жащих аудиту.

Минэкономики добилось 
временного сокращения чи-
сла объектов, в отношении 
которых должен проводить-
ся ТЦА,— правительство ут-
вердило изменения в прави-
ла его проведения. Напом-
ним, в 2015 году ТЦА должен 
был проводиться в отноше-
нии объектов сметной сто-
имостью от 1,5 млрд руб. (в 
2014 году — от 8 млрд руб.), но 
в марте глава Минэкономики 
Алексей Улюкаев предложил 
снижать стоимость проверяе-
мых проектов до 1,5 млрд руб. 
постепенно, иначе ведом-
ство не справится с нагруз-
кой. Просьба была услыша-
на — теперь ТЦА будут прохо-
дить объекты дороже 5 млрд 
руб., в 2016-м — 4 млрд руб., а 
в 2017-м — 3 млрд руб. Ниже 
1,5 млрд руб. планка опустит-
ся лишь с 2018 года.

Такой аудит уже проводил-
ся в отношении, например, 
проекта реконструкции и мо-
дернизации Байкало-Амур-
ской и Транссибирской ма-
гистралей, реализации про-
ектов ЦКАД и М11. В нацио-
нальном объединении ТЦА 

”
Ъ“ сообщили, что процедуру 

прошло не более десяти объ-
ектов — около 5% от всего чи-
сла подлежащих проверке 
проектов. Количество объек-
тов, которые будут изучать-
ся в 2016 году, Минэкономи-
ки пока прогнозировать не 
готово — сначала необходи-
мо принять бюджет и утвер-
дить Федеральную адресную 
инвестиционную програм-
му. В Минстрое полагают, что 
«это очень крупные, штучные 
проекты». Ранее Минэконо-
мики насчитывало около 40 
проектов дороже 5 млрд руб. 
(см. 

”
Ъ“ от 13 ноября).

Решение Белого дома выз-
вало недоумение у полити-
чески мотивированных экс-
пертов. «Мы видим некото-
рую непоследовательность 
в работе правительства — 
Рубикон пройден, институт 
сформирован, и необходи-
мо его совершенствование. 
Вместо этого регулятор берет 
паузу в два года, причем оста-
ется неясным, станет ли эта 
передышка последней»,— 
говорит руководитель цен-
тра ОНФ «Народная экспер-
тиза» Николай Николаев. В 
Минстрое, однако, счита-
ют поэтапное снижение по-
рога аудита необходимым: 
«В случае резкого уменьше-
ния очень многие проекты 
сразу подпадают под ТЦА, а 
практика проведения ауди-
та еще не доведена до нуж-

ного уровня, экспертных ор-
ганизаций недостаточно». 
В объединении ТЦА реше-
ние называют разумным — 
это может пойти на пользу 
развитию механизмов ауди-
та. «ТЦА инвестпроектов за-
частую просто не проводит-
ся из-за неготовности систе-
мы»,— посетовали в объе-
динении. При этом аудито-
ры подчеркивают, что долж-
на быть ответственность за 
уход от процедуры.

Одновременно с повы-
шением порога правитель-
ство расширило перечень 
параметров, в оценке кото-
рых оно нуждается. Помимо 
оценки обоснования выбора 
технологических решений и 
эксплуатационных расходов 
на проект, экспертам при-
дется проверять сроки под-
готовки проекта на пред-
мет их оптимальности, стои-
мость проекта (с учетом сто-
имости аналогичных объек-
тов, в том числе за рубежом), 
а также возможные риски. 
При этом эксперты должны 
выяснить возможности улуч-
шения выбора основных ре-
шений, сокращения сро-
ков работ и стоимости про-
екта. Также изменяется по-
рядок отбора аудиторов. Во-
первых, такой деятельнос-
тью смогут заниматься толь-
ко юрлица. Отметим, на та-
ком изменении ранее наста-
ивало объедение аудиторов, 
ссылаясь на то, что один экс-
перт не может оценить слож-
ные проекты. Во-вторых, для 
отбора организаций ауди-
торов внедряется механизм 
госзакупок. В ОНФ отмечают, 
что это изменение может по-
высить конкуренцию и сти-
мулировать повышение ка-
чества работы аудиторов. 
При этом, добавляют экспер-
ты, для участников госзаку-
пок устанавливаются повы-
шенные требования — это 
может сократить количест-
во организаций-аудиторов и 
привести к формированию 
нескольких основных игро-
ков на рынке услуг по ТЦА. 

Куратор рабочей группы 
экспертного совета при пра-
вительстве по повышению 
эффективности крупных ин-
вестпроектов с госучастием 
Алла Салтыкова отмечает, 
что на наращивание качест-
ва проведения ТЦА требуется 
время — для этого и поднят 
порог стоимости проектов. 
«Однако эта мера не решает 
целого ряда вопросов, без ко-
торых качественный рынок 
не будет сформирован»,— го-
ворит она. Так, максималь-
ная стоимость услуг по ТЦА 
по-прежнему зафиксирова-
на на низком уровне, а объем 
работ расширяется. Отметим, 
ранее участники рынка ТЦА 
указывали, что стоимость та-
кого аудита для проектов до-
роже 1,5 млрд руб. начина-
ется с 300 тыс. руб. за аудит 
и 570 тыс. руб. за аудит про-
ектно-изыскательских работ 
— тогда как рыночная цена в 
десять раз выше. По мнению 
Аллы Салтыковой, это может 
негативно повлиять на каче-
ство аудита и снизить предло-
жение услуг ТЦА со стороны 
качественных экспертных 
организаций.

Евгения Крючкова

Аудит с отсрочкой 
исполнения
Госстройки дешевле 1,5 млрд 
рублей начнут проверять  
лишь с 2018 года

Тем не менее завкафедрой экологии би-
офака МГУ Дмитрий Замолодчиков пред-
ставил в Париже результаты исследова-
ния (они уже вошли в официальные отче-
ты РФ по климату), демонстрирующие по-
степенное снижение поглощения россий-
скими лесами СО2 — главным образом из-
за старения лесного фонда. По словам экс-
перта, к 2050 году показатель поглощения 
может стать даже отрицательным. Кроме 
того, повышение температуры в северных 
регионах страны также приведет к даль-
нейшим проблемам в российском лесном 
секторе — глава Рослесхоза отмечал «уси-
ление вспышек численности насекомых-
вредителей» и «увеличение пожароопас-
ного периода на 20–29 суток, а на некото-
рых участках — на 30–50 суток».

Однако несмотря на постепенное сни-
жение поглощающей способности рос-
сийских лесов, РФ оставила за собой воз-
можность использовать такое естествен-
ное поглощение СО2 при формировании 
цели по снижению выбросов парнико-
вых газов к 2030 году, представленной к 

Парижскому соглашению. В представлен-
ном в ООН в качестве вклада в новое Па-
рижское соглашение плане РФ говорится, 
что «уровень выбросов к 2030 году должен 
составить 70–75% уровня 1990 года при 
условии возможного учета поглощающей 
способности лесов». Ранее члены россий-
ской делегации заявляли, что решение о 
том, как именно будет учитываться это по-
глощение, будет приниматься позднее.

«Если считать 
”
с лесами“, сегодняшние 

выбросы составляют всего 57% от выбросов 
1990 года. Значит, провозглашенная цель 

”
выйти к 2030 году на 70–75% от выбросов 

1990 года с учетом лесов“ на самом деле оз-
начает не стабилизацию выбросов, а воз-
можность их роста за 15 лет на 30% от теку-
щего уровня без упоминания того, когда мы 
выйдем на 

”
плато“ выбросов»,— сетует гла-

ва рабочей группы по климату экологиче-
ского комитета РСПП Михаил Юлкин. «Это, 
мягко говоря, очень скромные цели»,— го-
ворит он. По мнению эксперта, следует раз-
делить цели: одна должна фиксировать обя-
зательства по снижению выбросов, а вторая 
— меры по поддержке лесов. Алексей Коко-
рин также считает, что Россия должна выве-

сти наиболее ценные лесные массивы из 
коммерческого оборота, создав националь-
ное лесное наследие, и наращивать погло-
щение СО2 из атмосферы за счет устойчиво-
го лесопользования, прежде всего в области 
оптимизации рубок и активизации борьбы 
с лесными пожарами.

«Вероятно, фраза о лесах — это некото-
рая 

”
подушка безопасности“, позволяю-

щая в случае провала наших планов тех-
нологического развития отчитаться 

”
леса-

ми“»,— говорит господин Кокорин. При 
этом, по мнению эксперта, в условиях сни-
жения поглощения лесами СО2 учет лес-
ного фактора или отказ от него не будет 
иметь большого влияния на обязательства 
по снижению выбросов. Кроме того, «вну-
тренние цели по выбросам в экономике, а 
также будущая система регулирования бу-
дут строиться без учета лесов», говорит он.

Ангелина Давыдова, Париж

Тайга все спишет

Несмотря на успех климатической 
конференции в Париже, активисты 
требуют от политиков более ради-
кальных решений в области «чистого 
развития» мировой экономики  

(Москва и Санкт-Петербург)
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По сведениям ”Ъ“, в «Общероссийском  народном 
фронте» (ОНФ) увеличивается количество  членов 
«Справедливой России», в том числе депутатов 
Госдумы, которые пойдут на выборы в федераль-
ный парламент не только как партийцы, но и как 
«фронтовики». В будущем созыве Госдумы депута-
ты из разных партий под эгидой ОНФ могут сфор-
мировать неформальное межфракционное прези-
дентское большинство.

Как стало известно 
”
Ъ“, в пятницу на конференции 

в Ростовской области региональный штаб ОНФ вклю-
чил в свой состав депутата Госдумы, члена «Справедли-
вой России» Михаила Емельянова. Некоторые из чле-
нов штаба были против, напомнив о том, что господин 
Емельянов подчас выступает с неоднозначными зако-
нодательными инициативами (например, о присяге на 
верность стране для депутатов и чиновников и т. д.). Од-
нако большинство членов штаба поддержало его кан-
дидатуру. По словам господина Емельянова, «Справед-
ливая Россия» сотрудничает с ОНФ с 2012 года, многие 
партийцы участвуют в работе президентского движе-
ния и, хотя оно не имеет коллективного членства, вхо-
дят в него в индивидуальном качестве. «Мои позиции 
близки к тому, что делает ОНФ»,— сказал депутат. Он не 
исключил, что будет вновь баллотироваться в Госдуму 
от «Справедливой России», но укажет в бюллетене, что 
является членом ОНФ: «Это не та организация, которой 
надо стесняться».

30 ноября в якутский штаб ОНФ также был включен де-
путат Госдумы, справоросс Федот Тумусов. Его кандидату-
ра не была принята единогласно, но ОНФ в Якутии нужда-
ется в дополнительном весе, поскольку отношения с реги-
ональными властями складываются непросто. Господин 
Тумусов, скорее всего, вновь выдвинется в Госдуму: яко-
бы такие договоренности между ним и президентом ре-
спублики Егором Борисовым были заключены, когда де-
путат не стал выдвигать свою кандидатуру на выборах гла-
вы республики в 2014 году.

В Пермском крае депутат краевого парламента от 
«Справедливой России», член штаба ОНФ Дарья Эй-
сфельд в ближайшее время будет предложена на долж-
ность руководителя отделения «Справедливой России» 

по Пермскому краю. Не исключено, что и она выдвинет-
ся в Госдуму по одному из округов.

Ранее в центральный штаб ОНФ вошел депутат Госду-
мы, справоросс Алексей Казаков. Его соратники Алек-
сандр Бурков и Галина Хованская (рассматривалась на 
должность одного из сопредседателей столичного штаба 
ОНФ, но в итоге не дала согласия) не являются участника-
ми ОНФ, но согласились выступать экспертами в рабочей 
группе ОНФ «Качество жизни».

Как сообщили 
”
Ъ“ в исполкоме ОНФ, в движение вхо-

дят представители 22 партий, в том числе парламентских. 
Единственная партия, которая категорически отрицает 
свое членство в ОНФ,— это КПРФ, руководство партии об-
ещало отбирать партбилеты, если будет установлено учас-
тие во «Фронте» кого-либо из коммунистов.

Как стало известно 
”
Ъ“, накануне выборов в Госдуму 

ОНФ, как общественная организация, может разрешить 
или запретить тем или иным кандидатам использовать 
информацию об участии в ОНФ в своих агитационных и 
справочно-биографических материалах, а также в бюлле-
тене. Те кандидаты, которые получат это право, смогут по-
зиционировать себя на выборах не только как члены той 
или иной партии (или самовыдвиженцы), но и как участ-
ники президентского движения. Если они пройдут в Гос-
думу, речь может идти о создании надпартийного нефор-
мального объединения — пропрезидентского депутат-
ского большинства. Это существенно и для «Единой Рос-
сии», поскольку при наличии президентского большин-
ства партии уже не так важно, наберет ли она партийное 
большинство. На выборах в Госдуму в 2011 году участника-
ми ОНФ позиционировали себя около 70 депутатов, сей-
час они в основном члены фракции «Единая Россия», из 
них наиболее активны в движении 15–20 человек.

Политолог Леонид Давыдов полагает, что к «маркирова-
нию» кандидатов ОНФ прибегнет в одномандатных окру-
гах. «В 2001 году президент Путин объединил противобор-
ствующие элиты, создав 

”
Единую Россию“ из ОВР и 

”
Един-

ства“. Сейчас президентское большинство в Госдуме — это 

”
Единая Россия“, ЛДПР, 

”
Справедливая Россия“. ОНФ в бу-

дущей Думе — это такая красивая идея об объединении 
под президента всего партийного спектра»,— считает он.

Ирина Нагорных

Депутаты пойдут в ОНФ  
всем спектром
Сторонники движения могут сформировать  
межфракционное президентское большинство
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Как и писал ”Ъ“, экс-владелец «Моего банка» Глеб 
Фетисов официально покинул созданную им пар-
тию «Альянс зеленых». Новым председателем на 
съезде был избран член Общественной палаты Мо-
сквы Александр Закондырин, который рассчиты-
вает создать объединенный с партией «Зеленые» 
список на думских выборах. Эксперт констатиру-
ет, что экологическая повестка в РФ непопуляр-
на, а «харизматических личностей» в обеих парти-
ях нет. Экс-глава центрального совета (ЦС) партии 
Олег Митволь, отстраненный от поста, обжалует 
законность съезда в суде.

В субботу на внеочередном съезде «Альянс зеленых» 
выбрал новым лидером Александра Закондырина. Так-
же делегаты из названия убрали «социал-демократов» и 
упразднили должность сопредседателя партии, которую 
до недавнего времени занимал Глеб Фетисов. Создатель 
«Альянса зеленых» в августе был выпущен из СИЗО, где 
находился по делу «Моего банка». Решение уйти из по-
литики он объяснил ухудшением здоровья (см. 

”
Ъ“ от 10 

ноября). На самом съезде господин Фетисов присутство-
вать не смог «из-за высокой температуры». Его обраще-
ние к однопартийцам зачитал Сергей Богданов, выбран-
ный главой центрального совета партии. Господин Фети-
сов еще раз сообщил о необходимости «поправить здоро-
вье после полутора лет активного отдыха (столько време-
ни он находился в СИЗО.— 

”
Ъ“)». «Я не ухожу и не проща-

юсь — я становлюсь вашим избирателем»,— говорится в 
обращении. При этом Глеб Фетисов надеялся, что выбо-
ры нового руководства «будут демократичными».

Однако на начало съезда в бюллетене для тайного го-
лосования по выбору председателя партии была толь-

ко одна кандидатура — Александра Закондырина. Доба-
вил разнообразие в выборный список экс-префект Се-
верного административного округа Олег Митволь, кото-
рый прервал трансляцию ролика об уборке мусора, со-
провождавшегося песней «Калинка-малинка». Его руко-
водство партии решило показать гостям в качестве при-
ветствия. «Это вообще не съезд. Я этот ролик уже в тре-
тий раз вижу, а вы уже час повестку дня объявить не мо-
жете»,— обратился он к Сергею Богданову. Напомним, 
ЦС партии отстранил господина Митволя от должности 
своего председателя за «утрату связи с партией». Он сооб-
щил на съезде о поданных в суд исках — о неправомер-
ности своей отставки и незаконности съезда. Один из 
делегатов предложил внести его кандидатуру в бюлле-
тень, что и было сделано. Господин Митволь пообещал в 
случае избрания спонсировать «аппарат партии из сво-
их средств». За него проголосовали 12 делегатов, за Алек-
сандра Закондырина — 38.

Господин Закондырин выразил надежду, что на дум-
ских выборах «Альянс» сформирует объединенный спи-
сок с партией «Зеленые» (ее возглавляет Анатолий Пан-
филов), которая может выдвигать кандидатов без сбора 
подписей (имеет фракцию в законодательном собрании 
Кабардино-Балкарии). Согласно сентябрьскому опросу 
«Левада-центра», только 2% россиян готовы отдать свои 
голоса за «Альянс зеленых». «Общий список 

”
зеленых“ 

может увеличить шансы обеих партий, но в совокупно-
сти они наберут не больше 3%. Экологическая тема в Рос-
сии сейчас совсем непопулярна, да и харизматических 
личностей ни в той, ни в другой партии нет»,— отметил 
политолог Алексей Макаркин.

Александра Кокшарова

«Альянс зеленых»  
избавился от прошлого
Глеб Фетисов покинул партию добровольно,  
а Олег Митволь решил судиться

Зампред партии ПАРНАС Илья Яшин обратился 
с открытым письмом к главе Чечни Рамзану Кады-
рову в связи с убийством сопредседателя партии 
Бориса Немцова. Партиец заявил о готовности при-
ехать в Грозный и предложил господину Кадыро-
ву встретиться с ним и ответить на «ряд вопросов». 
В пресс-службе президента Чечни ”Ъ“ вчера сооб-
щили, что с текстом письма пока не знакомы.

Письмо Рамзану Кадырову зампред ПАРНАСа Илья 
Яшин отправил вчера, в понедельник оно будет опубли-
ковано. Соратник убитого 27 февраля Бориса Немцова 
пишет, что он «детально знаком с обстоятельствами это-
го преступления» и хочет задать вопросы, связанные с 
ним, в Грозном.

Зампред ПАРНАСа готовит экспертный доклад, посвя-
щенный политической ситуации в Чечне, представить 
его он планирует к годовщине убийства Бориса Немцова. 
«Я готов приехать в Грозный, предлагаю вам встретиться 
со мной. У меня есть ряд вопросов, которые вам точно не 
понравятся,— говорится в его письме Рамзану Кадыро-
ву.— Во властных СМИ вас представляют человеком, ко-
торый не боится прямого разговора и неудобных вопро-
сов. Надеюсь, вы подтвердите такую репутацию».

«Последнее время я посвятил работе над докладом, од-
нако я хочу, чтобы итоговый текст был объективен и ни-
кто меня не обвинил в пропаганде,— объяснил 

”
Ъ“ об-

ращение к главе Чечни господин Яшин.— Я хочу задать 
Рамзану Кадырову свои вопросы и получить на них чест-
ные и прямые ответы». В пресс-службе президента Чечни 

”
Ъ“ вчера сообщили, что с текстом письма пока не знако-

мы: «Я не в курсе этой ситуации, попробуйте позвонить 
завтра»,— сказал сотрудник пресс-службы Руслан Кесаев.

Рамзан Кадыров неоднократно заявлял, что готов при-
быть в Следственный комитет для дачи показаний по де-
лу об убийстве Бориса Немцова, но следствие до сих пор 

считает это нецелесообразным. Провести допрос требо-
вала и дочь убитого политика Жанна Немцова. Сегодня 
Мосгорсуд рассмотрит жалобу ее адвоката Вадима Про-
хорова на постановление Басманного суда, отказавшего-
ся удовлетворить жалобу потерпевшей с требованием о 
допросе главы Чечни и его ближайшего окружения. 2 ок-
тября господин Кадыров заявил, что приглашает Жанну 
Немцову в Грозный. «Пусть она ищет у себя в окружении, 
кто организовал это убийство, а не обвиняет меня. Если 
она хочет со мной встретиться — пусть, я приглашаю ее 
в гости, чай будем пить, я принесу ей соболезнования в 
том, что у нее отца убили. Моего отца тоже убили — такая 
жизнь, что поделать»,— заявил господин Кадыров. Илья 
Яшин напомнил главе Чечни об этом приглашении: «В 
октябре вы пригласили 

”
на чай“ Жанну Немцову, после 

того как она потребовала вызвать вас на допрос по делу 
об убийстве ее отца. Я готов приехать в Грозный, предла-
гаю вам встретиться со мной».

Борис Немцов был застрелен в центре Москвы 27 фев-
раля. В апреле адвокат Вадим Прохоров подавал в СКР хо-
датайство c просьбой для «объективного расследования» 
убийства Бориса Немцова допросить «на предмет при-
частности к организации убийства» ряд высокопостав-
ленных чиновников Чечни, в том числе главу республи-
ки Рамзана Кадырова, депутата Госдумы Адама Делимха-
нова, заместителя командира батальона «Север» Русла-
на Геремеева и других. 16 ноября СКР обратился в Бас-
манный райсуд с ходатайством о заочном аресте бывше-
го бойца полка внутренних войск МВД РФ «Север» Русла-
на Мухудинова, которого следователи считают органи-
затором убийства. По версии следствия, именно от него 
предполагаемым исполнителям преступления Зауру Да-
даеву и Анзору Губашеву поступил заказ на убийство оп-
позиционера.

Илья Барабанов

Илья Яшин написал письмо в Грозный
Он хочет поговорить с Рамзаном Кадыровым о Борисе Немцове

Судья Конституционного суда (КС) Александр Ко-
котов заявил, что одобренная КС 1 декабря отмена 
выборов мэров противоречит Конституции. Он пре-
дупредил, что реформа создает «риски для един-
ства и целостности страны» и угрозу протестов, ко-
торые спровоцируют внутри России «внешние ма-
нипуляторы». Правозащитники считают его особое 
мнение противоречивым, основанным «на текущей 
политической повестке».

Оспоренные положения закона «Об общих принци-
пах организации МСУ» не соответствуют Конституции, 
считает судья Александр Кокотов, не согласившийся с 
вынесенным 1 декабря постановлением КС. В нем КС 
признал право региональных властей отменять выборы 
мэров (см. 

”
Ъ“ от 2 декабря). В особом мнении судьи Коко-

това говорится, что губернаторы получают «действенное 
средство влияния на подбор глав» муниципальных обра-
зований (МО), а МСУ «превращается в формальность».

«Исключительно формально» будет исполняться и 
требование КС, чтобы субъекты РФ установили крите-
рии для введения единственного варианта избрания 
главы МО, уверен судья: они по подсказке КС будут ссы-
латься на критерий «осуществления значительного объ-
ема имеющих государственное значение публичных 
функций», под который подпадают все столицы регио-
нов. Тот же расплывчатый критерий позволит легко от-
менить выборы глав МО во всех, а не в некоторых (как 
говорится в решении КС) городских поселениях. Судья 
с таким подходом не согласен, выступая за «предельно 
узкий набор четко очерченных в федеральном законо-
дательстве случаев» — например «несовпадение инте-
ресов разных групп населения на этнической, религи-
озной или экономической почве», не позволяющее бес-
конфликтно проводить выборы. Он не верит, что усиле-
ние присутствия властей субъектов в МО «кардинально 
улучшит там ситуацию с управляемостью, социально-
экономическими показателями, снизит уровень кор-
рупции и воровства». Лучше уж прямо заменить МСУ на 
местное государственное управление, говорится в осо-
бом мнении. Судья напомнил, что такую возможность 
КС разрешил в 1997 году при условии, что главы мест-
ных государственных администраций будут избирать-
ся населением, а не назначаться губернаторами.

Не следовало КС забывать и о влиянии спорной ре-
формы «на фундаментальную модель публичной власти 
в стране», уверен господин Кокотов. МСУ в его версии — 
это «третий уровень федерализма»: федеральный центр 
должен опираться на субъекты РФ и на МО, используя 
последние для «воздействия на субъекты с целью удер-
жания их в русле единой госполитики и конституцион-
ного пространства». Вместо этого происходит «заведе-
ние муниципальных образований под регионы» и «сво-
рачивание в привычную для страны вертикаль власти»: 
муниципальная реформа, включая наделение субъек-
тов РФ правом изымать у МО полномочия и расширение 
оснований для отрешения мэров от должности, «меняет 
силовой баланс в отношениях между региональными и 
местными элитами, субъектами РФ и МО».

Сегодня в стране отрабатывается модель управления, 
при которой «региональные элиты контролируются фе-

деральным центром на фоне внешнего консолидирую-
щего фактора (те же события на Украине)», рассуждает 
судья Кокотов. «Угрозы единству и целостности нашей 
страны выдавлены из актуальной политической повест-
ки, но способны в нее вновь вернуться», предостерег он, 
назвав гарантией против распада «подлинно самостоя-
тельное МСУ». Напомнил судья Кокотов и о том, что ре-
форма может привести к протестам. По его словам, гра-
жданам «незаметно, но настойчиво» объяснят, что недо-
статки на местах — это результат отмены прямых выбо-
ров мэров: при «устойчивом недовольстве жителей обя-
зательно найдутся те, кто его канализирует, объясняя 
все урезанием прав МСУ», «очевидно, что в эту точку бу-
дут бить серьезно, в том числе внешние манипуляторы 
через свою внутрироссийскую креатуру». «В особом мне-
нии судья Кокотов выражает робкое несогласие с поста-
новлением КС, его мнение неоднозначно и противоре-
чиво и основано на оценке текущей политической по-
вестки»,— сказал 

”
Ъ“ активист правозащитной органи-

зации «Сутяжник» Антон Кудряков, один из заявителей 
по делу в уставном суде Свердловской области об отмене 
выборов мэра в Березовском городском округе.

Анна Пушкарская, Санкт-Петербург

Отменой выборов мэров воспользуются 
внешние манипуляторы
Судья Конституционного суда выступил с особым мнением

Александр Кокотов считает «гарантией против  
распада» страны «подлинно самостоятельное  
местное самоуправление»  ФОТО ЕВГЕНИЯ ПАВЛЕНКО
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Из-за произошедшего в ночь на 
13 декабря пожара в психоневро-
логическом интернате в Алферов-
ке Воронежской области погибли 23 
и пострадали 24 из 74 человек, на-
ходившихся в здании. По предвари-
тельной информации, причинами 
трагедии могли стать непотушен-
ный окурок или замыкание про-
водки в палате с лежачими боль-
ными. СКР расследует уголовное 
дело по факту причинения смерти 
по неосторожности. Силовики так-
же разбираются в деятельности ку-
рирующего интернат областного 
департамента соцзащиты, местной 
пожарной части и руководства сго-
ревшего учреждения. В отрасли го-
ворят, что интернаты этого профиля 
давно переполнены и недофинан-
сируются — только в Воронежской 
области не хватает более тысячи 
новых койко-мест.

По данным ГУ МЧС по Воронежской 
области, пожар в одном из двух корпу-
сов расположенного в Алферовке Но-
вохоперского психоневрологического 
интерната начался около 23:00 12 дека-
бря. По словам сотрудников интерна-
та и очевидцев, когда первые спасате-
ли из расположенной в 500 метрах от 
интерната пожарной части прибыли 
на место, языки пламени уже выры-
вались из двух окон обложенного кир-
пичом деревянного здания. «Оно было 
построено, по официальным данным, 
в 1960-х годах, однако местные жите-
ли говорят, что бараки тут стояли еще 
в 1930-х. Сама конструкция предпола-
гала огромное количество жертв в слу-
чае ЧП — внутри горело дерево, а кир-
пич снаружи сохранял жар»,— расска-
зал 

”
Ъ“ один из участников ликвида-

ции последствий пожара. По предва-
рительным данным, возгорание про-
изошло в палате, где были лежачие па-
циенты. В этот момент в здании нахо-
дились 70 пациентов и четыре сотруд-
ника медперсонала — ночная смена. 
По словам местных жителей, работни-
ки интерната пытались вынести лю-
дей из огня (25 пациентов не могли са-
мостоятельно передвигаться), но сде-
лать это было сложно. «Вывели одно-
го пациента, а он сказал, что что-то за-
был в палате и назад ушел. Кто-то си-
лой держался за койки. Это очень тя-
желый контингент, четверым работ-
никам с ними не справиться»,— рас-
сказал 

”
Ъ“ один из сотрудников интер-

ната. К тому же здание было построе-
но так, что палаты насквозь не прос-
матривались, а двери на ночь часто за-
крывались.

В результате под обрушившейся 
крышей пожарные нашли тела 23 по-
гибших. Еще 24 человека доставлены 
в больницы — они в основном отрави-
лись угарным газом. Сотрудники опе-
ративных служб, разбиравшиеся в слу-
чившемся, увидели в медицинских 
картах только пяти погибших инфор-
мацию о назначении им седативных 
веществ или транквилизаторов.

Спасатели локализовали огонь 
к часу ночи, а о ликвидации пожара 
отчитались после 3:00. По данным ГУ 
МЧС, в тушении и разборе завалов 
было задействовано 430 человек. Зда-
ние площадью 600 кв. м сгорело пол-
ностью. Облздрав, по данным регио-
нального правительства, задейство-
вал 21 скорую. Уцелевших пациен-
тов временно разместили в интерна-
те в пригороде расположенного непо-
далеку Борисоглебска. Здание, в кото-
ром временно поселили пострадав-
ших, участники ликвидации пожара 
характеризуют как «дом для вышед-
ших на пенсию зэков»: «Но с пациен-
тами из Алферовки, конечно, прие-
хал и персонал. Меры безопасности 
будут соблюдены».

Наутро после трагедии в Алферов-
ку и Новохоперск приехали руководи-
тели разных ведомств, включая глав 
МЧС Владимира Пучкова и Минтру-
да Максима Топилина, а также губер-
натора Алексея Гордеева. Однако по-
началу разбирательство на месте тра-
гедии, по словам очевидцев, выгля-
дело несколько хаотичным. «От ди-
ректора интерната Сергея Никифоро-
ва по нескольку раз требовали ксеро-
копии уставов, ИНН, какие-то другие 
документы, как будто более срочных 
дел у него не было… Спасатели среа-
гировали максимально быстро и сде-
лали все, что могли, чтобы спасти лю-
дей, но утром зачем-то развернули па-
латки для эвакуации уже увезенных 
в другие места пострадавших»,— рас-

сказал 
”
Ъ“ один из чиновников, побы-

вавших на месте происшествия.
Региональное управление СКР воз-

будило уголовное дело по факту при-
чинения смерти по неосторожности 
(ст. 109 УК РФ). «Для оказания практи-
ческой помощи в расследовании уго-
ловного дела из Москвы в Воронеж-
скую область направлены опытные 
следователи-криминалисты. Расследо-
вание уголовного дела взято на контр-
оль руководством СК России»,— сооб-
щил официальный представитель СКР 
Владимир Маркин. В рамках разбира-
тельства сотрудники ведомства уже 
провели обыски и выемки докумен-
тов в курирующем интернат област-
ном департаменте соцзащиты и ново-
хоперском подразделении МЧС. При-
мечательно, что новое пожарное депо 
в Алферовке открылось менее полуго-
да назад. В начале октября его приез-
жал осматривать губернатор Гордеев 
и остался доволен увиденным.

Среди возможных причин случив-
шегося глава областного управления 
МЧС Игорь Кобзев еще ночью назвал 
«человеческий фактор либо аварий-
ную работу электроприборов», спаса-
тели также говорят о незатушенном 
окурке или неисправности старой 
проводки. Однако помимо непосред-
ственных причин случившегося влас-
ти уже начали искать и более масштаб-
ные. «Подобные трагедии происходят 
из года в год по одним и тем же при-
чинам — недостаточное финансиро-
вание, обветшавшие здания, малочи-
сленность персонала, особенно в ноч-
ные дежурства. Однако судя по сохра-
нению таких условий и повторению 
трагедий должные выводы не сдела-
ны или сделаны выводы в пользу рас-

пыления бюджетных средств. Возмож-
но, обществу следует потребовать бо-
лее кардинального решения пробле-
мы — например строительства в ре-
гионах крупных реабилитационных 
центров»,— сказал Владимир Маркин. 
С этой позицией вчера соглашались 
и опрошенные 

”
Ъ“ представители от-

расли. По их словам, только в Воронеж-
ской области действует 16 психоневро-
логических интернатов, которые «жи-
вут на пенсии»,— 75% от пенсий паци-
ентов передается таким лечебным уч-
реждениям на их содержание. «На еду 
пациентам и зарплаты работникам, 
а если, не дай бог, кран в туалете сло-
мается — денег уже нет. После подоб-
ных пожаров, когда гибли старики, на-
чали строить дома престарелых выс-
шей категории. А про психоневроло-
гическое направление забыли»,— от-
метил один из них. По его словам, ре-
гиону не хватает минимум двух совре-
менных профильных интернатов и бо-
лее 1 тыс. койко-мест в них.

Директор интерната Сергей Ники-
форов не смог пообщаться с 

”
Ъ“ из-за 

отсутствия мобильной связи. Глава об-
ластного департамента соцзащиты На-
талья Самойлюк отказалась беседо-
вать, сославшись на занятость.

Губернатор региона Алексей Гор-
деев объявил 14 декабря днем траура. 
Свои соболезнования по поводу траге-
дии выразил президент России. «Вла-
димир Путин глубоко соболезнует 
родным и близким погибших и жела-
ет скорейшего выздоровления тем, кто 
пострадал в результате этого трагиче-
ского происшествия»,— сказал пресс-
секретарь главы государства Дмитрий 
Песков.

Всеволод Инютин, Воронеж

Интернат сгорел по неосторожности
23 человека погибли при пожаре в Воронежской области

ГСУ СКР завершило рассле-
дование уголовного  дела 
Михаила Тимошина и Ва-
лерия Стексова, которые, 
по версии следствия, вхо-
дили в созданную более де-
сяти лет назад банду Дениса 
Шилина (Шило), специали-
зировавшуюся на похище-
ниях людей ради выкупа. 
Некоторые участники груп-
пировки, в том числе и ее 
лидер, уже осуждены. Не-
посредственно Тимошину 
и Стексову вменяются в ви-
ну два эпизода — похищения 
в 2005 году латвийского би-
знесмена Алексея Ушакова 
и сына главы Дальневосточ-
ной транспортной группы 
(ДТГ) Максима Паршина. 
За их освобождение пре-
ступники требовали соотве-
тственно $3 млн и $7,7 млн, 
однако господину Ушако-
ву удалось от бандитов сбе-
жать, а господина Паршина 
освободили милиционеры.

Об обстоятельствах похище-
ний, совершенных группиров-
кой Дениса Шилина, 

”
Ъ“ ранее 

не раз рассказывал. Латвийско-
го предпринимателя Алексея 
Ушакова члены банды, среди 
которых, по версии следствия, 
были Михаил Тимошин и Вале-
рий Стексов, захватили 4 апре-
ля 2005 года. Дождавшись, ког-
да предприниматель выйдет из 
фитнес-центра, расположенно-
го в Большом Кисловском пере-
улке, бандиты напали на биз-
несмена, затолкали его в свою 
машину и вывезли в поселок 
Андреевка Солнечногорского 
района Подмосковья. Там лат-
вийца жестоко избили, сломав 
четыре ребра, после чего потре-
бовали у пленника за освобо-
ждение $3 млн. 19 апреля 2005 
года бандиты решили в целях 
конспирации перевезти госпо-
дина Ушакова в другое место. 
В дороге пленнику удалось вос-
пользоваться невнимательно-
стью бандитов, избавиться от 
наручников и убежать.

Эта неудача не смутила пре-
ступников, и в октябре того же 
года они разработали план оче-
редного похищения с целью вы-
купа. На этот раз их выбор пал 
на 22-летнего студента Максима 
Паршина, сына главы ДТГ Раи-
сы Паршиной. Похитители сна-
чала вывезли его в тот же Сол-
нечногорский район, где на не-
сколько дней спрятали в том же 
гараже, где держали и гражда-
нина Латвии. Затем преступни-

ки перевезли свою жертву в де-
ревню Марыгино Веневского 
района Тульской области. Здесь 
его держали в подвале арендо-
ванного частного дома. У Ра-
исы Паршиной за освобожде-
ние сына бандиты потребовали 
$7,7 млн.

Поиски похищенного сту-
дента долгое время не давали 
результатов, пока госпоже Пар-
шиной не посоветовали обра-
титься к бывшему сотруднику 
столичного УБОПа Андрею Але-
шину, который в бытность опе-
ративником 12 лет специали-
зировался на освобождении за-
ложников. Через несколько ме-
сяцев экс-милиционер по сво-
им каналам выяснил, что за по-
хищением стояла группировка 
Дениса Шилина (у него также 
были паспорта на имя Виталия 
Марченко, гражданина Арме-
нии Дениса Шимина и гражда-
нина Украины Дениса Жилина). 
В итоге местонахождение Мак-
сима Паршина было установле-
но, спецназ штурмом его осво-
бодил.

Сам Денис Шилин к тому 
моменту успел уехать в Латин-
скую Америку и своими подель-
никами руководил по телефо-
ну и через интернет. Позже он 
вернулся в Россию. Задержали 
его вместе с несколькими чле-
нами банды весной прошлого 
года, когда они похитили оче-
редного предпринимателя. Все-
го, по данным правоохраните-
лей, на счету группировки — 
целая серия таких преступле-
ний. Любопытно, что сразу по-
сле задержания Шилин отка-
зался давать показания, огра-
ничившись фразой, что похи-
щать людей — его «профессия». 
Недавно на закрытом процес-
се Денис Шилин был пригово-
рен Мосгорсудом к девяти с по-
ловиной годам лишения свобо-
ды. Отметим, что ранее к 15 го-
дам колонии был приговорен 
и экс-оперативник Алешин, ко-
торый, по версии, сотрудничал 
с бандой Шилина.

Что касается Михаила Тимо-
шина и Валерия Стексова, об-
винительное заключение по де-
лу которых на днях утвердила 
Генпрокуратура РФ, то им вме-
няются в вину ч. 2 и ч. 3 ст. 126 
УК РФ (похищение человека) 
и ч. 3 ст. 163 УК РФ (вымогатель-
ство). По данным 

”
Ъ“, материа-

лы расследования в отношении 
них предполагается направить 
в Мосгорсуд сегодня.

Юрий Сенаторов

Похитители людей 
пришли в суд 
за своим лидером
Завершено дело членов крупной банды
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Под завалами в сгоревшем ин-
тернате были обнаружены тела 
23 пациентов ФОТО АНДРЕЯ АРХИПОВА /  

РИА «ВОРОНЕЖ»

Как стало известно ”Ъ“, Сбер-
банк инициировал расследова-
ние по фактам невозврата кре-
дитов рядом коммерческих 
структур в Коми, ныне находя-
щихся в стадии банкротства. Бе-
нефициаром фирм, задолжав-
ших в общей сложности 250 млн 
руб., оказался 38-летний Евге-
ний Лядов, до недавнего вре-
мени депутат республиканско-
го Госсовета от «Единой России», 
считавшийся самым богатым 
местным парламентарием. По 
некоторым данным, его фирмы 
могли быть связаны и с компани-
ями, аффилированными с преж-
ними руководителями Коми, ны-
не находящимися под арестом 
по обвинению в организованном 
преступном сообществе и мо-
шенничестве.

По данным 
”
Ъ“, за последнее вре-

мя в правоохранительные органы 
Коми было подано несколько заявле-
ний о фактах неправомерных дейст-
вий при банкротстве коммерческих 

структур, не вернувших Сбербанку 
кредиты. На днях очередное заяв-
ление в республиканское МВД на-
писала конкурсный управляющий 
ООО «Стройинвест Коми». В Сбер-
банке пояснили, что именно этой 
фирме в 2010–2011 годах были от-
крыты кредитные линии на общую 
сумму 250 млн руб. Обеспечены кре-
диты были залогом ЗАО «Холдинг 
Центр», поручительством этой ком-
пании, а также поручительством Ев-
гения Лядова как физического ли-
ца. «В связи с тем, что компании ООО 

”
Стройинвест Коми“ и ЗАО 

”
Хол-

динг Центр“ с 2011 года не исполня-
ли условия по заключенным кредит-
ным договорам, банк был вынужден 
обратиться в суд за принудительным 
взысканием задолженности»,— со-
общили 

”
Ъ“ представители банка. 

Отметим, что в «Холдинг Центре» Ев-
гений Лядов вместе со своими бра-
том и отцом были соучредителями. 
С марта 2011 года по сентябрь 2015 
года господин Лядов являлся депута-
том Госсовета республики.

По предварительным данным, 
вскоре после того, как кредиты пе-
рестали обслуживаться, «Стройин-
вест Коми» и «Холдинг Центр» ста-
ли сворачивать свою деятельность 
и выводить активы. В итоге в обе-
их компаниях была инициирова-
на процедура банкротства и назна-
чены арбитражные управляющие. 
Как говорят источники 

”
Ъ“, по ка-

ким-то причинам те не зафиксиро-
вали ни признаков преднамерен-
ного банкротства, ни исчезнове-
ния активов более чем на 1 млрд ру-
блей. Мало того, имущество «Хол-
динг Центра» в ходе затянувшегося 
на два года вместо положенных по 
закону шести месяцев конкурсно-
го производства сдавалось в арен-
ду фирме «Холдинг Строй», учреди-
телем которой является теща госпо-
дина Лядова. Это ООО, по данным 
источников 

”
Ъ“, в свою очередь, 

сдавало помещения в субаренду 
по едва ли не самым низким рас-
ценкам в регионе. Разбирательство 
с кредитами затянулось еще и пото-

му, что сам господин Лядов обжало-
вал в судах решения о взыскании 
задолженностей.

Тем временем в отношении быв-
шего депутата как поручителя по 
кредитам в апреле прошлого года 
было возбуждено исполнительное 
производство службой судебных 
приставов. На сегодняшний день 
взыскать с него удалось немногим 
более 420 тыс. руб. при общей за-
долженности перед банком на сум-
му более 256 млн руб. Отметим, что 
Евгений Лядов считался самым бо-
гатым депутатом Госсовета Коми: 
судя по цифрам из поданных им де-
клараций, которые публиковались 
на сайте парламента, его доход за 
2012 год составил более 90 млн руб., 
за 2013 год — почти 4,7 млн руб., за 
2014 год — 14,2 млн руб. Как счита-
ют его оппоненты, при таких дохо-
дах он имел реальную возможность 
платить проценты или даже частич-
но погасить свои кредитные обяза-
тельства. При этом, отмечают источ-
ники 

”
Ъ“, во время депутатства он 

продолжал числиться руководите-
лем ООО «Стройинвест Коми», что, 
по их мнению, противоречит зако-
нодательству.

Отметим, что структуры госпо-
дина Лядова могли быть связа-
ны и с фирмами, подконтрольны-
ми бывшему главе Коми Вячесла-
ву Гайзеру и людям из его окруже-
ния, которые сейчас находятся под 
арестом в рамках громкого дела об 
организованном преступном сооб-
ществе и мошенничестве. По не-
официальным данным, конкурс-
ный управляющий «Холдинг Цент-
ра» Петр Остроумов также работал 
управляющим на ряде предприя-
тий, аффилированных с фигуран-
том «дела Гайзера» экс-сенатором от 
Коми Евгением Самойловым: ООО 
«Севлес Форест Логистик», ООО 

«Фирма Уникс», ООО «ИнтерЭкс-
перт», ОАО «Лесопромышленная 
компания 

”
Сыктывкарский ЛДК“» 

и т. д. Кроме того, связанное с госпо-
дином Самойловым ООО «Дивный 
Град», по информации источников 

”
Ъ“, имело деловые контакты с ком-

панией Евгения Лядова «Холдинг 
Центр».

Пока, по данным источников 

”
Ъ“, претензии заявителей к ком-

паниям экс-депутата Госсовета Ко-
ми касаются неправомерных дей-
ствий при банкротстве (ст. 195 УК 
РФ), однако к ним в скором време-
ни могут добавиться и другие. При 
этом, как выяснилось, одно рассле-
дование в отношении Евгения Ля-
дова уже ведется. Как сообщила 

”
Ъ“ 

старший помощник прокурора Ко-
ми Наталия Спиридонова, Ухтин-
ский отдел республиканского СУ 

СКР расследует уголовное дело по 
факту невыплаты зарплаты (ч. 3 ст. 
145.1 УК РФ). Оно было возбуждено 
по материалам проверки надзорно-
го ведомства. «В период, когда он 
являлся гендиректором ЗАО 

”
Хол-

динг Центр“ (возглавил предприя-
тие весной 2008 года), за несколь-
ко лет перед 399 работниками на-
копились долги по зарплате»,— по-
яснила 

”
Ъ“ госпожа Спиридонова. 

По состоянию на конец лета этого 
года долг превысил 59 млн рублей, 
однако к сегодняшнему дню благо-
даря вмешательству прокуратуры 
31 млн руб. коллективу выплатили.

Получить комментарий у Евге-
ния Лядова не удалось — его теле-
фоны не отвечали.

Владимир Баринов;  
Дарья Шучалина,  
Сыктывкар

Бывшему парламентарию напомнили о поручительстве
От экс-депутата Госсовета Коми требуют вернуть долг Сбербанку
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новости

Криминальным апогеем деятель-
ности группировки У. Браудера стала 
реализация схемы хищения более 
5 млрд рублей из российского бюд-
жета, ответственность за которую он 
всячески пытается переложить на 
российских чиновников.

Российским судом У. Браудер 
признан виновным в совершении 
налоговых преступлений и заочно 
приговорен к девяти годам лише-
ния свободы.

Расследование иных совершен-
ных им и его соучастниками престу-
плений продолжается. По делу бы-
ла образована мощная следственная 
группа, ее работа заметно активизи-
рована. Следствие проводится сра-
зу в нескольких странах. Его резуль-
таты однозначно будут иметь для 
У. Браудера крайне нежелательные 
последствия — и не только для него.

Понимая это, Браудер предпри-
нимает все возможные меры по ней-
трализации возникающих угроз. 
Средства и способы достижения дан-
ной цели для него привычные — уг-
розы, шантаж, дискредитация лиц, 
проводящих расследование. Как раз 
с этим мы сейчас и столкнулись, но 
обо всем по порядку.

Первое. Вся криминальная дея-
тельность Браудера в России сопро-
вождалась чередой загадочных смер-
тей людей из его окружения, проис-
шедших после начала расследова-
ния в нашей стране совершенных 
им преступлений. Так, в течение не-
продолжительного времени скоро-
постижно скончались представи-
тель кипрских компаний Браудера 
Гасанов и номинальный директор 
одного из вовлеченных в преступ-
ную схему обществ Курочкин. Вслед 
за этим при странных обстоятельст-
вах при падении с 16-го этажа ново-
стройки погибает Коробейников — 
владелец банка, использовавшего-
ся в хищении средств. Именно уход 
из жизни нескольких людей, чьи по-
казания о деятельности Браудера мо-
гли быть интересны следствию, вы-
нудил еще двоих его соучастников, 
опасавшихся за свою жизнь, вые-
хать из Украины, где они скрыва-
лись, явиться с повинной в россий-
ские правоохранительные органы 
и дать признательные показания, в 
том числе об участии Браудера в со-
вершении преступлений. По каждо-
му из случаев смерти вышеназван-
ных лиц в настоящее время возбу-
ждены уголовные дела об убийствах.

Второе. На определенной стадии 
расследования в России преступле-
ний Браудера последний понимает, 
что все для него может закончиться 
очень плохо. И в этот момент в след-
ственном изоляторе от заболевания 
умирает Магнитский. Браудер и его 
руководители из спецслужб США 
решают использовать эту смерть по 
максимуму. Для Браудера она яви-
лась спасательным кругом, а спец-
службы США воспользовались траге-
дией для старта своей очередной спе-
цоперации по дискредитации Рос-
сии в глазах мирового сообщества.

В ход пошли заказные публика-
ции в СМИ и другие, самые разные 
способы воздействия на обществен-
ное мнение. Манипулируя им, ис-
пользуя присущее людям чувство 
сострадания, Браудер преподносит 
смерть С. Магнитского в качестве 
расправы над его адвокатом за про-
веденное расследование коррупции 
в российских органах власти.

Я очень сожалею, что умер чело-
век. Однако следует отметить, что 
Магнитский никогда адвокатом не 
был, юридического образования не 
имел. Каких-либо расследований не 
проводил и проводить не мог: он в 
качестве бухгалтера занимался ре-
ализацией созданных Браудером 
преступных схем по уклонению от 
уплаты налогов, за что и был аре-
стован судом. А когда он уже содер-
жался под стражей, адвокаты Брау-
дера, определенные им для работы 
с Магнитским, путем шантажа пыта-
лись заставить Магнитского подпи-
сать документы об участии в событи-
ях, ему неизвестных, что приводи-
ло его в состояние сильной эмоцио-
нальной подавленности.

Результатом срежиссированной 
Браудером невиданной по масшта-
бам лживой пиар-кампании стало 
принятие в США так называемого 

”
закона Магнитского“.

Третье. Все же понимая, что 
”
за-

кон Магнитского“ принят на эмо-
циях, антироссийских настроени-
ях и в нем нет ни одного факта, под-
тверждающего судебными решени-
ями, иными объективными доказа-
тельствами вывод о хищениях де-
нежных средств из бюджета России 
гражданами именно нашей страны, 
Браудер и его кураторы решили под-
крепить эти уязвимые положения 
путем обращения в суд на террито-
рии США. Был обвинен российский 
бизнесмен.

И сейчас мы со стороны с интере-
сом наблюдаем за этим процессом.

Нет сомнения, что расчет был на 
то, что под мощным юридическим 
давлением государственной маши-
ны США будет заключено мировое 
соглашение с ответчиком. Тем са-
мым состоится юридически значи-
мое решение, причем без исследо-
вания судом доказательств. И таким 
решением, во-первых, будет лега-
лизована версия Браудера о том, что 
бюджетные деньги похитил не он, 
а российские чиновники, а во-вто-
рых, подкреплен судом способ хи-
щения этих средств, якобы вскры-
тый Магнитским и положенный в 
обоснование необходимости при-
нятия закона, впоследствии назван-
ного его именем. Кроме того, судеб-
ное решение бесспорно имело бы 
прецедентное значение во многих 
странах мира.

Однако в этом случае У. Браудер 
совершил стратегическую ошибку.

Суд принял иное решение, а 
именно исследовать в полном объ-
еме все доказательства (отдельно по 
пунктам) того, что при рассмотре-
нии так называемого 

”
закона Маг-

нитского“ в Конгрессе США было из-
ложено в версии Браудера.

Возникает уникальный шанс в 
рамках судебных процедур, леги-
тимность которых явно не будет 
кем-либо оспорена, получить дока-
зательства того, что за принятым в 
США оскорбительным для нашей 
страны 

”
законом Магнитского“ нет 

ничего, кроме лживого пиара Брау-
дера и его стремления перевернуть 
все с ног на голову, заменить 

”
дело 

Браудера“ 
”
делом Магнитского“ и 

избежать наказания.
Как я уже сказал, мы следим за 

процессом, и считаю важным осве-
тить только один, но очень примеча-
тельный момент, характеризующий 
судебные слушания. У. Браудер, кото-
рый явился инициатором процесса, 
всячески уклоняется от дачи прав-
дивых показаний, понимая, что ска-
зать ему просто нечего. Четырежды 
он вызывался на допрос и трижды 
не являлся по вызовам суда. Есть да-
же видеозапись в интернете, на ко-
торой видно, как Браудер удирает от 
судебных приставов, пытающихся 
вручить ему повестку. Казалось бы, 
от чего скрываться, если ты сам обра-
тился в этот суд?

Одну из причин такого своего по-
ведения У. Браудер лично озвучил в 
ходе своей пресс-конференции в 
Лондоне. На вопрос журналистов, 
почему, выступая в качестве истца, 
он тем не менее не является в суд, 
Браудер ответил, что в этом случае 
он будет вынужден раскрыть всю 
свою агентскую работу за 20 лет. По-
лучается, что он не желает давать по-
казания суду США, чтобы не засве-
тить своих агентов в России. Хотя я 
убежден, что именно через них Бра-
удер сейчас и проводит против нас 
свою кампанию.

А в целом, по моему мнению, все 
эти поступки Браудера убедительно 
демонстрируют его страх. Он явно 
напуган. Причем боится не только за 
себя, но и за очень влиятельных лю-
дей, стоящих за ним.

Приведенные мною сведения о 
преступной деятельности Брауде-
ра далеко не полный перечень тех, 
которыми располагают российские 
правоохранительные органы. Пока 
что в интересах следствия всего мы 
раскрывать не будем.

Резюмируя все изложенное, я хо-
тел бы еще раз подчеркнуть, что у 
меня нет никаких сомнений в том, 
что заказчиками этого лживого 
фильма являются У. Браудер и стоя-
щие за ним спецслужбы. Как весо-
мое подтверждение этому следом за 
вбросом фильма в России на меня и 
членов моей семьи совершена мощ-
нейшая беспрецедентная, оскорби-
тельная атака в газетах, на телеви-
дении, в интернете сразу в несколь-
ких европейских странах (Герма-
ния, Швейцария, Греция и другие).

То, что дважды судимому Наваль-
ному не по зубам снять этот дорогой 
и полный лжи фильм про генераль-
ного прокурора России, было понят-
но сразу (это, кстати, не только мое 
мнение). Но вот осуществить интер-
национальную атаку такого размаха, 
я извиняюсь, не под силу даже пра-
вительствам многих стран.

И тем важнее сказать о целях все-
го этого черного пиара.

Цель №1. Дискредитировать Гене-
ральную прокуратуру Российской 
Федерации — орган, уполномочен-
ный осуществлять международное 
сотрудничество в сфере уголовно-
го судопроизводства, чтобы мы ли-
шились помощи наших коллег, без 
которой мы не сможем отследить 
конечные точки всех финансовых 
схем Браудера, уходящих за рубеж. 
Дискредитировать сам факт рассле-
дования, чтобы мы не смогли пока-
зать истинное лицо Браудера — меж-
дународного мошенника, афериста, 
преступника.

Цель №2. Максимально загасить 
происходящую сейчас активную фа-
зу расследования, выведя из строя 
ее инициатора, а лучше вообще по-
хоронить дело.

Ну и наконец, есть глобальная 
цель — скомпрометировать гене-
рального прокурора России, его 
подчиненных региональных руко-
водителей, вновь заявить о нашей 
стране как о партнере, с которым 
лучше не иметь дело, стране, дос-
тойной экономических и прочих 
санкций.

С этой точки зрения я могу сказать 
о своей уверенности, что на этом за-
казчики фильма не остановятся.

Но я верю в справедливость. Я 
убежден, что проводимые нами рас-
следования будут завершены и ви-
новные будут привлечены к ответ-
ственности».

Юрий Чайка

Генпрокурор  
ответил на запрос

Администрация МФТИ попыта
лась урегулировать конфликт 
с преподавателями, недоволь
ными размером зарплаты. 
В пятницу в вузе прошла трех
сторонняя встреча: ректор Ни
колай Кудрявцев и заместитель 
главы Минобрнауки Александр 
Повалко выслушивали пре
тензии и предложения сотруд
ников. После встречи ученый 
совет вуза принял решение из
менить систему оплаты труда: 
базовый для всех оклад будет 
поднят ненамного, зато увели
чится объем надбавок, выпла
чиваемых каждому преподава
телю по результатам работы. 
Сотрудники Физтеха из проф
союза «Университетская со
лидарность» заявили, что при
ветствуют попытку открытого 
диалога, но предупредили, что 
«краткосрочные денежные вли
вания» не решат проблем препо
давателей.

Конфликт между сотрудниками 
и администрацией вуза разгорелся 
в сентябре 2015 года, когда с препо-
давателями заключили новые тру-
довые договоры. Многих из них не-
ожиданно перевели на неполную 
ставку, одновременно ректор вуза 
Николай Кудрявцев заявлял СМИ, 
что средняя зарплата преподавате-
лей составляет 80 тыс. руб., хотя в 
реальности они получали гораздо 
меньше. Преподаватели написа-
ли открытые письма ректору и на-
блюдательному совету вуза, в кото-
рых пожаловались на неэффектив-
ное управление и непрозрачное 
финансирование. В ситуацию при-
шлось вмешаться Минобрнауки: 
ведомство потребовало к середине 
декабря предложить «варианты из-
менения оплаты труда» (см. 

”
Ъ“ от 

24 ноября). В пятницу ректор Нико-
лай Кудрявцев встретился с сотруд-
никами, чтобы обсудить проблему 
зарплат. От Минобрнауки на встре-
че присутствовал заместитель ми-
нистра Александр Повалко (он же 
является и членом наблюдательно-
го совета вуза). «За месяц была про-
ведена большая работа по анализу 
наших финансовых возможностей 
для достижения повышения окла-
дов»,— сказал ректор. Он напом-
нил, что в октябре базовая часть 
зарплаты, без надбавок, и так была 
повышена: ассистент стал получать 
16 тыс. руб. в месяц, доцент — 40 
тыс. руб. и профессор — 54 тыс. руб. 
Господин Кудрявцев пообещал, что 
и в следующем году зарплата будет 
увеличена. «В результате проведен-

ных расчетов мы можем позволить 
себе два варианта»,— представил 
он слайд с графиками. Первый ва-
риант предполагает незначитель-
ное увеличение базовых окладов: 
20 тыс. руб.— ассистентам, 45 тыс. 
руб.—  доцентам и 60 тыс. руб.— 
профессорам. «Но при этом у нас 
сохраняются финансовые возмож-
ности для поощрения лучших пре-
подавателей за счет надбавочного 
фонда»,— пояснил ректор. По его 
словам, все без исключения препо-
даватели получают к базовой зар-
плате те или иные надбавки. Пер-
вый вариант позволит платить до 
20 тыс. руб. для каждой категории 
в зависимости от достижений. Вто-
рой вариант устанавливает высо-
кие оклады каждому, независи-
мо от кафедры и результатов рабо-
ты, сообщил Николай Кудрявцев. В 
этом случае ассистент будет гаран-
тированно получать 30 тыс. руб., 
доцент — 55 тыс. руб., а профессор 
— 70 тыс. руб., но максимально воз-
можная надбавка будет составлять 
всего 10 тыс. руб. При этом первый 
вариант означает, что вуз потратит 
на зарплату около 700 млн руб. из 
госзадания и примерно 110 млн 
руб. из внебюджетных источников, 
прежде всего из накладных расхо-
дов на научно-исследовательскую 
работу. «Второй вариант в принци-
пе реализуемый, но заметно риско-
ваннее: необходимо будет потра-
тить 800 млн из госзадания и при-
мерно 160–170 млн из внебюджет-
ной части»,— сказал ректор и пред-
ложил обсудить плюсы и минусы 
каждого плана.

Преподаватель кафедры матема-
тики, член профсоюза «Универси-
тетская солидарность» Максим Ба-
лашов указал, что оба пункта все 
равно не соответствуют майским 
указам президента Путина о повы-
шении оплаты труда научно-педа-
гогических сотрудников. «Мы ви-
дим, что потолок оклада профессо-
ра — это 60–70 тыс., а должно быть 
около 80 тыс., как 1,3 от средней мо-
сковской зарплаты, а в следующем 
году вообще 1,5». «Майские указы 
ориентированы на весь доход, а не 
только на оклад,— парировал рек-
тор.— С учетом надбавок указы бу-
дут выполнены».

Тем не менее сотрудники указа-
ли ректору и замминистра на то, 
что вуз до сих пор не выплатил по-
ложенные деньги целому ряду пре-
подавателей. Прежде всего, это ка-
сается совместителей и профессо-
ров базовых кафедр, открытых сов-
местно с РАН или предприятиями. 

«Мы как физики должны ориен-
тироваться на наблюдаемые дан-
ные,— сказал заведующий базо-
вой кафедрой МФТИ Михаил Фей-
гельман.— А они таковы: на сегод-
няшний момент не оплачена сис-
тема руководства студентами, пра-
ктически наверняка в этом году ее 
уже не оплатят. Выплаты за препо-
давательскую работу на базовых ка-
федрах произведены частично или 
не произведены вообще». Также, по 
его словам, руководство вуза не рас-
крыло статистику зарплат по кафе-
драм, хотя и обещало это сделать 
при заключении трудовых догово-
ров. Вообще, по его словам, из ше-
сти требований открытого письма 
преподавателей администрация не 
выполнила пять.

Последнее заявление не впечат-
лило Александра Повалко. «Ну не 
выполнили, ну и что?» — спросил 
замминистра. В то же время вопрос 
невыплаты зарплат заинтересо-
вал его куда больше, он назвал это 
«личной ответственностью ректо-
ра». «Давайте мы отдельно соберем-
ся, возьмем документы из бухгалте-
рии и все проверим,— предложил 
он сотрудникам.— Если же эти фак-
ты подтверждаются, то ректор по-
лучит выговор, а вы сможете обра-
титься в трудовую инспекцию в ка-
честве крайней меры. Это грозит 
ректору ответственностью вплоть 
до уголовной». При этом раскрыть 
информацию о зарплатах можно 
только при согласии каждого со-
трудника, пояснил замминистра и 
предложил добавить такой пункт в 
трудовой договор.

Тем же вечером администрация 
вуза приняла решение выбрать 
первый вариант — с незначитель-
ным повышением оклада и боль-
шими надбавками. «Мы как про-
фсоюз настроены скорее благоже-
лательно к сегодняшним догово-
ренностям, но отнюдь ими не удов-
летворены,— заявил 

”
Ъ“ предста-

витель 
”
Университетской солидар-

ности“ в МФТИ Андроник Арутю-
нов.— Руководство хочет погасить 
краткосрочными денежными вли-
ваниями народное недовольство. 
Надеемся, что это временное явле-
ние». Господин Арутюнов подчерк-
нул, что решение о повышении 
окладов можно будет полностью 
оценить только после того, как бу-
дет опубликован приказ об ауди-
торной нагрузке. «Пока просто не-
известно, сколько мы должны бу-
дем работать, чтобы получить эти 
деньги»,— сказал он.

Александр Черных

Физики зафиксируют  
повышение окладов
В зарплатный скандал в МФТИ вмешалось Минобрнауки
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ЧЕЛОВЕКА ГОДА ЧЕСТВОВАЛИ В ТРАПЕЗНОЙ ПАЛАТЕ

На минувшей неделе в трапезных па
латах храма Христа Спасителя прош
ла ежегодная церемония награждения 
премией Русского биографического 
института (РБИ) «Человек года2015». 
Лауреатом номер один стал Владимир 
Путин, которому премия досталась 
уже в 16 раз, теперь с формулировкой 
«За укрепление позиций России на ме
ждународной арене» (в прошлом го
ду президента наградили за создание 
ЕАЭС, а в 2013м — за исключитель
ный вклад в урегулирование сирий
ского конфликта). Помимо президента 
России премии были удостоены лиде
ры зарубежных стран — президен
ты Казахстана Нурсултан Назарбаев 
и Белоруссии Александр Лукашен
ко, председатели госсоветов КНР Си 
Цзиньпин и Кубы Рауль Кастро. Госпо
да Лукашенко и Назарбаев получили 
премию уже третий раз: впервые они 
были награждены в 2012 году и повто
рили этот успех в 2014м. Си Цзинь

пин также был человеком года по вер
сии РБИ в 2014 году. Главы государств 
на награждение не явились. За Влади
мира Путина премию получил его со
ветник Сергей Глазьев (сам лауреат 
2012 года), а за зарубежных лидеров 
— послы их стран. Из рук директора 
РБИ Святослава Рыбаса свои премии 
получили лидер коммунистов Генна
дий Зюганов (уже награждался в 1996
м и 1998м), митрополит Ставро
польский и Невинномысский Кирилл, 
композитор Эдуард Артемьев, карди
охирург Лео Бокерия, 12й чемпион 
мира по шахматам Анатолий Карпов, 
писатель Александр Проханов, гене
ральный конструктор ракетных ком
плексов «ТопольМ» Юрий Соломонов, 
главный редактор «Литературной га
зеты» Юрий Поляков, кинорежиссер 
Никита Михалков, журналист Евгений 
Поддубный и др. Всех их после тор
жественной части проводили в аван
зал трапезных палат, чтобы отметить 

награждение. На патриотический лад 
лауреатов и гостей настраивал хор 
Донского монастыря. Потчевали на
гражденных красным и белым сухим 
вином, но вечер прошел без громких 
тостов. «Ты чего не пьешь? Выпей ви
на»,— призывал господина Рыбаса ли
дер коммунистов Геннадий Зюганов. 
«Я за рулем»,— объяснил господин Ры
бас отсутствие бокала в своих руках. 
«Я у руля целой партии и пью, а ты…» — 
не унимался Геннадий Зюганов. «Пра
вильное вино пьете, Геннадий Анд
реевич, красное»,— заметил один 
из гостей. «Да, идеологически выдер
жанное»,— согласился лидер россий
ских коммунистов. Господин Проханов 
во время награждения рассказывал, 
как «над Россией сгущаются тучи». 
«Мы живем в предвоенное время»,— 
предупредил он и назвал настоящими 
героями пилотов, бомбящих базы за
прещенного в РФ «Исламского госу
дарства». Павел Коробов
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В Приднестровье стартовала подготовка 
к президентской избирательной кампа-
нии. Лидер республики Евгений Шевчук 
приказал рассчитаться с пенсионерами, 
которых ранее лишили 30% пенсии, хва-
лил «прорывные» договоренности с ЕС, 
позволяющие сохранить европейский 
рынок, и призвал «перейти от политиче-
ской борьбы к созиданию». Тем не менее 
эксперты считают, что президенту, чей 
первый срок истекает через год, будет 
нелегко сохранить власть.

Все через Европу
Прошлая неделя в непризнанной Придне-
стровской Молдавской Республике (ПМР) 
оказалась урожайной на хорошие новости. 
Их источником были президент Евгений 
Шевчук и другие представители исполни-
тельной власти.

Замглавы МИД ПМР Дмитрий Паламар-
чук 7 декабря доложил президенту о «сенса-
ционном прорыве» в переговорах с Евросо-
юзом: с 1 января 2016 года приднестровские 
предприятия продолжат беспошлинно экс-
портировать продукцию в ЕС. По его словам, 
с Брюсселем согласованы параметры нового 
торгового режима и «соответствующее реше-
ние проходит процедуру окончательного ут-
верждения в структурах ЕС». «После 1 января 
2016 года приднестровские предприятия со-
хранят возможность беспошлинной торговли 
с ЕС»,— заверил дипломат.

«Проблема 01.01.2016», о решении кото-
рой отрапортовал заместитель министра, 
весь год активно обсуждалась в Приднестро-
вье. Дело в том, что Евросоюз ранее заявлял, 
что в этот день прекратится действие авто-
номных торговых преференций (АТП), бла-
годаря которым ПМР беспошлинно торго-
вала с ЕС. Этот льготный режим распростра-
нялся на всю Молдавию до тех пор, пока Ки-
шинев и Брюссель не создали зону свобод-
ной торговли, подписав в 2014 году соглаше-
ние об ассоциации.

Власти ПМР, выбравшие восточный век-
тор, не хотели распространения этих дого-
воренностей на Приднестровье. Но посколь-
ку львиная доля местной продукции (по раз-
ным оценкам, от 40% до 50%) поставляется в 
ЕС, из ситуации надо было выходить. И Брюс-
сель продлил АТП для Приднестровья до на-
чала 2016 года. Теперь, выходит, вопрос снят. 
«У нас есть уверенность, что в 2016 году прид-
нестровская экономика не понесет дополни-
тельных убытков в размере $30–50 млн (поте-
ри от ожидавшейся отмены АТП.— 

”
Ъ“). Ре-

сурсы, которые мы могли потенциально по-
терять, удастся получить и перенаправить на 
поддержку социально незащищенных катего-
рий населения»,— заявил господин Шевчук.

Он немедленно поручил правительству 
начать выплачивать пенсионерам и бюджет-
никам долги, образовавшиеся из-за того, что 
почти год назад власти на 30% урезали пен-
сии и зарплаты «в связи с тяжелым экономи-
ческим положением».

Трудные выборы
Политический аналитик кишиневского цен-
тра Expert-Grup Денис Ченушэ объясняет «по-
зитивный новостной фон» тем, что Евгений 

Шевчук начал готовиться к президентским 
выборам, которые состоятся в декабре 2016 
года. «Началась президентская кампания. 
Если бы не это, то приднестровские власти 
не начали бы так усердно говорить о позити-
ве»,— сказал 

”
Ъ“ эксперт.

Бывший глава МИД Приднестровья Влади-
мир Ястребчак полагает, что власти позити-
вом пытаются смягчить эффект недавней — 
провальной для них — парламентской кам-
пании. Команда Евгения Шевчука с треском 
проиграла выборы в приднестровский Вер-
ховный совет, состоявшиеся 29 ноября. Про-
тивостоявший президенту торгово-промыш-
ленный холдинг «Шериф» (о том, кто борется 
за власть в Приднестровье, 

”
Ъ“ писал 30 ноя-

бря) сумел получить полный контроль над 
парламентом — от 31 до 35 мест из 43.

Большая часть новоизбранных депута-
тов состоит в финансируемой «Шерифом» 
партии «Обновление». Чтобы объяснить, на-
сколько усилились позиции холдинга после 
прошедших выборов, достаточно сказать, что 
изменения в приднестровскую конституцию 
можно вносить голосами 29 депутатов. Столь-
ко же нужно, чтобы объявить президенту им-
пичмент.

«Это было протестное голосование, и это 
серьезный звонок — тенденция налицо. На-
селение разочаровано исполнительной влас-
тью, и это надо учитывать в процессе подго-
товки к новым выборам»,— констатирует го-
сподин Ястребчак.

В Приднестровье не существует практики 
проведения и публикации соцопросов, по-
этому трудно получить представление о ре-
альном уровне поддержки властей или оп-
позиции. Ноябрьские выборы в этом смысле 
стали показательными. Глава тираспольско-
го бюро политических исследований «Меди-
атор» Сергей Широков говорит, что прошед-
шее голосование можно рассматривать как 
своего рода праймериз для Евгения Шевчу-
ка. «В них участвовали люди из его окруже-
ния, люди, которые представляли исполни-
тельную власть. Результат говорит о том, что 
население выразило вотум недоверия влас-
ти»,— сказал эксперт 

”
Ъ“.

Первое заседание новоизбранного прид-
нестровского парламента намечено на 23 де-
кабря. Ему предстоит утверждать новый со-
став правительства республики. Прежний 
премьер Елена Туранская ушла работать в 
парламент — она стала одним из тех немно-
гих сторонников Евгения Шевчука, которым 
удалось избраться депутатом. Формирова-
ние правительства может обернуться первой 
схваткой «Шерифа» и Евгения Шевчука в но-
вых, поствыборных политических реалиях.

Сам господин Шевчук пока призывает 
«переходить от политической борьбы к сози-
данию». «Важно, чтобы предвыборная борь-
ба, послевыборная эйфория перешли в кон-
структивную работу, направленную на разви-
тие приднестровского государства»,— сказал 
он на прошлой неделе. Призыв этот прозвучал 
на встрече президента с кандидатами в депу-
таты, которые проиграли недавние выборы.

С победителями Евгений Шевчук пока не 
встретился.

Владимир Соловьев,  
Кишинев—Тирасполь

Президент Приднестровья 
попал в плохую кампанию
Поражение на парламентских выборах грозит ему 
неприятностями на президентских

В черногорской столице Подгорице про-
шел митинг против НАТО — первый после 
приглашения республики в альянс в на-
чале декабря. Его участники фактически 
выдвинули властям ультиматум: или про-
ведение референдума о вступлении, или 
гражданский конфликт. Впрочем, пред-
стоящие в 2016 году в Черногории пар-
ламентские выборы в любом случае ста-
нут своего рода референдумом о НАТО. 
С подробностями из Подгорицы — корре-
спондент ”Ъ“ ГЕННАДИЙ СЫСОЕВ.

Хотя противники вступления Черного-
рии в НАТО утверждают, что их подавляющее 
большинство, чуть ли не 80% населения, пер-
вый после приглашения республики в альянс 
протестный митинг оказался совсем не мно-
гочисленным: перед черногорским парла-
ментом в субботу вечером собралось не более 
2 тыс. человек (по данным полиции — 800, 
организаторы насчитали 5 тыс.). Кроме того, 
часть организаторов предыдущих протестов 
(официально их инициаторы отрицали, что 
они направлены против НАТО, хотя лозунги 
свидетельствовали об обратном) уклонились 
под разными предлогами от участия в суббот-
нем митинге. Не поддержала его и значитель-
ная часть оппозиции, которая сейчас занята 
обсуждением с властями условий предстоя-
щих в будущем году парламентских выборов.

Прибывшие на митинг из других горо-
дов группы поддержки размялись перед его 
началом шествием по центральным улицам 
Подгорицы, бросанием петард и распевани-
ем сербских националистических («четниче-
ских») песен. Схожей была иконография и са-
мого протеста. Доминировали сербские фла-
ги наряду с российскими триколорами, а сре-
ди наиболее популярных лозунгов помимо 
антинатовских были «Россия!», «Сербия!», «Пу-
тин, серб» и «Косово — это Сербия». 

Гвоздем митинга стало первое появление 
на протестах бывшего президента Черного-

рии и экс-премьера Союзной Югославии Мо-
мира Булатовича, который до 2000 года был 
главным проводником политики Слободана 
Милошевича в родной республике. Назвав 
НАТО «сообществом убийц и жуликов», он 
призвал соотечественников ни в коем случае 
не участвовать в конфликте альянса с Россией.

К российской теме организаторы протеста 
обращались постоянно. Побывавший в кон-
це ноября в Москве по приглашению МИД 
РФ лидер Демократической народной пар-
тии Милан Кнежевич заверил: «В случае вой-
ны между НАТО и Россией мы будем там, где 
были наши деды» — и пригрозил граждан-
ским конфликтом, если вопрос о вступлении 
в альянс не будет решен на референдуме. А не-
формальный лидер «Демократического фрон-
та» Андрия Мандич не сомневается, что «на-
род отвергнет приглашение в НАТО». На вы-
несении вопроса о вступлении на референ-
дум настаивали едва ли не все выступавшие 
на митинге.

Проведения в Черногории референдума 
требует и Москва, что следует из недавнего за-
явления Госдумы. Впрочем, по конституции 
республики это прерогатива парламента. Чер-
ногорские власти до сих пор на эту тему осо-
бо не высказывались, исходя из принципа 
— получим приглашение, а там видно будет. 
Тем не менее ряд политиков и экспертов до-
пускают, что волеизъявление населения о НА-
ТО возможно.

В последнем утверждении есть своя логи-
ка. Предстоящие в 2016 году в Черногории 
парламентские выборы в любом случае ста-
нут своего рода референдумом о НАТО. Успех 
на них партий из формирующейся сейчас ан-
тинатовской коалиции будет означать, что 
приглашение альянса может отвергнуть и 
парламент. Победа же партий, выступающих 
за вступление, станет подтверждением того, 
что большинство черногорцев поддерживают 
членство в НАТО.

Вчера российский сторожевой корабль 
«Сметливый» открыл предупредитель-
ный огонь в сторону турецкого сей-
нера Geciciler Balikcilik, который шел 
на сближение, не реагировал на сигна-
лы и не выходил на связь. В Миноборо-
ны РФ действия рыболовецкого судна 
назвали «провокационными действия-
ми» со стороны Турции. В Анкаре гово-
рят, что инцидент должен стать «пред-
метом переговоров».

Как рассказали в российском Министер-
стве обороны, инцидент с турецким сейне-
ром Geciciler Balikcilik произошел в север-
ной части Эгейского моря (приблизительно 
в 22 км от греческого острова Лемнос), ког-
да «Сметливый» стоял на якоре. В 9:03 по мо-
сковскому времени вахтенная служба кора-
бля обнаружила на расстоянии около 1 тыс. 
м турецкое судно, заходившее к сторожеви-
ку с правого борта. Моряки, как утвержда-
ет Минобороны, попытались связаться с ту-
рецким экипажем, но к успеху это не приве-
ло. Когда расстояние между двумя судами со-
ставило около 600 м, «Сметливый» «в целях 
недопущения столкновения» открыл преду-
предительный огонь из стрелкового оружия. 
В Минобороны особо подчеркнули, что вы-
стрелы производились «по ходу движения 

турецкого судна» и на расстоянии гаранти-
рованного непоражения: «Сразу после это-
го турецкое судно резко сменило курс и, не 
выходя на контакт с российским экипажем, 
продолжило движение мимо сторожевого 
корабля на расстоянии 540 м».

• «Сметливый» числится в 30-й дивизии над-
водных кораблей Черноморского флота РФ 
и входит в оперативное соединение ВМФ РФ 
в Средиземном море. Оно действует на по-
стоянной основе с 2013 года и насчитывает, 
как правило, до десяти кораблей и судов обес-
печения. В сентябре, по информации «РИА 
Новости», группировка из-за обострения си-
туации в регионе была увеличена до 15 кора-
блей. «Сметливый» задействован в военно-
воздушной операции РФ в Сирии.
Вчера же в Минобороны РФ был срочно 

вызван военно-морской атташе при посоль-
стве Турции в Москве контр-адмирал Ахмет 
Гюнеш. Как сообщили в ведомстве по итогам 
его встречи с замминистра обороны Анато-
лием Антоновым, дипломату было сделано 
«жесткое представление о возможных пагуб-
ных последствиях безрассудных действий 
официальной Анкары в отношении россий-
ского воинского контингента, выполняюще-
го задачи по борьбе с международным тер-
роризмом в Сирии». Российские военные 

утверждают, что трагедии удалось избежать 
«только по счастливой случайности». По сло-
вам источника 

”
Ъ“ в Главном штабе ВМФ, 

острая реакция объясняется прежде всего 
напряженными отношениями между Росси-
ей и Турцией из-за сбитого на границе с Си-
рией бомбардировщика Су-24. Сам же сей-
нер не представлял особой угрозы россий-
скому кораблю и, вероятно, шел на сближе-
ние по ошибке или из-за проблем с навига-
цией, говорит собеседник 

”
Ъ“: «Но не реаги-

ровать на инцидент экипаж не мог». Напом-
ним, что 11 декабря во время коллегии Ми-
нобороны президент РФ Владимир Путин 
предостерег тех, «кто вновь попытается ор-
ганизовать какие бы то ни было провока-
ции против наших военнослужащих»: «Лю-
бые цели, угрожающие российской группи-
ровке или нашей наземной инфраструкту-
ре, подлежат немедленному уничтожению».

Контр-адмирал Гюнеш вчера пообещал 
незамедлительно довести до Анкары суть 
высказанных претензий. Поздно вечером 
глава МИД Турции Мевлют Чавушоглу зая-
вил, что дипломаты выскажутся по ситуа-
ции сразу после разговора с рыбаками, и до-
бавил, что инцидент должен быть «предме-
том переговоров».

Иван Сафронов

Черногорские выборы  
станут референдумом
Россия и противники НАТО в республике  
взывают к воле народа

«Сметливый» дал отпор турецким рыбакам
Им четко дали понять, что подплывать к сторожевому кораблю слишком близко не стоит

Дмитрий Медведев  
совместит партнерство с конкуренцией

Со слов вице-премьера РФ Игоря Шувало-
ва уже известно, что Россия начнет на встре-
че ШОС обсуждение с партнерами нового мас-
штабного проекта, о котором ранее говорил 
глава государства.

«Предлагаю начать консультации с чле-
нами ШОС и АСЕАН (Ассоциация стран Юго-
Восточной Азии.— 

”
Ъ“), а также с государст-

вами, которые присоединяются к ШОС, о 
формировании возможного экономическо-
го партнерства»,— заявил 3 декабря прези-
дент РФ Владимир Путин. Правительству РФ 
уже дано поручение подготовить доклад о 
проведении консультаций с членами ШОС 
и АСЕАН по этой теме в срок до 1 июня 2016 
года. Задача Дмитрию Медведеву предстоит 
непростая: чтобы этот амбициозный проект 
увенчался успехом, Москве придется состы-
ковать интересы таких разных стран, как Бе-
лоруссия, Пакистан и Индонезия.

При этом перспективы деятельной под-
держки российской инициативы даже в рам-
ках идеологически близких членов ШОС вы-
зывают сомнения. Ведь конкуренцию России 
составит Китай с куда более конкретным и 
уже действующим проектом экономическо-
го пояса Шелкового пути (ЭПШП), предпола-
гающим инвестиции в инфраструктуру реги-
она. «Все они (страны ШОС.— 

”
Ъ“) проявили 

активный интерес к ЭПШП, а также на двусто-
роннем уровне подписали с китайской сторо-
ной соответствующие документы о сотрудни-
честве»,— заявил в интервью «Интерфаксу» и 
китайской прессе посол Китая в РФ Ли Хуэй.

Двусторонняя российско-китайская встре-
ча глав правительств, которая пройдет в Пе-
кине 16 и 17 декабря, будет посвящена пре-
имущественно вопросам экономики и гума-
нитарного сотрудничества. Премьеры откро-
ют годы СМИ двух стран (2016–2017) и закро-
ют годы молодежных обменов (2014–2015). 
Впрочем, большая часть встречи будет посвя-
щена конкретным проектам. «Буду с китайски-
ми коллегами инвестиции обсуждать»,— про-
комментировал ее содержание Дмитрий Мед-
ведев в телеинтервью. В правительстве РФ так-
же сообщили, что разговор пойдет об «улучше-
нии структуры взаимной торговли, расшире-
нии инвестиционного сотрудничества, реали-
зации совместных проектов в области энерге-
тики, развитии кооперации в высокотехноло-
гических областях». Замглавы МИД Китая Чэн 
Гопин, в свою очередь, добавил, что «стороны 
подпишут ряд соглашений по сотрудничеству 
в сфере энергетики, космоса, авиации, ядер-
ной энергетики и гуманитарной области».

Двусторонней торговле явно необходим 
толчок: по данным Минэкономики РФ, в пер-
вом квартале 2015 года товарооборот между 
странами уменьшился на 33,6%, во втором — 
на 27,1% по сравнению с аналогичными пери-
одами прошлого года. Ожидается, что к кон-
цу года товарооборот будет колебаться в рай-
оне $67 млрд, что намного меньше прежних 
показателей. Сжатие торговли, по материа-
лам Минэкономики, вызвано прежде всего 
«падением покупательной способности рос-
сийских потребителей» из-за обесценения ру-
бля. Китай тяжелой российской ситуацией, 
вызванной обвалом цен на нефть и санкция-
ми, похоже, иногда активно пользуется. Как 
комментировали недавно для 

”
Ъ“ (см. 

”
Ъ“ от 

11 декабря) меморандум о поставках зерна из 
России в Китай эксперты, «подобных (невы-
годных для России.— 

”
Ъ“) условий для дру-

гих экспортеров Китай не выставляет». Про-
блемы сопровождают и продажу Китаю 9,9% в 
проекте «Ямал-СПГ» (см. тот же 

”
Ъ“), предполо-

жительно по вине китайской стороны.
На Всемирной конференции по управле-

нию интернетом Россия и Китай, как ожида-
ется, будут выступать с единых позиций. По 
словам источника 

”
Ъ“, близкого к россий-

ской делегации, и в Москве, и в Пекине край-
не недовольны продолжающейся гегемони-
ей Вашингтона в этой сфере и настаивают на 
интернационализации системы управления 
всемирной паутиной. Напомним, на состояв-
шейся в конце 2012 года конференции Меж-
дународного союза электросвязи (МСЭ) ООН 
Россия, Китай и ряд других стран выступи-
ли за изменение ныне действующих прин-

ципов функционирования интернета: они 
потребовали ограничить влияние США на 
управление всемирной сетью. Москва и ее 
единомышленники, среди которых и Пекин, 
тогда заявили, что их не устраивает положе-
ние, когда распределение доменных имен 
находится в руках базирующейся в США НКО 
ICANN (работает по контракту с Министерст-
вом торговли США, контролируя «Админист-
рацию адресного пространства интернета», 
IANA), предложив сделать МСЭ главным над-
зорным органом в сети и расширить полно-
мочия национальных правительств в сфере 
управления интернетом. США и их союзни-
ки тогда предупредили, что это приведет к ка-
тастрофическим последствиям. В итоге участ-
ники конференции раскололись на два не-
примиримых лагеря.

В 2014 году Вашингтон все же проявил 
готовность к компромиссу, пообещав, что 
к сентябрю 2015 года ключевые полномо-
чия, лежащие в основе функционирования 
адресной системы интернета, перейдут от 
Министерства торговли США к междуна-
родному сообществу. Однако в мае амери-
канский Конгресс выступил против меж-
дународного управления интернетом, зая-
вив, что другие страны могут перехватить 
контроль над интернетом у США. В итоге во-
прос о реформе системы управления сетью 
был отложен до осени 2016 года. Москву и 
Пекин такое положение категорически не 
устраивает. По словам источника 

”
Ъ“, в хо-

де визита Дмитрия Медведева в Китай сто-
роны будут обсуждать пути ускорения ре-
формы управления интернетом и на вся-
кий случай готовить запасной план, кото-
рый позволил бы Москве, Пекину и их еди-
номышленникам реализовать свои цели в 
обход Вашингтона.

Михаил Коростиков,  
Елена Черненко

с1

Премьер-министру РФ Дмитрию  
Медведеву в Китае предстоит разговор 
об экономике, борьбе с терроризмом  
и кибербезопасности   
ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА

К О Н Т Е К С Т
Р О С С И Я  И  К И Т А Й  С Т А Л И  И З Л Ю Б Л Е Н Н Ы М И  М И Ш Е Н Я М И  
К И Б Е Р П Р Е С Т У П Н И К О В

Вторая Всемирная конференция по управлению интернетом пройдет в китайском городе Учжэне и соберет 
помимо китайских официальных лиц восемь иностранных лидеров и около 50 министров иностранных дел. 
Ожидается, что помимо основной темы мероприятия делегаты обсудят и тему растущего количества кибе-
ратак. При этом, согласно последнему докладу PricewaterhouseCoopers (PwC), Россия и Китай — рекордсме-
ны по количеству кибератак в их адрес.

Согласно отчету PwC «Глобальное исследование по вопросам обеспечения информационной безопасно-
сти. Перспективы на 2015 год», уровень угрозы в этой сфере вырос за последний год драматически. Документ 
основан на опросах 9,7 тыс. управляющих разных уровней из 154 стран. Количество кибератак всех типов, 
согласно докладу, увеличилось в мире на 48%. В России рост составил 150%, а в Китае — фантастические 
517%. При этом если в мире в целом финансовые потери частных компаний от одной атаки злоумышленников 
в среднем уменьшились на 5%, то в России и Китае увеличились на 47% и 10% соответственно. Средняя 
сумма ущерба от одной атаки, таким образом, достигла $5,3 млн для России и $2,6 млн для Китая.

Пытаясь обезопасить себя от киберпреступлений, российские и китайские компании увеличили за последний 
год бюджет на оборону в этой сфере на 35% и 16% соответственно. Комментируя для ”Ъ“ подробности россий-
ской части исследования, руководитель отдела анализа и контроля рисков PwC в России Тим Клау отметил, что 
рост расходов на защиту и рост количества атак взаимосвязаны. «Компании стали лучше обнаруживать угрозы, 
о которых раньше не подозревали,— рассказал он.— Мы видим, что российские компании действительно 
тратят время на то, чтобы повысить уровень защищенности. Этому в значительной степени помогают власти 
страны и финансовые регуляторы, в частности Центральный банк России, улучшивший стандарты в этой сфере». 
Рекордсменами среди отраслей по количеству атак в России Тим Клау назвал потребительский сектор, финансы 
и нефтегазовую сферу. «Также злоумышленников привлекает госсектор, хуже защищенный, чем коммерческие 
предприятия»,— добавил он. Михаил Коростиков
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Дмитрий Бутрин

Искать политико-экономические 
прогнозы в методиках расчета чисто 
статистических индикаторов — вещь 
почти безнадежная, но иногда они об-
наруживаются и там. Так, в декабрь-
ском выпуске обзора Банка России о 
денежно-кредитной политике ЦБ до-
вольно подробно рассказывает о том, 
как корректировались в 2015 году два 
показателя, использующиеся в про-
гнозных моделях,— агрегирован-
ные ВВП и инфляция для основных 
стран—торговых партнеров РФ. Агре-
гировать на основе корзины внешней 
торговли РФ инфляцию и ВВП других 
стран ЦБ необходимо для предсказа-
ния среднесрочных трендов в россий-
ской внешней торговле. Усредненная 
инфляция по внешнеторговой корзи-
не за 2010–2014 годы отчасти импор-
тируется РФ с товарами, а динамика 
ВВП у партнеров по торговле позво-

ляет учесть возможный рост спроса 
на российский экспорт. Однако, пи-
шет ЦБ, данные по Украине в 2015 
году в корзину не включаются, хотя, 
согласно методике, корзина форми-
руется из показателей 24 стран, до-
ля которых во внешнеторговом обо-
роте РФ превышает 1%. Для Украины 
этот показатель в 2014 году составлял 
6,5%, в первые три квартала 2015 го-
да экспорт в нее, по данным ФТС, со-
ставил 2,5%. Объяснение ЦБ исклю-
чения украинских данных из агрега-
та выглядят хотя и техническими, но 
довольно странными: показатели Ук-
раины «волатильны», и это «довольно 
существенно искажает» данные двух 
усредненных показателей за пять лет.

Но для снятия волатильности ме-
тодика консолидации данных об ин-
фляции и ВВП и создана. Даже при 
пятикратном падении торговых обо-
ротов Украины и двукратном сниже-
нии ВВП за год (заведомо маловеро-
ятное предположение) в корзине из 
24 стран—торговых партнеров иска-
жение не превысит 1–2% показателя. 
Кроме того, именно его имеет смысл 
учитывать: прекращение торговли 
с Украиной — одно из ключевых со-
бытий пятилетия для внешней тор-
говли России, и игнорирование это-
го процесса грозит неточностями в 
самих моделях. ЦБ вносит в методи-
ку правки, по масштабу и сопостави-
мые с «украинскими» (как изменение 
весов в корзине с учетом реэкспорта 
с использованием юрисдикции Ни-
дерландов российских энергоноси-
телей), и даже менее значимые (как 
включение в корзину для ВВП данных 
Литвы, а для инфляции — Венгрии и 
Швейцарии).

Впрочем, можно относиться к ме-
тодике ЦБ как к прогнозу. Отказаться 
от учета данных о динамике инфля-
ции и ВВП Украины безрисково ЦБ 
может лишь в том случае, если уверен, 
что в 2016–2017 годах снижение това-
рооборота РФ и Украины будет проис-
ходить теми же темпами, что в 2015 го-
ду, а через год-два украинские данные 
не понадобятся, поскольку эта страна 
будет занимать во внешней торговле 
РФ 1% и менее. Хорошо это или плохо, 
для целей ЦБ эти оценки не нужны, а 
вот сама неформальная уверенность 
Банка России в том, что торговля двух 
стран будет свернута почти до нуля,— 
информация значимая.

вчера

БАНК РОССИИ

прогнозирует снижение 
кредитных ставок на 0,3–
0,6 процентного пункта к на-
чалу второго квартала 2016 
года, говорится в докладе о де-
нежно-кредитной политике, опу-
бликованном ЦБ. Хотя снижение 
ставок может способствовать ак-
тивизации кредитования, сдержи-
вать его рост будет сравнитель-
но высокий уровень долговой на-
грузки заемщиков, следует из до-
клада. В сложившихся условиях 
ожидается сохранение умеренных 
темпов прироста корпоративного 
кредитования (0,3–0,6% в месяц) 
при постепенном возвращении 
темпов прироста розничного кре-
дитного портфеля в область поло-
жительных. «Интерфакс»

БАЛТИЙСКИЙ ЗАВОД

и концерн «Росэнергоатом» 
перенесли срок заверше-
ния строительства плавучей 
атомной теплоэлектростан-
ции (ПАТЭС) на ноябрь 2017 
года. Ранее ПАТЭС планирова-
лось сдать к осени 2016 года. Вре-
мя нужно, чтобы провести «все за-
планированные и непредвиден-
ные работы», говорится в сообще-
нии завода. 25 августа ”Ъ“ сооб-
щал, что срок сдачи ПАТЭС может 
в очередной раз сдвинуться, а на 
ее достройку и испытания потен-
циально есть время до 2019 года. 
Отдел бизнеса

ХОЛДИНГ «ОТКРЫТИЕ»

сообщил, что привлечет 
у Агентства по страхованию 
вкладов 28   млрд руб. для на-
ционального банка «Траст». 
Об этом говорится на сайте рас-
крытия информации. Срок дей-
ствия договора займа — шесть 
лет, говорится в материалах ком-
пании. «Речь не идет о выделе-
нии дополнительных средств, это 
часть 127   млрд руб., изначаль-
но выделенных на санацию ”Тра-
ста“ в декабре 2014 года»,— про-
комментировали в пресс-службе 
холдинга «Открытие». 22 декабря 
2014 года ЦБ решил санировать 
«Траст», инвестором была выбра-
на ФК «Открытие». ТАСС

ВЕРХОВНЫЙ СУД РФ

оставил в силе решение 
апелляционной инстанции, 
поддержавшей «Роснефть» 
в споре с «Газпромом» о до-
ступе к Транссахалинскому 
газопроводу. Таким образом, 
«Роснефть» получит право досту-
па к трубе, но только на те объе-
мы, которые сейчас не использу-
ются компанией Sakhalin Energy — 
около 2   млрд кубометров в год, 
что в четыре раза меньше запро-
шенных «Роснефтью». Доступ к га-
зопроводу нужен был «Роснеф-
ти» для поставки газа на планиру-
емый СПГ-завод на юге Сахали-
на. Впрочем, сейчас нефтекомпа-
ния рассматривает возможность 
переноса завода на материк. 
Юрий Барсуков

правила  
игры

Отказаться от учета 
данных о динамике 
инфляции и ВВП 
 Украины ЦБ может 
лишь при уверенно-
сти, что через год-
два украинские дан-
ные не понадобятся

Журналы GEO, «Gala Биография» 
и GEOlenok все-таки продолжат 
выходить в России. В отличие 
от Forbes и других активов Axel 
Springer Russia, перешедших не-
давно владельцу Artcom Media 
Александру Федотову, лицензии 
на выпуск этих трех изданий 
истекают уже в декабре, и теперь 
они могут достаться бывшему 
гендиректору ИД «Бурда» Арнду-
Фолькеру Листевнику.

О том, что покупкой прав на из-
дание журналов GEO, GEOlenok и 
«Gala Биография» в России интересу-
ется Арнд-Фолькер Листевник, 

”
Ъ“ 

рассказали два источника, знако-
мые с ходом переговоров. В компа-

нии Gruner + Jahr, владеющей эти-
ми брендами, отказались от коммен-
тариев до завершения переговоров. 
Арнд-Фолькер Листевник заявил, что 
«не комментирует слухи».

Журналы GEO и «Gala Биография» 
до 2009 года издавало российское по-
дразделение Gruner + Jahr, которое 
затем купила Axel Springer. Минув-
шей осенью этот издательский дом, 
куда входят также журналы Forbes, 
Forbes Life, Forbes Woman, OK!, сайты 
Forbes.ru и Finanz.ru, перешел в соб-
ственность владельца Artcom Media 
Александра Федотова, издающе-
го L’Officiel, SNC, Interni и др. Сдел-
ка состоялась в октябре, тогда же го-
сподин Федотов сменил гендирек-

тора издательского дома (вместо Ре-
гины фон Флемминг пришла Ната-
лья Гандурина, ранее управлявшая 
российским Conde Nast). Вскоре по-
сле этого стало известно, что ИД пре-
кращает выпускать журналы GEO и 
«Gala Биография» с 2016 года. Знако-
мый Александра Федотова тогда пояс-
нял 

”
Ъ“, что так решило прежнее ру-

ководство Axel Springer. Срок дейст-
вия лицензий на выпуск GEO и «Gala 
Биографии» истекал в декабре, и Axel 
Springer договорилась об оконча-
нии партнерства с Gruner + Jahr еще в 
апреле. Журналы GEO и «Gala Биогра-
фия» не входили в сделку, хотя госпо-
дин Федотов был готов продолжить 
их выпуск, уточнял собеседник 

”
Ъ“.

• Аудитория журнала GEO — 
1,18 млн человек, «Gala Биографии» — 
753,3 тыс. человек (данные TNS Russia 
за декабрь 2014-го — апрель 2015 
 года). По оценке Бюро тиражного ау-
дита за третий квартал 2014  года, 
тираж «Gala Биографии» составлял 
216 тыс. экземпляров, с четвертого 
квартала сертификация издания бы-
ла прекращена, указано на сайте ABC. 
GEO  выпускался тиражом 80 тыс. 
 экземпляров.
Выручка ЗАО «Аксель Шпрингер 

Раша» за 2014 год составила 872,1 млн 
руб., чистый убыток — 155 млн руб., 
следует из данных Kartoteka.ru.
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Как стало известно 
”
Ъ“, бывший 

руководитель упраздняемой Фе-
деральной службы по тарифам 
(ФСТ) Сергей Новиков перешел 
на работу в «Росатом». В ближай-
шее время для экс-чиновника 
в госкорпорации создадут новую 
должность заместителя генди-
ректора. В ее функционал, види-
мо, будет входить экономиче-
ская оптимизация, но тарифных 
вопросов господин Новиков 
в «Росатоме» касаться не будет.

Бывший руководитель ФСТ Сер-
гей Новиков стал советником генди-
ректора «Росатома» Сергея Кириен-
ко, рассказали 

”
Ъ“ в госкорпорации. В 

дальнейшем господин Новиков дол-
жен получить в «Росатоме» должность 
заместителя гендиректора, эта пози-
ция будет введена дополнительно к 
существующим. Функционал ново-
го заместителя пока точно не опреде-
лен, но предполагается, что он будет 
заниматься экономическими вопро-
сами, в основном сокращением рас-
ходов. По данным 

”
Ъ“, речь может ид-

ти, например, о сокращении сроков 
строительства, но закупки и финан-
совые вопросы в сферу ответственно-
сти нового топ-менеджера не войдут. 
Тарифами (в «Росатоме» эта сфера ка-
сается «Росэнергоатома» и «Атомфло-
та») Сергей Новиков также занимать-
ся не будет.

53-летний Сергей Новиков возглав-
лял ФСТ в 2004–2015 годах, являясь од-

ним из долгожителей в правительстве 
РФ. Но в этом году ведомство проигра-
ло аппаратную борьбу Федеральной 
антимонопольной службе (ФАС), и ле-
том президент решил объединить две 
службы на базе последней (оконча-
тельно ликвидация ФСТ завершится к 
марту 2016 года). Новую должность го-
сподин Новиков тогда не получил. Не-

которое время собеседники 
”
Ъ“ пред-

полагали, что он станет заместителем 
президента ОАО РЖД Владимира Яку-
нина, но тот вскоре и сам был уволен.

Назначение Сергея Новикова в 
«Росатом» не вызывает особого удив-
ления, так как он уже имеет богатый 
опыт работы с Сергеем Кириенко. Го-
сподин Новиков также был советни-

ком и заместителем Сергея Кириен-
ко и в 1997–1998 годах, когда послед-
ний возглавлял Минтопэнерго РФ, а в 
2000–2004 годах — первым заместите-
лем господина Кириенко, тогда зани-
мавшего должность полпреда прези-
дента в Приволжском ФО. 

Но в «Росатоме» предлагаемый 
Сергею Новикову пост заместите-
ля гендиректора — это лишь третья 
ступень иерархической лестницы. У 
Сергея Кириенко четыре первых за-
местителя, курирующих ключевые 
направления,— Александр Локшин 
(операционная деятельность), Иван 
Каменских (ядерный оружейный 
комплекс), Николай Соломон (финан-
сы) и Кирилл Комаров (развитие и ме-
ждународная деятельность). Еще че-
тыре заместителя отвечают за более 
узкие сферы, например безопасность 
(Константин Денисов) или иннова-
ции (Вячеслав Першуков). Близкий 
аппаратный вес имеют и главы круп-
ных отраслевых компаний «Росато-
ма» — ТВЭЛ и «Атомэнергомаша»,— 
которые, как и заместители генди-
ректора, входят в правление госкор-
порации. Впрочем, по словам управ-
ляющего партнера агентства Winner 
Partners Григория Окуня, в данном 
случае сопоставлять значение преж-
ней и новой должностей господина 
Новикова сложно — из-за наличия 
у него в прошлом опыта совместной 
работы с Сергеем Кириенко.

Владимир Дзагуто

Журналы Axel Springer прошли пересдачу
Выпуском GEO, «Gala Биографии» и GEOlenok может заняться экс-глава ИД «Бурда»

В ПРОДАЖЕ С 14 ДЕКАБРя

КАК И КТО ВЫВОДИЛ 
МИЛЛИАРДЫ ЧЕРЕЗ 
МОЛДАВСКИЕ СХЕМЫ
КАК ФИНАНСИСТЫ ПЫТАЮТСЯ 
ЛОВИТЬ ТЕРРОРИСТОВ

КАК ГРАЖДАНЕ РЕАГИРУЮТ 
НА ПАДЕНИЕ РЕАЛЬНЫХ ДОХОДОВ

У КАКИХ ДЕПОЗИТОВ ЕСТЬ ШАНС 
ОБОГНАТЬ ИНФЛЯЦИЮ
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 19230,48 (+183,93)
РТС 777,17 (–15,61)
FTSE 100 5952,78 (–135,27)

DAX 30 10340,06 (–258,87)
DJIA 17265,21 (–309,54)
NASDAQ Composite 4933,47 (–111,71)

По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 11.12.15 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 12–14.12.15
Австралийский доллар 50,2145
Английский фунт 104,8908
Белорусский рубль** 37,9085
Датская крона* 10,1588

Доллар США 69,1755
Евро 75,7472
Индийская рупия*** 10,3595
Казахский тенге*** 21,9975

Канадский доллар 50,6854
Китайский юань* 10,7161
Норвежская крона* 79,9042
СДР 96,2466

Сингапурский доллар 49,1687
Новая турецкая лира 23,6684
Украинская гривна* 29,0653
Шведская крона* 81,3734

Швейцарский франк 70,0157
Японская иена*** 56,6803
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 

Сергей Новиков вернулся к Сергею Кириенко
Экс-руководитель ФСТ перешел в «Росатом»
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости
l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Понедельник 14 декабря 2015 №230/П   l   Коммерсантъ
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Счетная палата (СП) раскрити
ковала использование банками 
ОФЗ в рамках госпрограммы до
капитализации. Аудиторы счи
тают, что получившие помощь 
банки должны выдавать боль
ше инвестиционных и меньше 
краткосрочных кредитов на по
полнение оборотного капитала 
и рефинансирование. Если в 
правительстве согласятся с вы
водами СП, Агентству по страхо
ванию вкладов (АСВ) придется 
внести изменения в программу.

Результаты проверки четырех бан-
ков—участников госпрограммы до-
капитализации через ОФЗ опублико-
ваны в пятницу на сайте СП. Среди 
выводов — низкая активность бан-
ков в закладывании ОФЗ в ЦБ по ре-
по: на 1 октября все получившие ОФЗ 
банки (на 722,3 млрд руб.) заложили в 
ЦБ бумаг только на 12 млрд руб. (ме-
нее 2%). Как пояснил 

”
Ъ“ аудитор СП 

Андрей Перчян, это свидетельствует о 
том, что сценарий по развитию эко-
номики оказался не таким жестким, у 
банков достаточно собственной лик-
видности, поэтому они придержива-
ют ОФЗ. Кроме того, в соглашениях о 
мониторинге АСВ не сформулирова-
ло понятия «уровень вознаграждения 
(оплата труда)» и «размер фонда опла-
ты труда других работников», что по-
зволяет формировать дополнитель-
ные выплаты, не предусмотренные 
программой, считают в палате.

Впрочем, ключевая претензия СП 
затронула сам подход банков к выпол-
нению обязательства наращивать 
кредитный портфель в приоритет-
ных отраслях экономики не менее 
чем на 1% в месяц. Оно, по данным 
СП, происходит отнюдь не за счет фи-
нансирования развития производст-
ва. На пополнение оборотных средств 
проверенные СП банки выдали наи-
большую часть учтенных в ежемесяч-
ном приросте на 1% кредитов (64,4%, 
или 150,1 млрд руб.). За ними следуют 
кредиты регионам (10,8%, или 
25,1 млрд руб.), еще 3% (6,9 млрд руб.) 
— рефинансирование долгов и всего 
2,6% (6,1 млрд руб.) — инвесткредиты.

• В проверке СП приняли участие 
Совкомбанк (ОФЗ на 6,3 млрд руб.), 
«ФК Открытие» (65,2 млрд руб.), 

МКБ (20,2 млрд руб.) и Новикомбанк 
(7,2 млрд руб.). По правилам програм-
мы, банки должны наращивать 
 кредитование или объем облигаций 
в ипотеке, МСБ, субъектах РФ или 
в восьми приоритетных отраслях 
экономики.
Проблема в том, что АСВ не устано-

вило целевую направленность и 
срочность предоставляемых кредит-
ных ресурсов и вложений, а лишь 
определило приоритеты для банков, 

считают в СП. Как пояснил Андрей 
Перчян, инвесткредитов должно 
быть «чем больше, тем лучше». По его 
мнению, было бы правильно, чтобы 
АСВ по поручению правительства 
устанавливало четкие критерии как 
минимум насчет срочности и стоимо-
сти кредитов. В секретариате первого 
вице-премьера Игоря Шувалова отка-
зались от комментариев. В АСВ пре-
тензии Счетной палаты обсуждать не 
стали, отметив лишь, что в части кре-
дитования банки работают в рамках 
условий действующей программы. 
По словам федерального чиновника, 
«правительство всегда серьезно отно-
силось к выкладкам Счетной пала-
ты». Отчет о промежуточных итогах 
будет направлен в палаты Федераль-
ного собрания.

В Совкомбанке и Новикомбанке от 
комментариев отказались. В «Откры-
тии» и МКБ лишь подчеркнули, что 
выполняют требования программы. 
«Мы согласны с тем, что программа 
не содержит достаточно четких указа-
ний, на какие конкретно кредиты 
должны направляться полученные 
средства, однако требований нара-
щивать объемы кредитования про-
порционально на 1% по всем типам 
кредитов в программе нет»,— отмеча-
ет директор финансового департа-
мента МКБ Елена Швед.

Прицельно и качественно нара-
щивать инвесткредитование сейчас 
фактически невозможно, уверяют 
банкиры. «Если бы конкретные тре-
бования по инвесткредитам были 
прописаны с самого начала, не 
исключено, что ряд банков вообще 
отказались бы от участия в програм-
ме»,— говорит представитель одного 
из банков. По словам Елены Швед, 
на фоне ухудшения состояния эко-
номики и роста стоимости фондиро-

вания у банков с конца 2014 года 
большинство предприятий были 
вынуждены сократить инвестпрог-
раммы для поддержания хотя бы ми-
нимальной рентабельности основ-
ного бизнеса. «Объем спроса на ин-
весткредиты с приемлемой риск-до-
ходностью для банка существенно 
снизился»,— отмечает она.

При этом даже если правила игры 
усложнятся постфактум, возвращать 
ОФЗ уже никто не будет, уверен один 
из собеседников 

”
Ъ“: если есть хоть 

малейшая возможность выполнять 
требования и сохранить господдер-
жку, банки на это пойдут. Какова бу-
дет цена такого решения — судить 
преждевременно. «Беспроблемные 
заемщики в отсутствие надежд на бы-
струю окупаемость своих инвестпро-
ектов если и реализуют их, то в основ-
ном на собственные средства, но ча-
ще они просто размещают их на ва-
лютных депозитах, а не инвестиру-
ют,— поясняет главный экономист 

”
ПФ Капитала“ Евгений Надор-

шин.— Привлекать же кредиты гото-
вы многие компании из приоритет-
ных отраслей, чье финансовое состо-
яние вызывает вопросы: застройщи-
ки, аграрии и т. д., так как им просто 
нужны деньги».

Ольга Шестопал,  
Анна Каледина

Палата недосчиталась 
кредитов в экономике
ОФЗ используются не по назначению

Около полусотни негосударст
венных пенсионных фондов 
(НПФ) на данный момент не во
шли в систему гарантирования 
пенсионных накоплений, при 
этом половина из них даже 
не подала заявки. Если они 
не сделают этого до конца года, 
то будут вынуждены передать 
накопления в Пенсионный 
фонд России (ПФР). Тем време
нем поток заявлений о перево
де накоплений в НПФ, вошед
шие в систему гарантирования, 
осенью этого года активно рос, 
отмечают участники рынка.

До конца года, когда заканчивает-
ся прием заявок от НПФ на вступле-
ние в систему гарантирования пен-
сионных накоплений, осталось чуть 
более двух недель. При этом 25 фон-
дов еще не подали соответствующие 
заявки, а еще семь — даже не акцио-
нировались (преобразование из не-
коммерческой организации в акцио-
нерное общество — необходимое 
условие для вступления в систему га-
рантирования накоплений). Об этом 
сообщил 

”
Ъ“ директор департамента 

коллективных инвестиций и дове-
рительного управления Банка Рос-
сии Филипп Габуния. По его словам, 
ЦБ сейчас рассматривает заявки на 
вступление в систему гарантирова-
ния от 15 НПФ, не все из них пройдут 
в систему, оценивал ранее первый 
зампред ЦБ Сергей Швецов. Фонды, 
не подавшие заявку на вступление в 
систему гарантирования накопле-
ний до конца года или получившие 
отказ ЦБ, лишатся возможности ра-

ботать с накопительной частью пен-
сии граждан (в системе обязательно-
го пенсионного страхования).

Как неоднократно заявляли пред-
ставители регулятора, сейчас в сис-
теме уже находятся фонды, аккуму-
лирующие 95% пенсионных нако-
плений, следовательно, незастрахо-
ванными остаются примерно 5% из 
почти 1,7 трлн руб. В то же время 
представители НПФ, которые уже 

вступили в систему, фиксируют рост 
обращений клиентов фондов, у кото-
рых отозвали лицензию или кото-
рые не вступили в систему гаранти-
рования. По словам гендиректора 
«КИТ Финанс Пенсионный админис-
тратор» Антона Шпилева, поток об-
ращений начал расти с начала осе-
ни. Он связывает это, с одной сторо-
ны, с крупнейшим отзывом лицен-
зий у фондов банкира Анатолия Мо-
тылева, с другой — с ростом неопре-

деленности в плане вступления не-
которых фондов в систему гаранти-
рования. Об аналогичной тенден-
ции 

”
Ъ“ рассказал и председатель со-

вета НПФ «Европейский» Евгений 
Якушев: «Сейчас многие отслежива-
ют судьбу своих фондов, и отсутст-
вие информации и определенности 
подтолкнуло их к активным дейст-
виям». Кроме того, как рассказал 
представитель НПФ, пожелавший 
остаться неназванным, много обра-
щений поступает от застрахованных 
лиц, которые держали накопления в 
фондах с отозванной лицензией. 
«Люди рассказывают, что после этого 
недобросовестные агенты зачастую 
без их ведома пытаются перевести 
их в другие фонды»,— сообщил он.

Ясности с тем, куда попадут нако-
пления таких людей в ходе текущей 
переходной кампании, не было. Но в 
конце прошлой недели ПФР опубли-
ковал на сайте разъяснения. Если за-
явление о переходе было подано до 
аннулирования лицензии или до то-
го, как фонд не вошел в систему га-
рантирования, то оно будет рассмот-
рено в установленном порядке, сооб-
щает ПФР. Представитель Пенсион-
ного фонда Марита Нагога поясняет: 
это означает, что если в заявлении не 
будет ошибок, то оно будет одобрено. 
ПФР отмечает, что очень важно пра-
вильно указать страховщика. Так, 
если заявление подано до отзыва ли-
цензии, то нужно указать текущий 
НПФ, а если после отзыва лицензии у 
НПФ, то в качестве страховщика ука-
зывается ПФР, поясняет она.

Анна Каледина

Накопления переходят на гарантию
Система пенсионных фондов завершает реорганизацию

БАНКИ

Исламский банкинг  
не уложился  
в российские законы
Условия, при которых инстру
менты исламского банкинга 
смогут заработать в России, 
приобрели конкретные очер
тания. Для этого, в частности, 
необходимо вносить поправки 
в законы «О банках и банков
ской деятельности», «О банке 
России», «Об инвестиционной 
деятельности». Эксперты уве
рены, что в ближайшее время 
правительство вряд ли согла
сится на значительные законо
дательные изменения в этой 
сфере.

Доклад, содержащий технико-эко-
номическое обоснование по внедре-
нию исламского банкинга в России, 
обсуждался на совещании в Сбербан-
ке. В обсуждении принимали учас-
тие представители Минфина, ЦБ и 
банковского сообщества. Доклад был 
подготовлен представителями пра-
вительства Татарстана, Малайзийско-
российского консорциума и банков-
ского сообщества.

Как указано в докладе (есть в рас-
поряжении 

”
Ъ“), ни один из действу-

ющих российских законов, регули-
рующих банковскую деятельность 
(«О Центральном банке», «О банках и 
банковской деятельности» и пр.), не 
предусматривает наличие беспро-
центного банка. При этом основной 
принцип ведения исламского бан-
кинга, в отличие от европейской (в 
том числе и российской) модели,— 
запрет занимать и одалживать день-
ги под проценты.

Таким образом, «если будет при-
нято решение о создании в России 
беспроцентных банковских институ-
тов, потребуется внести изменения в 
соответствующие законодательные 
акты для целей реализации данного 
решения и развития системы регули-
рования и надзора»,— отмечают ав-
торы доклада. Так, например, пред-
лагается внести поправку в ст. 5 зако-
на «О банках и банковской деятель-
ности» и разрешить банкам, практи-
кующим кредитование в рамках ша-
риатского права, заниматься торго-
вой, производственной и страховой 
деятельностью. Для большинства 
других предложенных инициатив 

(касающихся, например, страхова-
ния вкладов) законодательных изме-
нений не требуется, однако необхо-
димы «изменения в операционной 
политике ЦБ».

По словам исполнительного ви-
це-президента Ассоциации россий-
ских банков Эльмана Мехтиева, «ис-
ламский банкинг невозможен без 
разрешения банкам вести торговую 
деятельность, кроме того, в нем пра-
ктикуется разделение прибыли и ри-
сков». В текущей ситуации внедре-
ние таких стандартов могло бы при-
вести к непониманию со стороны 
населения, а также росту нагрузки 
на систему страхования вкладов, 
считает он. В Минфине 

”
Ъ“ поясни-

ли, что «в настоящее время распро-
странение исламского банкинга в 
Российской Федерации находится 
лишь на стадии обсуждения и гово-
рить о каких-то планируемых или 
возможных изменениях в законода-
тельстве РФ преждевременно». В ЦБ 
заявили, что изучают возможности 
развития альтернативного банкинга 
в России.

Валерия Францева,  
Ольга Шестопал

Вопреки устоявшейся практике 
Промсвязьбанк (ПСБ), получив 
по льготной ставке средства на 
санацию Автовазбанка, не улуч
шил свои финансовые показате
ли: убыток ПСБ по итогам девя
ти месяцев превысил 7 млрд 
руб. В банке говорят, что не отра
жали прибыль от кредита Агент
ства по страхованию вкладов 
(более 18 млрд руб.) ради допол
нительных резервов по креди
там Автовазбанка. Эксперты 
указывают и на то, что подобное 
структурирование отчетности 
теоретически позволяет не по
казывать истинный размер «ды
ры» в капитале Автовазбанка.

Прибыль Промсвязьбанка от при-
обретения Автовазбанка составила 
22 млн руб., сообщил в пятницу зам-
пред правления Промсвязьбанка 
Владимир Мамакин, комментируя 
отчетность Промсвязьбанка за девять 
месяцев по международным стандар-
там (МСФО). «Это означает, что мы аб-
солютно корректно и правильно оце-
нили тот размер 

”
дыры“, который 

есть на балансе Автовазбанка 
(АВБ)»,— сказал господин Мамакин. 
По МСФО 22 млн руб.— это величина 
чистых активов АВБ на 1 октября.

О санации Автовазбанка было 
объявлено 24 июля. На его оздоров-
ление Промсвязьбанк получил 
18,2 млрд руб. под 0,5% годовых на де-
сять лет. Правда, месяцем ранее 
источники 

”
Ъ“ утверждали, что ПСБ 

и АВБ ведут переговоры о приобрете-
нии, а не о санации (см. 

”
Ъ“ от 15 ию-

ня). Примечательно и то, что на 1 ию-
ля 2015 года АВБ не нарушал ни один 
норматив и не демонстрировал про-
блем с ликвидностью — никто из 
клиентов не жаловался на задержку 
платежей и другие проблемы банка. 
ЦБ в своем пресс-релизе о санации 

также не отметил никаких проблем в 
банке, указав лишь величину господ-
держки и то, что Промсвязьбанк 
предложил наиболее выгодные усло-
вия на конкурсе. Однако на рынке не 
было известно о том, чтобы кто-то 
еще из финансовых структур прояв-
лял интерес к этому активу.

Обычно при осуществлении сде-
лок санации банки отражают выгоду, 
полученную от признания кредитов 
АСВ, привлеченных по ставкам ниже 
среднерыночных, напоминает ана-
литик S&P Ирина Велиева. Так, Аль-
фа-банк в 2014 году показал прибыль 
от льготного кредита АСВ на санацию 
Балтийского банка в размере 5,8 мл-
рд руб., Бинбанк — от группы «Рост» 
и Москомприватбанка 6,8 млрд руб., 
СМП-банк — от кредита на спасение 
Мособлбанка 6,8 млрд руб., ФК «От-
крытие» — от банка «Траст» 67 млрд 
руб. Выгоду зафиксировала и группа 
ВТБ в МСФО за 2014 год от продления 
льготных средств АСВ на пять лет — в 
размере 100 млрд руб. «Механизм 
признания такой выгоды очень 
прост: банк отражает то, что он зара-
ботал, привлекая кредит под 0,5% в то 
время, как на рынке ему бы это обо-
шлось, скажем, в 10% годовых,— го-
ворит топ-менеджер одного из бан-
ков-санаторов.— У ВТБ и ФК 

”
Откры-

тие“ самая большая выгода потому, 
что в конце 2014 года рыночные став-
ки улетели вверх после резкого скач-
ка ключевой ставки ЦБ, и разница 
стала еще существеннее».

Отражение выгоды от санации по-
зволяет банкам существенно улуч-
шить свой финансовый результат. «В 
целом убыток Промсвязьбанка боль-
ше, чем мы ожидали. В первую оче-
редь за счет более высоких отчисле-
ний в резервы, а также за счет более 
скромного результата от признания 
сделки с АВБ»,— указывает Ирина Ве-

лиева. В самом ПСБ это объяснили 
так: «Да, мы могли бы отразить это в 
прибыли, но, обсудив с аудиторами, 
решили, что лучше будет закрыть 
этими средствами потребность в до-
резервировании проблемных креди-
тов АВБ»,— отметил Владимир Мама-
кин. По итогам девяти месяцев Пром-
связьбанк получил чистый убыток 
7,7 млрд руб. 

«Отразив прибыль от кредита 
АСВ, Промсвязьбанку пришлось бы 
подробнее раскрывать структуру ба-
ланса АВБ, а значит, и 

”
дыру“ в капи-

тале,— считает топ-менеджер банка с 
большим опытом санации.— А 

”
ды-

ра“ — это всегда самый рискованный 
момент в санации, потому что она по-
сле детального обследования может 
оказаться как больше изначальной, 
так и меньше». По словам другого са-
натора, на рынке есть прецеденты, 
когда со ссылкой на увеличение раз-
рыва между суммами активов и обя-
зательств банки-санаторы обраща-
лись за повторным финансировани-
ем, но для этого нужно иметь серьез-
ный административный ресурс. Но 
«дыра» могла оказаться и меньше, а 
тогда бы возник вопрос о том, что де-
нег на санацию было выделено 
слишком много, добавляет он. Таким 
образом, резюмирует финансист, 
Промсвязьбанк в МСФО ушел от де-
тального раскрытия состояния АВБ. 
О нежелании показывать истинное 
положение вещей в АВБ может сви-
детельствовать и тот факт, что АВБ — 
один из двух российских банков, сра-
зу после санации переставший пу-
бликовать свою российскую отчет-
ность на сайте ЦБ (см. 

”
Ъ“ от 30 сентя-

бря). Тогда в ПСБ это объясняли «же-
ланием не нервировать неквалифи-
цированных инвесторов не слиш-
ком красивыми результатами». 

Юлия Локшина

Промсвязьбанк  
не заработал на санации
Льготные 18 млрд руб. не улучшили его финансовый результат

После неудавшейся сделки 
с  акционерами Бинбанка поль
ский холдинг Getin Holding SA 
может продать свою россий
скую лизинговую «дочку» 
Carcade нижегородскому Форус
банку. Опыт взаимодействия 
у сторон уже есть: ранее Getin 
Holding уже продал ему же свой 
российский И.Д.Е.А. Банк. 
По информации 

”
Ъ“, на базе 

 лизинговой компании покупа
тель планирует построить биз
нес по автокредитованию.

О том, что польский финансовый 
холдинг Getin Holding SA ведет пере-
говоры о продаже своей лизинговой 
компании Carcade (входит в топ-10 
на рынке лизинга по новому бизне-
су) акционерам российского Форус-
банка, 

”
Ъ“ сообщили несколько 

источников на рынке лизинга. По 
словам одного из них, переговоры в 
серьезной стадии. «По крайней мере 
это уже не просто сбор предложений, 
а обсуждение конкретных параме-
тров сделки»,— добавляет другой со-
беседник 

”
Ъ“. Совладелец Форус-бан-

ка и глава совета директоров Руслан 
Сулейманов (экс-глава Айманибан-
ка) отказался комментировать эту те-
му, так же поступили в Форус-банке, 
Carcade и в Getin Holding.

Оценивать вероятность сделки со-
беседники 

”
Ъ“ на данном этапе не бе-

рутся. Так, в июле 
”
Ъ“ сообщал о том, 

что купить Carcade намерены акцио-

неры Бинбанка, стороны уже удари-
ли по рукам, а в августе даже заклю-
чили соглашение о приобретении. 
Но в начале октября сделка сорва-
лась. По какой цене может быть про-
дана Carcade, сейчас неизвестно. В 
сделке с акционерами Бинбанка 
100-процентная доля компании оце-
нивалась в 3 млрд руб. в долларовом 
эквиваленте, что составляло 96,7% ка-
питала компании на 30 июня.

Сам по себе Форус-банк с его ны-
нешним составом акционеров не 
слишком давно начал работу на рын-
ке. До 2015 года состав его акционе-
ров был сугубо иностранным и вклю-
чал голландский фонд DFE и амери-
канский Creation Investmens Fund. 
Их доли выкупили девять физлиц и 
страховая компания «Оранта», ли-
шившаяся лицензии в конце апреля 
(сейчас ее в составе акционеров Фо-
рус-банка нет). С учетом того что опыт 
сделок у Getin Holding и Форус-банка 
уже есть, не исключено, что с новым 
претендентом переговоры окажутся 
более успешными. Так, в мае Getin 
Holding в рамках выхода с россий-
ского рынка продал акционерам Фо-
рус-банка 96% И.Д.Е.А. Банка. Кроме 
того, сейчас И.Д.Е.А. Банк является 
партнером Carcade — на своем сайте 
банк предлагает юрлицам воспользо-
ваться ее услугами.

По информации собеседников 

”
Ъ“, приобретать лизинговую компа-

нию Форус-банк намерен для разви-

тия на ее базе собственного бизнеса 
по автокредитованию. По мнению 
экспертов, вариантов, по сути, два. 
«Помимо связей с дилерскими цент-
рами банк может забрать себе всю 
клиентскую базу Carcade, которая в 
основном состоит из малого бизнеса 
и индивидуальных предпринимате-
лей, и кредитовать их с баланса бан-
ка как физлиц»,— говорит один из 
них. В то же время лизинговые ком-
пании не обязаны создавать резер-
вы, выполнять нормативы по капи-
талу, что делает лизинг более выиг-
рышным с точки зрения регулирова-
ния, так что убивать лизинговую 
компанию после покупки и перека-
чивать ее бизнес в банк не слишком 
логично, указывает управляющий 
партнер НАФИ Павел Самиев. По 
словам другого собеседника, это дей-
ствительно позволяет не наращи-
вать риски на банк, так как при та-
кой схеме имущественное право в 
лизинговом договоре остается за 
компанией, а не за заемщиком. 
Контроль за качеством для Форус-
банка сейчас актуален. Из релиза 
RAEX («Эксперт РА») о рейтинге Фо-
рус-банка следует, что качество ссуд 
банка невысокое, на 1 ноября доля 
ссуд четвертой-пятой категорий ка-
чества (по РСБУ) в портфеле банка со-
ставила 13,3%, доля просрочки в роз-
ничном портфеле составляет 8,5%.

Ольга Шестопал,  
Яна Рождественская

Carcade переедет в Форус-банк
Польские акционеры продают активы в одни руки

722,3 миллиарда рублей  
получили банки в рамках программы  
докапитализации через ОФЗ  
по состоянию на 1 октября 2015 года

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

ЦИТАТА

Сейчас менеджеры пенсионных 
фондов должны подумать о том, 
хотят ли они продолжать  
этот бизнес
— Сергей Швецов,
первый зампред Банка России,  
8 октября
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«ВТБ Капитал» может вый-
ти из консорциума «Воздуш-
ные  ворота Северной столицы» 
(ВВСС), управляющего петербург-
ским аэропортом Пулково, про-
дав 57,5% акций «Ренове» Викто-
ра Вексельберга. Стороны пока 
не комментируют или опровер-
гают сделку, хотя планы про-
дать долю не раз публично вы-
сказывались топ-менеджерами 
ВТБ. По мнению источников 

”
Ъ“, 

у банка сейчас есть основания 
для выхода из актива: пассажи-
ропоток аэропорта, в том числе 
международный, продолжает 
 падать вместе с прибылью.

О том, что «ВТБ Капитал» может 
продать 57,5-процентный пакет ак-
ций в операторе аэропорта Пулково 
«Воздушные ворота Северной столи-
цы» группе компаний «Ренова», сооб-
щил в пятницу вечером портал Life78. 
По его информации, во вторник в 
Санкт-Петербурге состоится «закры-
тый совет директоров» ВТБ, где будет 
принято соответствующее решение. 
Предполагается, что затем гендирек-
тор оператора Сергей Эмдин объявит 
о сделке сотрудникам и сообщит о 
«роспуске управляющего состава опе-
ратора». Член совета директоров ави-
акомпании «Россия» и ОАО «Аэропорт 
Пулково», глава администрации Ку-
рортного района Петербурга Алексей 
Куимов, подтвердил 

”
Ъ“, что Смоль-

ному известно, что «ВТБ Капитал» 
«хочет продать пакет акций опера-
тора или найти партнера, чтобы раз-
делить с ним операционные риски». 
«ВТБ сложно развивать проект в оди-
ночку в условиях кризиса»,— пояс-
нил господин Куимов. Он также зна-
ет о переговорах с «Реновой». «Власти 
Петербурга не заинтересованы в при-
оритетном выкупе акций»,— добавил 
чиновник.

• С 2010 года аэропортом Пулково 
управляет международный консорци
ум ООО «Воздушные ворота Северной 
столицы». В его состав входят «ВТБ 
Капитал» (57,5% акций), немецкая 
Fraport AG (35,5% акций) и греческая 
Copelouzos Group (7% акций). Общий 
объем инвестиций в первую очередь 
развития аэропорта в 2010–2014 
 годах составил €1,2 млрд. Пассажи
ропоток Пулково за десять меся
цев 2015 года снизился почти на 4%, 
до 11,9 млн человек. Чистый убыток 
ВВСС в 2014 году — 14,5 млрд руб. 
В пресс-службе «Воздушных ворот 

Северной столицы» опровергли ин-
формацию о продаже «ВТБ Капита-
лом» доли «Ренове», но в самих ком-

паниях отказались от комментариев. 
Старший вице-президент ВТБ Юрий 
Молчанов, отвечающий за инфра-
структурные проекты, также отказал-
ся обсуждать возможную сделку. В аэ-
ропортовом холдинге «Реновы» «Аэро-
порты регионов» (управляет аэропор-
тами Екатеринбурга, Самары, Нижне-
го Новгорода, Ростова-на-Дону) на за-
просы 

”
Ъ“ не ответили. Вице-губерна-

тор Игорь Албин, курирующий транс-
портный блок Смольного, сообщил 

”
Ъ“, что ВТБ не уведомлял правитель-

ство о намерении продать пакет.
Впервые о планах выхода из кон-

сорциума глава ВТБ Андрей Костин 
говорил еще в середине 2013 года. 
Тогда в интервью «Дождю» господин 
Костин заявил, что компания «обяза-
тельно перепродаст Пулково». Глава 
«ВТБ Капитала» Юрий Соловьев в ин-
тервью 

”
Ъ“ 2 декабря 2014 года уточ-

нял, что холдинг планирует «поразви-
вать актив еще годик точно», а на ко-
нец 2015 года как раз намечались пе-
реговоры с инвесторами. Источни-
ки 

”
Ъ“, знакомые с ситуацией, счита-

ют, что у «ВТБ Капитала» есть основа-
ния продать долю в ВВСС именно сей-
час. Наиболее прибыльный междуна-
родный трафик Пулково снижается 
двузначными цифрами: за январь—
октябрь он упал на 18,9%, до 5,1 млн 
человек. Кроме того, в апреле вла-
стям Петербурга удалось оспорить в 
Международном коммерческом ар-
битражном суде (МКАС) размер пла-
тежей, перечисляемых ВВСС горо-
ду в рамках соглашения о государст-
венно-частном партнерстве. По реше-
нию суда в течение следующих 27 лет 
концессионер должен платить около 
1 млрд руб. в год вместо 570 млн руб., 
также Смольный может взыскать с 
оператора еще около 1 млрд руб. за 
2012–2014 годы.

Для «ВТБ Капитала» Пулково — не-
профильный бизнес, госбанк «при-
влекли к участию в пилотном проек-
те ГЧП в аэропортовой сфере, кото-
рый активно лоббировала местная 
администрация», говорит независи-
мый авиационный эксперт Андрей 
Крамаренко. Если сделка состоится, 
добавляет он, «Ренова», скорее всего, 
будет развивать Пулково отдельно от 
профильных «Аэропортов регионов», 
поскольку «масштабы активов несо-
поставимы» и Петербургом уже зани-
мается немецкая Fraport.

Татьяна Дятел,  
Санкт-Петербург,  
Елизавета Кузнецова,  
Егор Попов,  
Анатолий Джумайло

Виктор Вексельберг  
ищет место в Пулково
Долю в операторе аэропорта  
может получить «Ренова»

Правительственная комиссия 
по иностранным инвестициям 
одобрила крупнейшую для се-
бя сделку, разрешив китайской 
Sinopec купить до 20% СИБУ-
Ра. Половину этого пакета ком-
пания получит в ближайшее 
время за $1,34 млрд, а вторую 
— по опциону в течение трех 
лет. Кто из действующих акци-
онеров будет снижать свою до-
лю, не раскрывается, но, по не-
официальным данным, это 
 Леонид Михельсон и Геннадий 
Тимченко. По мнению анали-
тиков,  цена сделки справедли-
ва с учетом заинтересованности 
 СИБУРа в китайском рынке.

Правительственная комиссия по 
иностранным инвестициям согла-
совала покупку китайской Sinopec 
до 20% акций крупнейшей россий-
ской нефтехимической компании 
СИБУР. Размер пакета стал неожи-
данностью для рынка, собеседники 

”
Ъ“ говорили, что размер пакета бу-

дет около 10% (см. 
”
Ъ“ от 4 сентября). 

Как сообщил глава ФАС Игорь Арте-
мьев, сделка пройдет в два этапа. В 
ближайшее время китайский инвес-
тор купит первые 10% за $1,338 млрд, 
а в течение трех лет выкупит осталь-
ную часть. Цена второго пакета пока 
не определена, так как может суще-
ственно измениться в зависимости 

от ситуации на рынке, пояснил го-
сподин Артемьев.

Сейчас акционерами СИБУРа яв-
ляются Леонид Михельсон (50,2%), 
Кирилл Шамалов (21,3%), Геннадий 
Тимченко (15,3%), а также действую-
щий и бывший менеджмент компа-
нии (13,2%). Кто именно снизит свою 
долю в компании, ни ФАС, ни СИ-
БУР, ни сами владельцы не раскры-
вают. В СИБУРе лишь отметили, что 
«получение разрешения — важный 
шаг к закрытию сделки». Собеседни-
ки 

”
Ъ“ на рынке уверяют, что свои 

акции продадут господа Михельсон 
и Тимченко. Кирилл Шамалов в ин-

тервью 
”
Ъ“ говорил, что не планиру-

ет в ближайшее время снижать долю 
в компании. Источники 

”
Ъ“ отмеча-

ют, что никто из действующих акци-
онеров полностью из компании вы-
ходить не планирует, по крайней ме-
ре на первом этапе сделки. Также, по 
их словам, планы СИБУРа и его ди-
видендную политику не ждут суще-
ственные изменения после вхожде-
ния стратегического инвестора.

СИБУР и Sinopec договорились о 
сделке в начале сентября. Тогда ген-
директор СИБУРа Дмитрий Конов го-
ворил 

”
Ъ“, что закрыть ее планиру-

ется до 1 декабря «при условии по-
лучения всех необходимых регуля-
торных согласований и корпоратив-
ных одобрений». Небольшая задер-
жка, говорят источники 

”
Ъ“, неприн-

ципиальна для компаний, им неку-
да торопиться, так что они спокойно 
подождут всех нужных документов 
и разрешений. Сумма сделки ранее 
не называлась. Источники 

”
Ъ“ гово-

рили, что она пройдет «на рыночных 
условиях», а оценка компании при-
мерно соответствует условиям про-
дажи в 2014 году части доли Генна-
дия Тимченко Кириллу Шамалову. 
Тогда, по данным 

”
Ъ“, компания оце-

нивалась на уровне $10 млрд.
СИБУР давно рассматривал ва-

риант привлечения стратегическо-
го инвестора или проведения IPO. В 

сентябре Дмитрий Конов не исклю-
чал, что в компанию могут войти и 
другие инвесторы, помимо Sinopec. 
Глава информационно-аналитиче-
ского центра Rupec Андрей Костин 
считает, что «цена сделки с Sinopec 
адекватная». По его мнению, она мо-
гла бы быть немного выше с учетом 
того, что в перспективе активы СИ-
БУРа дополнятся двумя крупными 
проектами с хорошим денежным по-
током — «Запсибнефтехимом» и, ве-
роятно, Амурским ГХК. В то же вре-
мя, отмечает эксперт, с учетом необ-
ходимости крупных инвестиций в 
эти проекты СИБУР заинтересован 
в привлечении денег. Господин Ко-
стин напоминает, что эти проекты в 
определенной степени будут ориен-
тированы на рынок Китая, где ком-
пании нужен провайдер, способный 
обеспечить сбыт и хранение продук-
ции. По его мнению, СИБУР не бу-
дет держаться за полный контроль 
в Амурском ГХК и может отдать до-
лю в проекте китайскому партнеру. 
Господин Костин полагает также, что 
Sinopec будет предлагать СИБУРу ис-
пользовать китайские инжинирин-
говые компании и подрядчиков, это 
может быть удобно, поскольку внеш-
неполитическая напряженность мо-
жет помешать участию в проектах 
компаний из США и ЕС.

Ольга Мордюшенко

СИБУР дорого обошелся китайцам
Одним из крупнейших акционеров компании может стать Sinopec

ЦИТАТА

Если у меня денег не будет,  
если американцы совсем уже  
обнаглеют, то придется прода-
вать. Если нет, то я продавать  
ничего не буду
— Геннадий Тимченко,
о перспективах продажи своей доли 
в СИБУРе в рамках сделки с Sinopec,  
4 сентября 2015 года

В январе 2016 года арбитражный суд Красно-
ярского края рассмотрит иск МРСК Сибири 
к региональному минфину на 24 млрд руб. 
В такую сумму компания оценивает недопо-
лученную тарифную выручку в 2010–2013 
 годах, когда регулятор считал Красноярский 
алюминиевый завод ее клиентом. Нехват-
ка тарифных поступлений вынудила МРСК 
выполнять обязательную инвестпрограмму 
в кредит, и долговая нагрузка уже достигла 
критического уровня. По мнению аналити-
ков, государству придется решать эту про-
блему за счет бюджетных вливаний.

Арбитражный суд Красноярского края 1 декаб-
ря принял иск МРСК Сибири (входит в «Россети») 
к минфину края о взыскании 24 млрд руб. Предва-
рительное заседание назначено на 21 января 2016 
года. Третьи лица — ФСК и Региональная энергети-
ческая комиссия (РЭК, регулятор региональных та-
рифов) Красноярского края. Как пояснили в МРСК 
Сибири, компания добивается компенсаций недо-
полученной валовой выручки в 2010–2013 годах.

• МРСК Сибири владеет распределительными се
тями в Сибирском федеральном округе, контролиру
ется «Россетями» (55,6%). Убыток за первое полуго
дие 2015 года составил 1,3 млрд руб. против прибы
ли 1,28 млрд руб. годом ранее.

В 2010 году компания лишилась соглашения с 
крупнейшим потребителем электроэнергии — 
Красноярским алюминиевым заводом (КрАЗ) «Ру-
сала». Он перешел на прямой договор с магистраль-
ными электросетями, избежав платы за «послед-
нюю милю» (отрезок магистральной сети, который 
находится в аренде у распредкомпании). Догово-
ры «последней мили» вынуждали крупных потре-
бителей платить за передачу электроэнергии и ма-
гистральным, и распределительным сетям (к кото-
рым они не подключены), снижая при этом сете-
вые тарифы для мелких и средних потребителей. 
Но хотя КрАЗ уже не пользовался услугами МРСК 
Сибири, РЭК региона на протяжении нескольких 
лет включала передачу электроэнегии КрАЗу (око-
ло 4 млрд руб. в год) в объем полезного отпуска. Та-
риф рассчитывается как отношение необходимой 
валовой выручки компании на полезный отпуск, 
таким образом, тариф занижался и образовыва-
лись выпадающие доходы.

МРСК Сибири пыталась оспорить тарифы в су-
де, но в начале 2012 года суд вынес решение в поль-
зу РЭК. Он счел, что, поскольку действовал договор 
субаренды магистральных сетей, завод оставался 
ее потребителем, несмотря на отсутствие договора 
с 2010 года. Иски к «Русалу» суд отклонил. С нача-
ла 2014 года договоры «последней мили» прекра-

тили действовать в большинстве регионов, в том 
числе Красноярском крае. С этого времени РЭК не 
учитывала отпуск электроэнергии КрАЗу в выруч-
ке МРСК Сибири.

За счет тарифа компания была обязана строить 
объекты, утвержденные в инвестпрограмме. Но в 
результате ситуации вокруг КрАЗа, она недополу-
чила более 20 млрд руб. валовой выручки, уверяют 
в МРСК Сибири. В «новых» тарифах сложно учесть 
эти средства, так как их рост ограничен на федераль-
ном уровне (в 2016 году — 7%), отмечает источник 

”
Ъ“, знакомый с ситуацией. Компании пришлось 

привлекать кредиты, и соотношение долг/EBITDA 
на конец первого полугодия достигло 5,64, долг — 
13,8 млрд руб. Если бы регулятор решил учесть вы-
падающие доходы, это привело бы к росту тарифа 
на 20–30%, на такой шаг регионы не пойдут, счита-
ет Владимир Скляр из «Ренессанс Капитала». Ско-
рее всего, проблемы МРСК Сибири, находящейся 
на грани банкротства, государству придется решать 
за счет бюджета или займов госбанков, считает он. 
На примере многих других МРСК, добавляет анали-
тик, видно, что происходит «ползучая национализа-
ция сетей через постоянные допэмиссии и размы-
тие миноритарных пакетов, поэтому об инвестпри-
влекательности компаний речь уже не идет».

Анастасия Фомичева

МРСК Сибири припомнила тарифы
Структура «Россетей» требует 24 млрд рублей у Красноярского края
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деловые новости

В 2014 году доходы от рекламы в 
печатных изданиях российской Axel 
Springer снизились на 16,4%, гово-
рится в отчете компании, по итогам 
2015 года объем рекламы должен 
снизиться еще на 10%. Данные Ассо-
ц и а ц и и  к о м м у н и к а ц и о н н ы х 
агентств России (АКАР) за девять ме-
сяцев 2015 года свидетельствуют о 
гораздо большем снижении реклам-
ных расходов в сегменте журналов 
— они упали на 32%, до 8 млрд руб.

Арнд-Фолькер Листевник начи-
нал карьеру в Германии, в России он 
руководил ИД «Бурда» в 1995–2011 
годах. В 2012 году вместе с прези-
дентом Ассоциации распространи-
телей печатной продукции (АРПП) 
Дмитрием Мартыновым он основал 
ООО ПМБЛ, в 2014-м — ООО ИДЛ. В 

портфель последнего сейчас входят 
издания «Делаем сами», «Дом», «Сам 
себе мастер» и «Советы профессио-
налов». На сайте ИД ежемесячный 
тираж этих журналов оценивается в 
50–100 тыс. экземпляров. Финансо-
вые показатели компании не рас-
крываются. Господин Мартынов за-
явил, что «у ИДЛ нет намерения по-
купать журналы GEO и 

”
Gala Био-

графия“».
Господин Листевник является гра-

жданином Германии, то есть прямым 
владельцем российских СМИ он 
стать не может, так как это запрещает 
федеральный закон, уже с 1 января 
2016 года ограничивающий долю 
иностранных инвесторов в отечест-
венных СМИ 20%. С 2015 года вла-
дельцем и гендиректором ПМБЛ ука-
зан Илья Ильин. В последний раз ИД 
публиковало отчетность в 2013 году, 

тогда, по данным Kartoteka.ru, ком-
пания выручила 11,43 млн руб. при 
убытке 5,56 млн.

Собеседник 
”
Ъ“ в крупном изда-

тельском доме полагает, что бизнес-
модель GEO и «Gala Биографии» «не 
имеет будущего». «Исторически актив 
очень интересен, но сейчас происхо-
дит смена моделей потребления на 
рынке журналов, и надо грамотно 
распорядиться брендом. Кроме того, 
каждый бренд имеет жизненный 
цикл — пять лет, затем ему нужен но-
вый импульс для развития»,— рассу-
ждает председатель правления АРПП 
Александр Оськин. Чтобы у изданий 
было будущее, придется наладить 
«интерактивную связь с потребите-
лем» и развивать присутствие в интер-
нете, уверен он.

Елизавета Макарова,  
Анна Афанасьева

Журналы Axel Springer прошли пересдачу

Основатель розничной сети «Пя-
терочка», владелец дискаунте-
ров «Верный» Андрей Рогачев и 
собственник Gremm Group Ми-
хаил Горяинов не смогли дого-
вориться о совместном управле-
нии сельскохозяйственными 
рынками под брендами «Вете-
рок» и «Царев сад». Господин Ро-
гачев сможет сохранить за собой 
Северный, Коптевский и Кашир-
ский рынки. Его партнер оста-
нется с двумя объектами в Ха-
мовниках и на Волгоградском 
проспекте, но ему придется за-
платить за них $30 млн.

О переговорах по разделу бизнеса 
между господами Рогачевым и Горяи-
новым сообщил источник 

”
Ъ“, близ-

кий к М1 — компании, управляющей 
рынками партнеров. «Бизнесмены 
расходятся из-за того, что совместные 
проекты не вышли на плановые пока-
затели эффективности. Кроме того, у 
каждой стороны разное видение 
дальнейшего развития бизнеса»,— 
пояснил собеседник 

”
Ъ“, не конкре-

тизируя финансовые показатели 
рынков. Он также уточнил, что юри-
дически раздел активов еще не офор-
млен. Эту информацию подтвердил 
Артем Букин — директор по разви-
тию Gremm Group, принадлежащей 
Михаилу Горяинову.

По словам топ-менеджера, вла-
дельцу Gremm отойдет Усачевский 
рынок в Хамовниках и рынок на Вол-
гоградском проспекте. «Их функцио-
нал сохранится, но рынки будут раз-
виваться под историческими назва-
ниями»,— добавил он. Сегодня у 
Gremm, как указывается на ее сайте, 
более 20 объектов в разных районах 
Москвы, включая Москворецкий ры-

нок. По словам Артема Букина, под 
брендами «Ветерок» и «Царев сад» 
продолжат работать объекты, кото-
рые достанутся владельцу сети дис-
каунтеров «Верный» Андрею Рогаче-
ву. Речь идет о рынках Северный 
(8 тыс. кв. м на улице Летчика Бабуш-
кина), Каширский на одноименном 
шоссе (площадь неизвестна) и Коп-
тевский (свыше 14 тыс. кв. м).

В М1 не отрицают, что между Анд-
реем Рогачевым и Михаилом Горяи-
новым идут переговоры о разделе ак-
тивов. «Удивительно, что в Gremm 
знают результаты несостоявшегося 
соглашения. Прежде чем что-то заби-
рать, нужно это оплатить. Мы сомне-
ваемся, что у него (владельца 
Gremm.— 

”
Ъ“) достаточно средств на 

оплату этих двух объектов»,— заяви-
ли в М1, отказавшись назвать стои-
мость Волгоградского и Усачевского 
рынков. Источник 

”
Ъ“, знакомый с 

ходом переговоров, говорит, что эти 
объекты оцениваются соответствен-
но в $22 млн (более 1,5 млрд руб. по те-
кущему курсу ЦБ) и $8 млн (почти 
554 млн руб.). Сам господин Рогачев 
заявил 

”
Ъ“, что воспринимает инфор-

мацию о сделке как плохую шутку.

Скупать рынки Андрей Рогачев на-
чал в декабре 2014 года, тогда его ком-
пания «Боулинг-ДВ» приобрела у мэ-
рии Москвы Северный и Коптевский 
рынки по стартовой цене — за 171 млн 
и 202,2 млн руб. соответственно. Через 
полгода стало известно, что в сферу ин-
тересов предпринимателя вошли Мо-
скворецкий и Каширский рынки. Вес-
ной управляющий партнер Blackwood 
Константин Ковалев оценивал затра-
ты на реконструкцию четырех рынков 
в 1,5 млрд руб. «Вернуть их можно за 
пять лет»,— говорил эксперт. Владелец 
рынков «Петровский базар» на Ново-
рижском и Калужском шоссе Андрей 
Аверьянов говорит, что корректнее 
считать доходность для каждого объек-
та отдельно, так как она очень зависит 
от локации. По его словам, чистая при-
быль «Петровских базаров» достигает 
21 млн руб. в год. «Это бизнес, который 
позволяет окупить вложения за пять 
лет»,— оговаривается господин Аверь-
янов. Он полагает, что рынки, управля-
емые М1, могут окупаться и за три го-
да: «Это не фермерские рынки, они ра-
ботают с холдингами, крупными про-
изводителями и сооружены из легко-
возводимых конструкций».

Реформирование городских рын-
ков началось после того, как мэром 
столицы стал Сергей Собянин. По фе-
деральному законодательству к 2015 
году все сельхозрынки в стране долж-
ны были быть переведены в капи-
тальные строения, но этот срок был 
продлен до 2016 года. На начало 2012 
года в Москве было 67 рынков, к осе-
ни 2013 года — 57, из них 27 сельско-
хозяйственных в некапитальных 
строениях и 30 — в капитальных.

Анастасия Дуленкова,  
Екатерина Геращенко

Рынки расходятся по партнерам
Андрей Рогачев и Михаил Горяинов обсуждают раздел активов

Как стало известно 
”
Ъ“, из-за высокой конкурен-

ции и колебания курса рубля Toshiba ликвидирует 
свое российское подразделение по продаже теле-
визоров и кухонной техники «Тошиба Си-Ай-Эс». 
В России у японской корпорации, на долю кото-
рой приходилось до 10% рынка телевизоров, оста-
нется только b2b-подразделение «Тошиба Рус», со-
трудничающее с «Почтой России», Сбербанком 
и «Силовыми машинами».

Toshiba завершила реструктуризацию бизнеса в Рос-
сии, рассказал 

”
Ъ“ гендиректор ООО «Тошиба Рус» Хиро-

аки Тезука. Японская корпорация прекратила продажи 
телевизоров и кухонной техники (холодильников и чай-
ников-термосов), решив сфокусироваться на b2b-кон-
трактах. «Мы полностью покинули потребительский ры-
нок РФ,— сказал Хироаки Тезука.— Мы продали все то-
вары еще в минувшем декабре, когда был большой пик 
продаж (речь идет об отгрузке товаров дистрибуторам и 
торговым сетям.— 

”
Ъ“)». В сегменте телевизоров наибо-

лее крупными конкурентами были Samsung, LG, сказал 
он. «На этом рынке было тяжело работать, корейские 
компании имеют рыночную долю 70%»,— отметил го-
сподин Тезука. Toshiba, по его словам, в 2012–2013 годах 
занимала около 10% российского рынка ТВ.

Согласно kartoteka.ru, Toshiba Corporation в России 
принадлежит две компании — ООО «Тошиба Рус» и ООО 
«Тошиба Си-Ай-Эс», которая с июня находится в стадии 
ликвидации. Именно «Тошиба Си-Ай-Эс» вела торговлю 
аудио- и видеотехникой и кухонной электроникой для 
потребительского рынка, уточнил глава департамента 
PR & New Business «Тошиба Рус» Владимир Максимов. 
«Тошиба Рус» ответственна за b2b-соглашения, в том чи-
сле за контракт по оснащению почтообрабатывающим 
оборудованием сортировочного центра ФГУП «Почта 
России» примерно на 2 млрд руб. у аэропорта Внуково, и 
поставки автоматических станций по обработке налич-
ности в Сбербанк. Также «Тошиба Рус» курирует деятель-
ность СП с «Силовыми машинами» по производству вы-
соковольтных трансформаторов. Кроме того, ведутся пе-
реговоры о проектах в области агропрома и энергетики 
в Московской области и Мордовии, уточнил Владимир 

Максимов. Впрочем, инвестировать в новый бизнес в РФ 
стало сложнее, признает Хироаки Тезука. «Руководство 
корпорации читает негативные новости из РФ, поэтому 
убедить их вкладывать очень сложно»,— говорит он.

Toshiba минувшим летом объявила о глобальной ре-
структуризации. Этому предшествовал скандал с подта-
совкой бухгалтерской отчетности, стоивший компании 
$1,3 млрд. По информации Nikkei, Toshiba близка к завер-
шению переговоров по продаже индонезийского завода, 
который производит телевизоры, с производителями 
электроники на Тайване, в материковом Китае и в других 
странах. Сделка, вероятно, принесет компании несколь-
ко миллиардов иен, напоминает агентство Reuters.

Глава представительства Японской организации по 
развитию внешней торговли (JETRO) Кунихиро Номура 
говорит, что Toshiba не извещала его об уходе с потреби-
тельского рынка в РФ. «Пока нам не поступила эта ин-
формация. Это решение каждой компании (входящей в 
JETRO.— 

”
Ъ“), ведь российская экономика в кризисе и 

становится хуже. Естественно, компании сокращают 
что-то»,— сказал он. Не получал официального уведом-
ления об этом и реселлер Toshiba онлайн-магазин «Си-
тилинк», рассказал 

”
Ъ“ директор по закупкам ритейлера 

Павел Комаров. «Мы работаем с Toshiba почти с момента 
открытия — с 2009 года. Формат нашего сотрудничества 
не претерпел каких бы то ни было изменений»,— сказал 
он. В сети «М.Видео» также продавали жесткие диски 
Toshiba, которые приобретали у одного из дистрибуто-
ров марки. «Это была разовая закупка, с компанией на-
прямую мы перестали работать около двух лет назад, по-
сле прекращения закупок крупной техники — ТВ и ком-
пьютеров»,— сообщили в «М.Видео». По оценке ритейле-
ра, доля Toshiba в потребительском сегменте сейчас око-
ло 1%, такой же она была и в прошлом году.

В третьем квартале 2015 года оборот рынка потреби-
тельской электроники составил 55 млрд руб., что на 
11,2% меньше аналогичного периода прошлого года, 
свидетельствуют данные GfK. Оборот рынка бытовой 
техники и электроники в РФ в этот же период сократил-
ся на 2,4%, до 329 млрд руб.

Владислав Новый

Toshiba выключила телевизоры
Компания уходит с российского потребительского рынка

Гендиректор Института конъюн-
ктуры аграрного рынка Дмитрий 
Рылько объясняет сокращение то-
варных ресурсов в отдельных про-
довольственных группах падени-
ем платежеспособности населе-
ния, а также тем, что во многих от-
раслях, где происходит импортоза-
мещение, длительный инвестици-
онный цикл. «Например, в говяди-
не, которая является самым доро-
гим мясным продуктом, срок меж-
ду рождением теленка и превраще-
нием его в полноценное мясо зани-
мает полтора года, тогда как в пти-
це на этот процесс уходит всего 40 
дней,— говорит господин Рыль-
ко.— Соответственно, инвесторы 
больше всего готовы вкладывать 
средства именно в производство 
продукции, которая в условиях па-
дения доходов населения будет бо-
лее востребованна».

То, что введенное Россией эм-
барго оказало негативное влияние 
на ситуацию на рынке продоволь-
ствия, ранее признавали также экс-
перты Аналитического центра (АЦ) 
при правительстве РФ. В августе в 
своем бюллетене «Продовольствен-

ное эмбарго: импортозамещение и 
изменение структуры внешней 
торговли» они сообщали о сущест-
венном росте потребительских цен 
на все ключевые социально значи-
мые товары. Так, по данным АЦ, в 
мае средние потребительские це-
ны на говядину выросли на 23% (к 
маю 2014 года), на свинину — на 
22%, сыр — на 20%, замороженную 
неразделанную рыбу — на 38%, 
морковь — на 39%, яблоки — на 

37%, крупы и бобы — на 49,2%. Еще 
одним последствием эмбарго в АЦ 
назвали ухудшение конкуренции, 
что, в свою очередь, привело не 
только к росту цен, но и к сниже-
нию качества продукции. «Без обес-
печения внутренней конкуренции 
оба эти эффекта в долгосрочной 
перспективе будут только усугу-
бляться»,— прогнозировалось в 
бюллетене.

Олег Трутнев

Плоды замещения
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ФАРМАЦЕВТИЧЕСКАЯ 
 ПРОМЫШЛЕННОСТЬ

Lupin инвестирует  
в «Биоком»

Правительственная комиссия по иностран-
ным инвестициям одобрила покупку 100% 
российской фармацевтической компании 
«Биоком» индийской Lupin, сообщил глава 

Федеральной антимонопольной службы 
Игорь Артемьев. «Инвестиции, которые пред-
полагает индийская сторона вложить по биз-
нес-плану, составляют $200 млн в течение пя-
ти лет»,— заявил господин Артемьев. Компа-
ния «Биоком» основана в 1991 году и специа-
лизируется на производстве дженериков. Вы-
ручка за 2014 год составила 861 млн руб. 
Lupin Pharmaceuticals Inc.— третья по объе-
мам продаж индийская фармацевтическая 
компания. «Прайм»

НЕДВИЖИМОСТЬ

Группа БИН  
приобрела А101

Группа БИН закрыла сделку по приобретению 
девелоперского проекта А101 у Вадима Мош-
ковича, сообщил представитель компании. 
А101 расположен в центре Новой Москвы и яв-
ляется одним из крупнейших в России градо-
строительных проектов, на территории которо-
го планируется возвести до 20 млн кв. м жилой 
и коммерческой недвижимости. Представитель 
БИН сообщил, что в сделку вошли земельный 
банк общей площадью 2,443 тыс. га, а также 
группа юридических лиц, которая занимается 
строительством, подготовкой технической и 
проектной документации, продажей и эксплуа-
тацией объектов недвижимости на территории 
Новой Москвы. Не вошли в сделку бизнес-цен-
тры Wall Street и «Камелот», а также благотво-
рительный проект частной школы Letovo 
International School. Екатерина Геращенко

373  
миллиона рублей
за такую сумму мэрия 
Москвы продала 
в 2014 году Северный 
и Коптевский рынки

Изменение предложения санкционных продуктов* 
Продукт Изменение  Процент импорта Изменение 
 товарных ресурсов во внутренних процента импорта 
 (% к аналогичному товарных ресурсах (в п. п. к аналогичному  
 периоду прошлого года)  периоду прошлого года)
Говядина –42 89 –5

Говядина мороженая –41 87 –7

Сливочное масло, молочные пасты –15 24 –15 
и прочие молочные жиры 

Рыба свежая или охлажденная –14 4 –15

Овощи необработанные –10 34 –7

Колбасные изделия –5 1 –1

Яблоки -4 10 –4

Сыр и творог –1 11 –13

Птица: мясо и субпродукты 6 6 –5

Свинина свежая,  7 12 –8 
охлажденная или замороженная 

Молочная сыворотка 11 16 –3

Картофель 19 7 –4

Источник: Банк России. *Январь—сентябрь 2015 года.



культура

В Светлановском зале Москов-
ского международного дома му-
зыки (ММДМ) прошло первое 
российское выступление джазо-
вой певицы из США Мелоди Гар-
до. БОРИС БАРАБАНОВ убедился 
в том, что столичные меломаны 
пока еще готовы поддержать сво-
их любимцев рублем.

Год назад казалось, что такие кон-
церты — крайне рискованное пред-
приятие и в ближайшем будущем их 
не будет вовсе. Американская певи-
ца Мелоди Гардо исполняет доступ-
ную версию джаза, придерживаясь 
песенной формы, она очень краси-
вая и одаренная девушка, однако в 
отечественном радиоэфире ее если 
и слышно, то на станциях, не входя-
щих в тop-20, к числу живых клас-
сиков она не относится, а в интер-
нете нет многолюдного фанатского 
комьюнити. Услышать ее случайно 
в России не получится, а если такое 

произойдет, то неоткуда узнать имя 
исполнительницы. То есть поклон-
ники Мелоди Гардо, пришедшие в 
ММДМ,— это те, кто предметно ин-
тересуется музыкой, не довольст-
вуясь нейтральным фоном. Когда 

грянул экономический кризис, ка-
залось, что покупательная способ-
ность такой аудитории близка к ну-
лю и промоутеры не будут риско-
вать при всей известности и талан-
те героев подобного рода. Такое сей-

час происходит, например, с груп-
пой Alabama Shakes. Они безуслов-
ные герои 2015 года в мировом мас-
штабе, уже даже и номинации на 
Grammy подоспели, но формаль-
ных свидетельств потенциального 

успеха их гастролей нет, и мы вряд 
ли увидим Alabama Shakes, если кто-
то не рискнет.

С Мелоди Гардо рискнуло агент-
ство «АртМания», уже 12 лет органи-
зующее вопреки всем кризисам фе-

стиваль «Усадьба Jazz». В 2016 году по-
сле попытки стать ближе к метро и 
москвичам он возвращается в усадь-
бу Архангельское и пройдет в тече-
ние всего одного дня — 4 июня. «Ар-
тМания» экспериментирует и с кон-
цертами вне фестивального распи-
сания, и в последнее время, кажется, 
стало получаться: бесспорный успех 
с Мелоди Гардо последовал за аншла-
гом на 50-летии Евгения Федорова 
из Tequilajazzz. Об успехе концерта 
Мелоди Гардо свидетельствовали не 
только распроданные билеты, но и 
качество публики. Справедливо отре-
агировала на концерт в своем фейсбу-
ке певица Ирина Богушевская: «Мы 
как зал были прямо на высоте: выни-
мали все ее шутки, ревели и вопили 
от восторга, танцевали на бисах».

У Мелоди Гардо семь музыкан-
тов за спиной, при этом сама она иг-
рает на фортепиано и электрогита-
ре, поет миллионом голосов, а еще 
опровергает все стереотипы отно-
сительно джазовых певиц. Она бе-
лая, стройная, выходит на сцену в 
кожаных обтягивающих штанах и 
на тонких высоких шпильках. Не-
понятно, как вообще может чело-
век на них ходить, тем более девуш-
ка, которая в свое время попала в ав-
токатастрофу, получила перелом ко-
стей таза и вынуждена была год ле-
жать на больничной койке. Собст-
венно, там, в госпитале, она и нача-
ла писать песни.

Слушая Мелоди Гардо, невозмож-
но представить себе, что спусковым 
крючком ее карьеры стала физиче-
ская боль. Она, как цапля, передви-
галась по свободной от мониторов 
авансцене, легко общалась со зрите-
лями, и все ее тщательно отрепетиро-
ванные монологи прекрасно сраба-
тывали в Москве. Длинное предисло-
вие к «She Don’t Know», напомнив-
шее межпесенный треп Тома Уэйтса, 
переросло в песню. А вот еще анек-
дот: певица приехала в Париж, оста-
новилась в отеле над «Кафе де Флор» 
и, проснувшись после полудня, услы-
шала за окном игру уличных музы-
кантов. Она выбежала на балкон и за-
кричала, что хочет спеть с ними. Ей 
ответили: «Давай, только надень что-
нибудь на себя». Продолжением этой 
истории стала «Les Etoiles», изящ-
ная шансонная вещь, требующая не 
столько виртуозности, сколько пра-
вильного чувства. Потом Мелоди Гар-
до попросила всех присутствующих 
в зале влюбленных обняться: «А если 
вы сегодня без пары, не беспокой-
тесь: я люблю вас». Монолог Мелоди 
Гардо о любви продолжился интим-
ными интонациями песни «Our Love 
Is Easy», причем звукоцеху удалось 
добиться кристально чистого, «пла-
стиночного» звучания, какое редко 
встретишь в Москве. Финалом стал 
джем на тему новой песни «It Gonna 
Come», зал был в ее власти, все танце-
вали, и никто не хотел уходить.

ГАСТРОЛИ ПРЕМЬЕРА

Джаз на высоких каблуках
Мелоди Гардо выступила в Москве
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Открылась выставка Данилы Ткаченко «Закрытые территории» — 
фотографии секретных объектов на территории бывшего СССР. 
Подробности — — в следующем номере ”Ъ“культура

Сегодня открывается IV Санкт-
Петербургский международный 
культурный форум. О его це-
лях в интервью ЮРИЮ ЯРОЦКО-
МУ рассказал заместитель ми-
нистра культуры АЛЕКСАНДР 
 ЖУРАВСКИЙ.

— Как бы вы своими словами 
сформулировали основные за-
дачи форума, организатором ко-
торого выступает Министерство 
культуры?
— Миссия культурного форума состо-
ит в том, чтобы объединить усилия де-
ятелей культуры разных стран: с од-
ной стороны, выработать общее виде-
ние того, как должна осуществляться 
охрана культурного наследия, а с дру-
гой — понять, как должны развивать-
ся современное искусство и культура. 
В этом году форум посвящен 70-летию 
ЮНЕСКО. Участники обсудят одну из 
самых актуальных проблем совре-
менности: как сохранить культурное 
наследие в условиях вооруженных 
конфликтов. Как сделать так, чтобы 
в будущем не допустить разрушений 
памятников и убийств музейных ра-
ботников, произошедших в Пальми-
ре. Могут ли ЮНЕСКО и ООН обеспе-
чить действенную защиту культурно-
го наследия?

На форуме мы также поговорим 
о возможности капитализации куль-
туры. Может ли она быть доходной? 
Какую роль в этом процессе должно 
играть государство: выступать в каче-
стве мецената или занимать позицию 
инвестора, быть соуправляющим или 
делегировать часть полномочий об-
щественным институтам и професси-
ональным ассоциациям? Эти вопро-
сы интересуют не только нас, но и за-
рубежных деятелей культуры.
— Зарубежных деятелей культуры 
вы приглашаете как своего рода 
консультантов или все же рассчи-
тываете на равноправный диалог?
— Мне кажется, мы уже прошли тот 
период, когда самозабвенно прини-
мали позицию ученика и покорно со-
глашались с менторским тоном на-
ших западных коллег. В то же время 
человек жив, пока он способен к само-
образованию и обучению. Речь идет 
об обмене практиками, компетенци-
ями, мнениями. Но сложно себе пред-
ставить, к примеру, Валерия Абисало-
вича Гергиева, которого бы поучали 
западноевропейские или североаме-
риканские коллеги. Иностранные де-
ятели культуры с мировыми имена-
ми, которых мы ожидаем в Санкт-Пе-
тербурге, с нашими наравне.
— С учетом нынешних внешне-
политических проблем столкну-
лись ли вы со сложностями, ког-
да приглашали иностранных 
участников?
— Знаете, кто-то подтверждает свое 
участие, кто-то — нет. У кого-то про-
сто график расписан на два года впе-
ред, поэтому не приехали. Многое 

еще зависит и от руководителей кон-
кретных секций. Очевидно, что куль-
тура не та сфера, в которой могут 
быть применены какие-либо санк-
ции, это мягкая сила, это связи, ко-
торые будут развиваться всегда. Раз-
умеется, когда к своим зарубежным 
коллегам обращаются Михаил Пиот-
ровский, Людмила Вербицкая или 
Вячеслав Полунин, то иностранные 
деятели культуры приедут несмотря 
ни на что. Разумеется, вся пригласи-
тельная работа велась при поддер-
жке Министерства культуры, и Ми-
нистерство иностранных дел помо-
гало с визовым сопровождением.
— Как финансируется форум?
— Из разных источников. В частно-
сти, из федерального бюджета че-
рез Министерство культуры выделе-
но около 50 млн руб., но, скорее все-
го, сумма в итоге увеличится. Появля-
ются новые проекты, а с ними растут 
расходы. В частности, вместе с Роспе-
чатью мы согласились оказать содей-
ствие в проведении Конгресса рус-
ской словесности, который пройдет 
в рамках форума. Средства выделя-
ются и из бюджета Санкт-Петербурга, 
и, конечно же, помогают спонсоры. 
В этом году их помощь небольшая, 
но мы надеемся, что постепенно смо-
жем нарастить бюджетные инвести-
ции и собрать хороший спонсорский 
пакет. Сейчас мы уже ведем перего-
воры с сотовыми компаниями и кор-
порациями нефтегазового комплек-
са. Отдельные спонсоры и сейчас пре-
доставляют нам услуги без денежной 
компенсации. Например, хороший 
бесплатный Wi-Fi на всех площадках.
— Что бы вы выделили среди 
главных мероприятий форума?
— Важным событием станет откры-
тие после реконструкции Большо-
го Санкт-Петербургского цирка. Я бы 
отметил и премьеру «Войны и мира» 
в Большом драматическом театре. 
Мы проведем также прямую транс-
ляцию церемонии закрытия года ли-
тературы и открытия года российско-
го кино. Она будет зрелищной, инте-
ресной. В ней примут участие звезды. 
Кроме того, в программе форума пред-
усмотрено бесплатное посещение не-
которых петербургских музеев.

ИНТЕРВЬЮ КУЛЬТУРНАЯ ПОЛИТИКА

«Культура — это связи, 
которые будут 
развиваться всегда»
Заместитель министра культуры РФ  
Александр Журавский —  
о IV Санкт-Петербургском международном 
культурном форуме

Американская джазовая певи-
ца Мелоди Гардо на выступле-
нии в Международном доме 
музыки ослепила всех энерге-
тикой и проникновенностью 
ФОТО КРИСТИНЫ КОРМИЛИЦЫНОЙ
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В понедельник «Зенит» узнает  
своего соперника по 1/8 финала  
Лиги чемпионов

ЗАВТРА В НОМЕРЕ Футбол

ЧЕМПИОНАТ ЕВРОПЫ-2016

Сборной России подняли котировки
Состав группы увеличил ее шансы на выход в play-off

Жеребьевка финального раунда чем-
пионата Европы 2016 года отправила 
сборную России в такую группу, выход 
в play-off из которой будет не подви-
гом, а чем-то, можно сказать, вполне 
естественным. В соперники ей доста-
лись англичане, валлийцы и словаки. 
У этих команд, даже у считающейся 
фаворитом квартета английской, успе-
хов в последнее время ничуть не боль-
ше, чем у российской, а история оч-
ных противостояний с ними вызывает 
в основном приятные воспоминания.

Итоги парижской жеребьевки финаль-
ного турнира чемпионата Европы в России 
не породили очень уж широкого спектра 
мнений. По крайней мере оценивать груп-
пу B, куда попала российская сборная, как 
«группу смерти» никому в голову не прихо-
дило. Скорее, речь шла о том, считать ли ее 
полноценным подарком, улыбкой удачи 
или все же, скажем так, нормальным сред-
ним вариантом: могло быть лучше, но мог-
ло и гораздо хуже — сборная России была 
на жеребьевке посеяна во второй корзине, 
и в каждой обнаруживались оппоненты 
пострашнее, чем выпавшие ей.

Букмекеры, кстати, вчера склонялись к 
«подарочной» версии. Взгляд на котиров-
ки, допустим, William Hill вызывал изум-
ление. Пожалуй, никогда еще шансы рос-
сийских футболистов на выход из группы 
на топ-турнире не оценивались настолько 
высоко — 1,25. Этот коэффициент (выше 
в квартете лишь у англичан — 1,08, у вал-
лийцев и словаков он поскромнее — 1,61 
и 2,10) означает, что их пролет мимо play-
off посчитают чем-то вроде ЧП.

Странного, впрочем, тут ничего нет. А 
взлет коэффициентов, видимо, надо от-
носить не столько к впечатлению, кото-
рое произвел на экспертов безупречный 
финиш отборочного цикла в исполнении 
сборной России после замены на тренер-
ском посту Фабио Капелло на Леонида 
Слуцкого, сколько к внешним факторам. 
Во-первых, не надо забывать о новом фор-
мате чемпионата Европы. Расширение его 
состава с 16 до 24 участников увеличило и 
количество стадий play-off (во Франции он 
откроется 1/8 финала), и процент попада-
ющих туда сборных. Если раньше для вы-
хода в кубковую стадию надо было занять 
первое или второе место в группе, то нын-
че вполне может хватить даже третьего. 
Групп в общей сложности шесть, и четыре 
из них делегируют в 1/8 финала сборные, 
финишировавшие на этой позиции.

Во-вторых, противники действительно 
никакого ужаса вызывать не должны. Про 
сборную Уэльса, не добиравшуюся до фи-
нальных стадий главных футбольных пер-
венств более полувека, с чемпионата ми-
ра 1958 года, принято говорить как про ко-
манду одного игрока — Гарета Бейла из 
«Реала». Это, может, и некоторое преуве-

личение: у Бейла в партнерах несколько 
крепких футболистов основы клубов ан-
глийской премьер-лиги. Но в любом слу-
чае вряд ли у валлийской команды обна-
ружатся какие-то иные несомненные, за-
ставляющие обращать на нее пристальное 
внимание достоинства, нежели наличие 
футболиста стоимостью €100 млн.

Список полноценных словацких супер-
звезд также ограничивается одним-един-
ственным человеком — полузащитником 
«Наполи» Мареком Гамшиком. А если про 
сборную Словакии и хотят сказать что-то 
хорошее, то прежде всего указывают на та-

кие качества, на какие обычно указыва-
ют, когда стараются вежливо рассуждать 
о возможностях середняков,— обучен-
ность, дисциплинированность, наконец, 
какой-никакой свежий опыт (в отличие 
от валлийцев) выступлений на топовых 
соревнованиях: словаки присутствовали 
на чемпионате мира 2010 года, более того, 
просочились в Южной Африке в play-off.

Да даже сборная Англии, номинальный 
фаворит, монстром не представляется. Де-
сять побед в десяти матчах квалификации 
— это такой капкан, который в данном 
случае не работает. Чаще приводят другую 
статистику. После прорыва в полуфинал 
домашнего чемпионата Европы 1996 го-
да англичане ни разу в четверку сильней-
ших не проникали. Наоборот, на большин-
стве континентальных и мировых чемпи-
онатов они являли собой довольно жалкое 
зрелище. Скажем, на прошлогоднем, бра-

зильском первенстве английская коман-
да, набрав в группе очко при двух забитых 
голах, могла конкурировать с российской 
за неофициальное звание самой скучной.

С Россией, которой барьер группового 
этапа удалось преодолеть только однажды, 
на чемпионате Европы 2008 года, Англию 
роднят и результаты, и стенания местных 
футбольных чиновников по поводу заси-
лья в клубах легионеров. А они — харак-
терный признак дефицита местных талан-
тов, которые у англичан, уже несколько 
лет молящихся на Уэйна Руни, и вправду 
давно на вес золота.

Добавить в картину оптимистических 
штрихов можно, вспомнив небогатую исто-
рию взаимоотношений российской сбор-
ной со своими соперниками по матчам в 
Марселе, Лилле и Тулузе. Воспоминания — 
в основном приятные. С валлийцами рос-
сияне пересеклись в «стыках» к чемпионату 
Европы 2004 года. Завершились они триум-
фальной фразой из тех, что пишут на забо-
рах, которую выпалил в телекамеру герой 
гостевого ответного матча, принесшего ему 
и партнерам поездку на Евро, Вадим Евсеев.

Со словаками сборная России билась в 
отборах к мировому первенству 2006 года и 
континентальному 2012 года. В первом слу-
чае вышло так себе: две ничьи, вторая, в за-
ключительно туре, означала российский 
провал. В следующем словацкая команда 
дважды потерпела поражения со счетом 0:1.

С Англией, как ни странно, у сборной 
России также нет отрицательного баланса. С 
ней пришлось рубиться в квалификации к 
чемпионату Европы 2008 года. И если на сво-
ем поле англичане добились разгрома, то на 
чужом уступили — 1:2. Что было дальше 
— это уже главная российская футбольная 
сказка: нервная концовка цикла, в которой 
помогли хорваты, а за ней бронзовый Евро.

Алексей Доспехов

Жеребьевка финальной части 
Евро-2016
Группа А: Франция, Румыния, Албания, Швейцария.

Группа В: Англия, Россия, Уэльс, Словакия.

Группа С: Германия, Украина, Польша, Северная 
Ирландия.

Группа D: Испания, Чехия, Турция, Хорватия.

Группа E: Бельгия, Италия, Ирландия, Швеция.

Группа F: Португалия, Исландия, Австрия, Венгрия.

Матч открытия — Франция—Румыния пройдет 10 июня. 
Матчи группового этапа пройдут 10–22 июня, 1/8 финала — 
25–27 июня, 1/4 финала — 30 июня — 3 июля, 1/2 финала — 
6 и 7 июля. Финал турнира состоится 10 июля.

В play-off попадут по две команды, занявшие первые два 
места в каждой группе, а также четыре лучшие команды 
среди шести сборных, ставших третьими.

Матчи сборной России 
на групповом этапе
11.06. Уэльс—Словакия, Англия—Россия.

15.06. Россия—Словакия. 16.06. Англия—Уэльс.

20.06. Словакия—Англия, Россия—Уэльс.

ФИГУРНОЕ КАТАНИЕ

Евгения Медведева выиграла по-взрослому
16-летняя дебютантка стала победительницей финала Гран-при

В финале серии Гран-при по фигурному катанию, 
 завершившемся вчера в Барселоне, победили Евге-
ния Медведева, спортивная пара Ксения Столбова—
Федор Климов и команда российских синхронисток, 
а одиночница Елена Радионова, а также еще пара 
Юко Кавагути—Александр Смирнов стали третьи-
ми. Турнир, который называют малым чемпионатом 
мира, в преддверии официальных стартов показал, 
что на мировой арене конкурентоспособны лишь 
 наши женщины и спортивные пары. В мужском оди-
ночном катании блестящую победу одержал японец 
Юдзуру Ханью, побивший все три собственных ми-
ровых рекорда.

Созвездие сильных российских фигуристок в Барсело-
не на этот раз представляли чемпионка мира среди юни-
оров Евгения Медведева и обладательница бронзы взро-
слого чемпионата мира 2015 года Елена Радионова. В со-
перницы им прочили двукратную чемпионку мира Мао 
Асаду, но та завалила произвольную программу, и в итоге 
между россиянками вклинилась другая японка — Сатоко 
Мияхара. Уверенную заявку на победу 16-летняя Медве-
дева, выигравшая здесь в прошлом году юниорский Гран-
при, сделала в короткой программе, в которой Радионо-
ва, подросшая в межсезонье сразу на 12 см, была второй, 
а Асада — третьей. Произвольная программа чуть было не 
произвела поймавшую кураж Евгению Медведеву в ми-
ровые рекордсменки (до рекорда ей не хватило двух бал-
лов), зато Елену Радионову и Мао Асаду отодвинула соот-
ветственно на третье и шестое (последнее) места.

«Настраивалась на чистый прокат, потому что знала, что 
в финале участвуют спортсменки, не первый год доказы-
вающие свое превосходство в мире. И то, что я стала луч-
шей в свой первый взрослый сезон,— приятная неожидан-
ность,— сказала воспитанница Этери Тутберидзе.— Знала 
бы, что мировой рекорд так близко, думаю, не допустила 
бы мелких помарок: так, на втором прыжке чуть не подста-
вила вторую ногу, но удержалась». Получившая бронзу Еле-
на Радионова была раздосадована. «Не смогла себя дожать и 
упала на риттбергере. Плюс начался период роста. Тело ме-
няется, и к этому надо приспособиться»,— посетовала она.

Обладатели личного серебра сочинской Олимпиады 
в парном катании Ксения Столбова и Федор Климов, воз-
главившие турнирную таблицу после короткой програм-
мы, выглядели в ней не слишком убедительно. С таким же 
успехом на первое место можно было поставить не допу-
стивших видимых ошибок, но оставшихся вторыми Юко 
Кавагути и Александра Смирнова. Зато прокат произволь-
ной учеников Владислава Жовнирского и Нины Мозер был 
не просто хорош — он был шикарен. И это при том, что 
Столбова и Климов, в отличие от главных конкурентов — 

учеников Тамары Москвиной и действующих чемпионов 
мира канадцев Меган Дюамель и Эрика Рэдфорда,— обо-
шлись без трендовых четырехоборотных выбросов и под-
круток. Правда, один элемент ультра-си — каскад 3–3–2, ко-
торый, кроме них, не делает в мире никто,— они сделали, 
причем на ура. А Кавагути и Смирнов из-за срыва партнер-
шей двух прыжковых элементов в итоге переместились на 
третью позицию, пропустив вперед и пару из Канады.

«Выступление в Барселоне стало для нас переломным. 
Мы долго к этому шли, и в самый нужный момент все по-
лучилось. Катались спокойно, отсюда и результат»,— про-
комментировали победу фигуристы. А Нина Мозер поо-
бещала, что к чемпионату мира в Бостоне четверной вы-
брос освоят и они.

Пятое место единственного в финале Гран-при рос-
сийского танцевального дуэта Екатерины Бобровой 
и Дмитрия Соловьева — их сегодняшний максимум. 
Впрочем, будь на их месте любая другая российская па-
ра, скорее всего, такая же участь постигла бы и ее. Доста-
точно сказать, что итоговые оценки опередивших рос-
сиян дуэтов, первым из которых судьи признали канад-
цев Кейтлин Уивер и Эндрю Поже, а четвертым — аме-
риканцев Майю и Алекса Шибутани, уложились в диа-
пазоне восемь баллов. Наши отстали от фигуристов из 
США ровно на столько же.

«Сегодняшнему катанию мы ставим пять баллов из пя-
ти. Потому что смогли собрать программу по эмоциям, 
технике и достаточно качественному исполнению связу-
ющих шагов и элементов,— считают тем не менее Бобро-
ва и Соловьев.— Но мы не думаем, что заслуживаем более 
высокого места. Нас мотивирует то, что нам придержива-
ют оценки, ведь нас не было целый сезон. А другие выро-
сли и ушли вперед».

Ну а то, что вытворил на испанском льду олимпий-
ский чемпион Юдзуру Ханью, во второй раз в нынеш-
нем сезоне побивший все три собственных мировых ре-
корда — в короткой, произвольной и сумме обеих про-
грамм,— можно описывать или долго, используя при 
этом исключительно превосходные эпитеты, или сов-
сем коротко: это было гениально. В этой ситуации да-
же хорошо, что никто из наших одиночников в финал 
Гран-при не отобрался, а то бы очередной пощечины им 
не миновать. Причем не только от 21-летнего Юдзуру Ха-
нью, но и от других финалистов, до уровня которых рос-
сиянам пока далеко.

Валерия Миронова

Финал серии Гран-при в Барселоне
Мужчины. 1. Юдзуру Ханю (Япония) — 330,43 балла. 2. Хавьер Фернандес 
(Испания) — 292,95. 3. Сома Уно (Япония) — 276,79.

Женщины. 1. Евгения Медведева (Россия) — 222,54 балла. 2. Сатоко Мияхара 
(Япония) — 208,85. 3. Елена Радионова (Россия) — 201,13.

Пары. 1. Ксения Столбова—Федор Климов (Россия) — 229,44 балла. 2. Ме-
ган Дюамель—Эрик Рэдфорд (Канада) — 216,67. 3. Юко Кавагути—Александр 
Смирнов (Россия) — 206,59.

Танцы. 1. Кейтлин Уивер—Эндрю Поже (Канада) — 182,66 балла. 2. Мэдисон 
Чок—Эван Бэйтс (США) — 177,55. 3. Анна Капеллини—Лука Ланотте (Италия) — 
176,37… 5. Екатерина Боброва—Дмитрий Соловьев (Россия) — 166,73.

Евгения Медведева, лишь два месяца назад дебю-
тировавшая на взрослых соревнованиях, в Барсе-
лоне опередила куда более титулованных соперниц   
 ФОТО REUTERS

РЕЗУЛЬТАТ

Биатлон
Этап Кубка мира в Хохфильцене (Австрия)
Женщины. Гонка преследования, 10 км. 1 (6-я в спринте). Лау-
ра Дальмайер — 28.23,3 (1 штрафной круг). 2 (2). Марен Хаммершмидт 
(обе — Германия) — отставание 13,3 (2). 3 (8). Габриэла Соукалова (Че-
хия) — 18,5 (1)… 7 (17). Ольга Подчуфарова — 38,4 (1)… 14 (20). Ека-
терина Юрлова — 1.05 (2)… 19 (23). Екатерина Шумилова (все — Рос-
сия) — 1.31,7 (1).
Эстафета 4х6 км. 1. Италия — 1:05.32,6 (0 штрафных кругов + 8 дополни-
тельных патронов). 2. Германия — отставание 0,2 (0+7). 3. Украина — 13,1 
(0+10)... 9. Россия (Екатерина Шумилова, Анна Никулина, Екатерина Юр-
лова, Ольга Подчуфарова) — 1.04,4 (1+7).
Мужчины. Гонка преследования, 12,5 км. 1 (2-й в спринте). Мартен 
Фуркад (Франция) — 31,19.9 (2 штрафных круга). 2 (1). Симон Шемпп (Гер-
мания) — отставание 8,9 (1). 3 (4). Антон Шипулин — 19,1 (2)… 11 (29). 
Максим Цветков — 1.12,7 (0)… 14 (6). Евгений Гараничев — 1.30,0 
(3)… 16 (5). Дмитрий Малышко (все — Россия) — 1.30,6 (3).
Эстафета 4х7,5 км. 1. Россия (Алексей Волков, Евгений Гараничев, 
Дмитрий Малышко, Антон Шипулин) — 1:11.40,8 (0 штрафных кругов + 
6 дополнительных патронов). 2. Норвегия — отставание 3,1 (0+7). 3. Фран-
ция — 1.01,9 (0+6).

Шахматы
Турнир London Chess Classic
Седьмой тур. Фабиано Каруана (США)—Аниш Гири (Нидерланды) 0,5:0,5. 
Вишванатан Ананд (Индия)—Максим Вашье-Лаграв (Франция) 0:1. Майкл 
Адамс (Англия)—Александр Грищук (Россия) 0,5:0,5. Левон Аронян (Ар-
мения)—Веселин Топалов (Болгария) 1:0. Магнус Карлсен (Норвегия)—Хи-
кару Накамура (США) 1:0. Восьмой тур. Гири—Накамура 1:0. Топалов—
Карлсен 0,5:0,5. Грищук—Аронян 0,5:0,5. Вашье-Лаграв—Адамс 0,5:0,5. 
Каруана—Ананд 0,5:0,5.
Турнирное положение. 1–2. Вашье-Лаграв, Гири — по 5 очков. 3–5. 
Грищук, Аронян, Карлсен — по 4,5. 6–7. Адамс, Каруана — по 4. 8. Нака-
мура — 3,5. 9. Ананд — 3. 10. Топалов — 2.

Баскетбол
Единая лига ВТБ
«Байзонс» (Финляндия)—«Астана» (Казахстан) 81:75. «Локомотив-Кубань» 
(Россия)—УНИКС (Россия) 56:58. «Калев» (Эстония)—«Енисей» (Россия) 
80:70. ЦСКА (Россия)—«Цмоки-Минск» (Белоруссия) 92:48. «Нижний 
Новгород» (Россия)—«Зенит» (Россия) 84:88. «Вита» (Грузия)—«Нимбурк» 
(Чехия) 59:119.

Турнирная таблица
 И В П % побед
1. ЦСКА 11 10 1 90,9

2. «Зенит» 9 8 1 88,9

3. УНИКС 11 9 2 81,8

4. «Химки» 10 7 3 70,0

5. «Нимбурк» 12 8 4 66,7

6. «Автодор» 10 6 4 60,0

7. «Локомотив-Кубань» 10 5 5 50,0

8. «Енисей» 11 5 6 45,5

9. «Цмоки-Минск» 11 5 6 45,5

10. «Нижний Новгород» 11 5 6 45,5

11. «Красный Октябрь» 10 4 6 40,0

12. «Калев» 11 4 7 36,4

13. «Байзонс» 12 4 8 33,3

14. «Астана» 10 3 7 30,0

15. ВЭФ 11 3 8 27,3

16. «Вита» 12 0 12 0,0

Обладателем первого волейбольного приза 
российского сезона стал казанский «Зенит». 
В финальном матче Кубка России в Калинингра-
де он защитил звание его обладателя, разгро-
мив в трех сетах «Белогорье».

В решающем матче российского кубка встрети-
лись два главных отечественных волейбольных гран-
да. Именно «Зенит» и «Белогорье» уже несколько лет 
делят между собой львиную долю и национальных, и 
международных — таких, как звание победителя Ли-
ги чемпионов,— трофеев. Именно с ними ассоцииру-
ется в первую очередь мощь российского волейбола.

Но к очередному противостоянию они, конечно, по-
дошли немного в разном состоянии. «Зенит» по сравне-
нию с прошлым сезоном ничуть слабее не стал. А вот 
про «Белогорье» этого не скажешь. Клуб понес некото-
рые, пусть не катастрофические, кадровые потери, а 
еще на какое-то время лишился заболевшего главного 
тренера Геннадия Шипулина, которого сейчас замеща-
ет совсем недавно блиставший в белгородской коман-
де на позиции связующего Вадим Хамутцких.

Позиции соперников после шести состоявшихся 
туров национального первенства эту разницу иде-
ально иллюстрировали. «Зенит» — первый, «Белого-
рье» — в хвосте топ-шестерки с нулевым балансом 
выигранных и проигранных матчей. И в их очной 
встрече в рамках чемпионата преимущество казан-
цев было почти подавляющим.

Кубок, впрочем,— территория, как известно, осо-
бенная, такая, на которой обычные расклады не 
всегда работают. Это чуть не доказало накануне мос-
ковское «Динамо». Полуфинальный матч против не-
го «Зенит» вытянул с огромным трудом — отдал два 
подряд сета, а в следующих партиях вырывал побе-
ду с разницей в два мяча. «Белогорье» справилось с 
новосибирским «Локомотивом» куда убедительнее.

Очень убедительно оно некоторое время выгля-
дело и в матче с «Зенитом». К концовке первого сета 
белгородцы подошли, имея отрыв в два очка. Ну да, 
крохотный отрыв, но, учитывая, насколько береж-
ливы они были до этого, вполне себе шанс. Шанс 
«Белогорье» не использовало. У «Зенита» разошлись 
на всю катушку два самых страшных «забойщика» — 
Вильфредо Леон и Максим Михайлов, а их оппонен-
ты, когда это было особенно нужно, не сподобились 
на подвиги ни в защите, ни в приеме.

А во второй партии к подачам и атакам добавил-
ся могучий казанский блок. Волейболистов с дан-
ными Леона, который, кажется, мог бы посражать-
ся за олимпийские медали в прыжках в высоту, что-
бы обыгрывать блокирующих, у белгородцев не 
нашлось. Хамутцких, видя, что его команда отдает 
контроль, делал замены, выбирая из своей не такой 
богатой, как зенитовская, колоды. Слегка помогало. 
Но этих изменений было слишком мало, чтобы оста-
новить «Зенит». Он несся к успеху — и вскоре его до-
бился, сокрушив белгородцев и в третьей партии, в 
которой в какой-то момент Хамутцких отправил от-
дыхать лучшего среди своих игроков — Сергея Тетю-
хина. Мучить его и дальше не было смысла.

Алексей Доспехов

КУБОК РОССИИ ПО ВОЛЕЙБОЛУ

«Зенит» 
пронесся 
по «Белогорью»
В финале он разгромил 
белгородцев в трех сетах 

Узнав соперников по группе на Ев-
ро-2016, главный тренер сборной 
России Леонид Слуцкий (второй 
справа) заявил: «На бумаге есть  
и более сильные группы, но наша — 
интереснее»   ФОТО REUTERS
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